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MESA DIRECTIVA  

Presidenta de la Cámara de Diputados Marcela Guerra, se reúne con directivo de Huawei.- La 
presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra, se reunión con 
directivos de la empresa china de telecomunicaciones Huawei. En redes sociales, la diputada federal 
dio cuenta de su encuentro en la Cámara de Diputados en el que intercambió opiniones sobre las 
tecnologías de la información. “Me reuní con #JeffWang, Presidente de Asuntos Públicos y 
Comunicaciones de #Huawei, hablamos de la ampliación de un acuerdo que brinde acceso gratuito 
a tecnologías de la información y comunicación en escuelas y para profesores, e impulsar el 
desarrollo nacional”, informó Marcela Guerra en su cuenta de la red social X. [CAUDAL]  

[X/HUAWEI MÉXICO] 

Jornada laboral de 40 horas: ¿qué pasó con la iniciativa?- La Cámara de Diputados aplazó el debate 
en el pleno para aprobar la jornada laboral de 40 horas una vez más. La intención es que las y los 
integrantes de la Comisión de Puntos Constitucionales revisen y sumen las conclusiones vertidas 
sobre las jornadas y días de descanso laboral en el Parlamento Abierto, el cual fue convocado en 
octubre por diputados del PRI, PAN y el PRD. Según la diputada, Marcela Guerra Castillo, del PRI, 
incluir las conclusiones vertidas en los foros fortalecerá su régimen de argumentación legislativa. La 
iniciativa para la reducción de la jornada de 48 a 40 horas reforma al artículo 123 de la constitución 
y fue propuesta por la diputada Susana Prieto Terrazas, de Morena. El presidente de la Jucopo, Jorge 
Romero Herrera, declaró que al ser una reforma constitucional, es muy complicado que los cambios 
puedan entrar en vigor para este año y aunque la Cámara de Diputados logre aprobar la modificación 
del artículo 123, será muy difícil que procese y apruebe la minuta antes del 15 de diciembre. 
[SERENDIPIA]  

Niegan atorar jornada laboral.- El proceso legislativo de la reforma que reduce de 48 a 40 horas la 
jornada laboral avanza en tiempo y forma, aseguró la presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara 
de Diputados, la priista Marcela Guerra. Después de que integrantes de la CROC bloquearon los 
accesos de San Lázaro en demanda de la modificación constitucional, Guerra rechazó que se busque 
entorpecer su aprobación. [LUCES DEL SIGLO] [HERALDO]  

Aprueban reformas contra violencia vicaria.- Informamos de la aprobación por unanimidad, 452 
votos a favor, de varias reformas y adiciones a diversas leyes para prevenir y sancionar la violencia 
vicaria. Violencia con la que los hombres utilizan a las hijas y a los hijos con el propósito de causar 
daño a la madre. Además, la Cámara de Diputados avaló una reforma a la Ley General de Acceso a 
las Mujeres a una Vida Libre de Violencia, para actualizar y ampliar el concepto de violencia 
económica en contra de las mujeres. Marcela Guerra Castillo, presidenta de la Cámara de Diputados 
señaló: “Aprobado en lo general y en lo particular por 452 votos el proyecto de decreto, por el que 
se reforma y adicionan diversas disposiciones de la Ley General de Acceso a las Mujeres a una Vida 
Libre de Violencia. Pasa al Ejecutivo Federal para sus efectos constitucionales”. [MILENIO TV]  
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Cámara de Diputados guarda minuto de silencio en memoria de la activista Karina Domínguez 
Rubio.- El Pleno de la Cámara de Diputados, en sesión semipresencial, guardó un minuto de silencio 
en memoria de la actividad y consejera de la Asociación RENACE y Vive Mujer, en Ciudad Juárez, 
Chihuahua, Karina Domínguez Rubio. La diputada Lilia Aguilar Gil (PT) solicitó a la Mesa Directiva un 
minuto de silencio para la activista. Dicha solicitud fue concedida por la presidenta de la Mesa 
Directiva de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra Castillo, quien dijo: “Se concede el minuto de 
silencio por este trágico deceso”. [NUEVO MÉXICO PLURAL] [HOJA DE RUTA] 

Mesa Directiva recuerda al escritor mexicano Jorge Ibargüengoitia en su aniversario luctuoso.- En 
la sesión semipresencial de este miércoles, la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados emitió un 
pronunciamiento con motivo de la efeméride del aniversario luctuoso de Jorge Ibargüengoitia 
Antillón. La presidenta de la Mesa Directiva, diputada Marcela Guerra Castillo, expresó que Jorge 
Ibargüengoitia fue un escritor y costumbrista de prosa ágil, atrayente e intelectualmente seductora. 
[TALLA POLÍTICA] [CANAL DEL CONGRESO]  

Diputadas y diputados hicieron comentarios por el Día Mundial de la Lucha Contra el Sida.- En la 
sesión de este miércoles, en el apartado de Efeméride, diputadas y diputados emitieron comentarios 
con motivo del Día Mundial de la Lucha contra el Sida. A petición de la diputada María Cristina Vargas 
Osnaya (Morena), el Pleno de la Cámara de Diputados guardó un minuto de silencio en memoria de 
los fallecidos como consecuencia de esta enfermedad. Desde su curul, Vargas Osnaya solicitó el 
minuto de silencio al afirmar: “Pido un minuto de silencio por las personas que viven con esta 
patología, luchando, y con todo ese contexto social, económico y político que representa la 
enfermedad”. La presidenta de la Mesa Directiva, Marcela Guerra Castillo dijo: “Se concede el minuto 
de silencio para las personas que han fallecido por este mal”. [AGI] 

Nombran a Luis Enrique Orozco como gobernador interino.- En medio de gritos y la toma de la 
tribuna del recinto legislativo por parte de militantes emecistas, el Congreso de Nuevo León designó 
a Luis Enrique Orozco Suárez como Gobernador Interino por los próximos seis meses a partir del dos 
de diciembre. Cabe destacar que Orozco Suárez fue designado de una lista donde venían el nombre 
de 21 aspirantes. Entre los candidatos sobresalen Carlota Vargas, Clara Luz Flores, Claudia Tapia, 
Cristina Díaz, Ernesto Cerda, Hernán Villarreal, Iván Rivas, Javier Navarro, Marcela Guerra, Teresa 
García de Madero, Martha Herrara, Minerva Martínez y Pedro Moreno Alday. [EL PORVENIR] 

Comisión de Puntos Constitucionales reconsiderará conclusiones de Parlamento Abierto sobre 
reducción de jornada laboral: Juan Ramiro Robledo.- La Mesa Directiva devolvió a la Comisión de 
Puntos Constitucionales el dictamen para reducir de 48 a 40 horas la jornada laboral para que 
reconsidere el contenido de las conclusiones del Parlamento Abierto sobre ese tema, informó el 
presidente de la instancia legislativa, el diputado Juan Ramiro Robledo Ruiz. [VORÁGINE] 
[UNIVERSAL] [UNIVERSAL] [24 HORAS]  

JUNTA DE COORDINACIÓN POLÍTICA (JUCOPO) 

Lo que hizo Samuel García fue literalmente romper el funcionamiento del Congreso local, afirma 
Jorge Romero Herrera.- En entrevista con Blanca Becerril para El Heraldo Televisión, el coordinador 
de los diputados panistas, Jorge Romero Herrera, destacó: “Una desgracia lo que pasó ayer en el 
Congreso de Nuevo León. El anterior gobernador no se lleva con la fuerza política mayoritaria del 
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Congreso estatal. ¡Está bien, eso pasa en política! Lo que hizo Samuel García fue literalmente romper 
el funcionamiento del Congreso local. Ayer, personas absolutamente asociadas al exmandatario 
rompieron las puertas para impedir una votación en el Pleno. La votación te puede gustar o no, pero 
imagínate que nosotros, como oposición del país, no nos gustara una votación y entráramos con 
caballos para evitarla. Samuel es un Donald TrumpCito”. [HERALDO TV] 

México y la reducción de jornada laboral: Morena busca mejoras.- El coordinador de Morena, 
Ignacio Mier Velazco, destaca los esfuerzos por consensuar la reducción de la jornada laboral de 48 
a 40 horas en la Cámara de Diputados. Durante el parlamento abierto, se consideraron todas las 
perspectivas, incluyendo a empresarios, trabajadores y expertos en temas laborales. México, a pesar 
de ser una de las principales economías, se ubica en el lugar 152 en el derecho al descanso de los 
trabajadores. [EL POPULAR] 

Morena estima registro de 100 mil aspirantes.- Morena dio a conocer que para las más de 20 mil 
senadurías, diputaciones federales y locales, alcaldías, regidurías y sindicaturas, que estarán en 
disputa en el 2024, se han inscrito 68 mil perfiles y estimó que se registrarán 100 mil personas en 
todas las convocatorias. El 29 de noviembre, el dirigente nacional del partido, Mario Delgado Carrillo, 
dio a conocer la lista de precandidatos únicos a la primera fórmula del Senado en ocho entidades del 
país. En esa lista está Omar García Harfuch, por la Ciudad de México; Sasil Dora Luz de León Villard, 
por Chiapas; Ricardo Sheffield, por Guanajuato; Carlos Lomelí Bolaños, por Jalisco; Víctor Aureliano 
Mercado Salgado, en Morelos; Ignacio Mier por Puebla; Manuel Rafael Huerta Ladrón de Guevara, 
en Veracruz, y Verónica Farjat, por Yucatán. [RAZÓN]  

Proponen reforma en Cámara de Diputados para aumentar aguinaldo.- En el marco de las iniciativas 
que se han presentado en la Cámara de Diputados, para mejorar las condiciones de los trabajadores 
en México, legisladores del PRI promovieron una reforma con la cual se plantea duplicar el monto 
correspondiente al aguinaldo anual. La iniciativa fue inscrita en la Gaceta Parlamentaria y firmada 
por los diputados, Rubén Moreira, Tereso Medina Ramírez y Óscar Cárdenas Monroy, quienes 
plantean cambios a la Ley del Impuesto sobre la Renta y a la Ley Federal del Trabajo. [CAMPECHE 
HOY] [ECONOMISTA]  

Joel Valdez en Milenio Televisión entrevista a Rubén Moreira, diputado federal del PRI.- En 
entrevista con Joel Valdez para Milenio TV, el coordinador de los diputados priistas, Rubén Moreira, 
refirió: “Nuevo León es un gran estado, es uno de los pilares económicos de nuestra nación y hoy 
está sumido en una crisis de ingobernabilidad por varias razones, una de ellas es la salida de un 
gobernador que había prometido no ausentarse del cargo, que lo está haciendo, y pretende forzar 
al Congreso local en sus decisiones. Si bien, Samuel García ganó la gubernatura con un 36 por ciento 
de los votos, el pueblo de Nuevo León le confirió al PRI y al PAN el 55 por ciento de los votos para 
diputados. Entonces, él tendrá que ajustarse a esa realidad. Hay que señalar que Nuevo León tiene 
muchos problemas y que él está abandonando el barco". [MILENIO TV]  

Hechos en el Congreso de NL son campaña para desestabilizar a Samuel García: Álvarez Máynez.- 
El coordinador de precampaña de Samuel García, Jorge Álvarez Máynez, acusó al dirigente del PRI, 
Alejandro Moreno de encabezar “una campaña para desestabilizar” a la precampaña de Samuel 
García, pues recordó lo dicho por Alito respecto a que buscaría “atacar ferozmente” al precandidato 
de Movimiento Ciudadano. [MILENIO MONTERREY] [MILENIO] [RAZÓN]  
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Acusa Jorge Álvarez Máynez que lo que ayer se dio en el Congreso de Nuevo León “es un golpe de 
Estado.- En entrevista con Denisse Maerker para Radio Fórmula, el coordinador de los diputados 
emecistas, Jorge Álvarez Máynez, comentó: “No Denisse, yo no me imagino si el Senado, por ejemplo, 
hubiera designado a una ministra de la Corte como se designó ayer al supuesto interino de Nuevo 
León, el escándalo que sería por juristas, de especialistas, de académicos, de periodistas. Lo que ayer 
se dio es un golpe de Estado, la Suprema Corte de Justicia debe recordar que el Congreso ya había 
intentado designar a un supuesto interino, pero invadieron un principio constitucional básico que es 
la división de Poderes y nombraron al Presidente del Poder Judicial como interino. “La Suprema Corte 
dijo si es materia electoral resuelve el Tribunal Electoral cómo se debe nombrar al interino y el 
Tribunal Electoral dictó una sentencia muy clara en la que dijo se tiene que nombrar por consenso”. 
[RADIO FÓRMULA]  

Alito Moreno reventó los acuerdos en Nuevo León, acusó Álvarez Máynez.- En entrevista con Carlos 
Loret de Mola para Latinus, el coordinador de los diputados emecistas, Jorge Álvarez Máynez, 
describió: “Había un buen consenso, pero conoces a Alito Moreno, llegó el sábado, lo reventó. Él 
estuvo amenazando a todos los diputados federales y a todos los diputados locales, que si no se 
sujetan a sus instrucciones, no iban a tener reelección, ni futuro, ni viabilidad política y eso; por 
supuesto, rompió los acuerdos y luego se adelantaron e hicieron este fast track. Yo voy a seguir 
apostándole al diálogo, a los consensos. Tengo un gran respeto por muchos de mis compañeros 
diputados federales de este estado, la Presidenta de la Cámara de Diputados es de Nuevo León; yo 
le tengo respeto”. [LATINUS]  

Jorge Álvarez Máynez acusó a PRI y PAN de violar la integridad del recinto legislativo de Nuevo 
León y de los legisladores.- En entrevista con Josué Becerra para  Milenio TV, el coordinador de los 
diputados emecistas, Jorge Álvarez Máynez, señaló: “Lo que ayer pasó en el Congreso de Nuevo León 
es gravísimo, ya habían nombrado a una persona impedida legalmente ente el Poder Judicial, como 
supuesto gobernador interino, el PRI y el PAN, en una sesión completamente ilegal e inconstitucional. 
La Suprema Corte y el Tribunal Electoral les dijeron que no podían designar así y ahora nombran a 
otra persona que está impedida por Ley, al Fiscal de Nuevo León, al fiscal que no pudo en dos años 
dar una sola respuesta sobre el caso Debanhi, sobre los casos de feminicidios, desapariciones y, 
además, lo hacen violando el recinto legislativo, violando la integridad de los legisladores, con 
uniformados con armas largas, con ministeriales encapuchados. Samuel García es el único 
precandidato que puede estar en las calles pegando calcomanías y que la gente le aplaude, lo abraza, 
lo recibe, mientras que las otras precandidatas están en un guion aburrido, representan a la vieja 
política”. [MILENIO TV]  

Diputadas pactan descongelar la reforma de equidad salarial.- Como parte de los 16 días de 
activismo en contra de la violencia hacia las mujeres, diputadas de todas las bancadas parlamentarias 
acordaron ayer jueves sacar de la congeladora la reforma constitucional para cerrar la brecha salarial. 
Así lo informó Aleida Alavez Ruiz, vicecoordinadora de Morena en San Lázaro y al frente del Grupo 
de Trabajo de Igualdad Sustantiva a los integrantes de la Comisión de Puntos Constitucionales. 
Explicó la morenista que la idea es seguir la misma ruta que les permitió concretar en el periodo 
anterior la aprobación de la Ley 3 de 3; esto significa que ese grupo presentará el dictamen que se 
quedó pendiente desde julio anterior, con los ajustes ya consensados, a la Jucopo de la Cámara de 
Diputados. [EXCÉLSIOR]  
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COMPARECENCIAS CON MOTIVO DE LA GLOSA DEL INFORME  

Reclaman a Albores destrucción de Tren.- Diputados de oposición reclamaron a la secretaria del 
Medio Ambiente y Recursos Naturales, María Luisa Albores, que la construcción del Tren Maya haya 
significado la destrucción de la selva y la violación de la normatividad de impacto ambiental. Durante 
su comparecencia con motivo del Quinto Informe de Gobierno, la Secretaria reconoció que los 
dictámenes de impacto ambiental se hicieron después de iniciada la obra. Negó la deforestación de 
la selva maya y no respondió qué ha pasado con las maderas preciosas de árboles derribados. Esto 
último fue uno de los momentos de mayor cuestionamiento a la funcionaria, cuando la priista 
Melissa Vargas preguntó concretamente qué ha pasado con los árboles retirados, pues se ven 
camiones que van rumbo a Guatemala con ese material y no se sabe dónde se almacenan o procesan. 
[REFORMA] [NOTISISTEMA] [ÍNDIGO] [EXCÉLSIOR] [ECONOMISTA] [UNIVERSAL]  

Secretario de la Función Pública comparecerá ante comisiones de la Cámara de Diputados el 5 de 
diciembre.- La Comisión de Vigilancia de la Autoría Superior de la Federación, que preside el 
diputado Pablo Guillermo Angulo Briceño (PRI), aprobó que la comparecencia del titular de la 
Secretaría de la Función Pública, Roberto Salcedo Aquino, se realice el 5 de diciembre, a las 10:00 
horas, en el Palacio Legislativo de San Lázaro. [HOJA DE RUTA]  

COMISIONES  

Diputados se arrepienten y detienen propuesta para pasar pensiones de UMAS a pesos.- La 
reforma constitucional que permitiría establecer el pago de pensiones y jubilaciones en pesos y no 
en Unidades de Medida y Administración (UMA), que ya estaba lista para tratar en la Comisión de 
Puntos Constitucionales de la Cámara de Diputados, tuvo marcha atrás. El presidente de esa instancia 
parlamentaria e integrante de la bancada de Morena, Juan Ramiro Robledo, anticipó que propondría 
al Pleno el retiro del proyecto de cambios al artículo 123 de la Carta Magna, en materia de la base 
de cálculo de las prestaciones de seguridad social, para que no se discuta todavía. [MVS] [JORNADA] 
[HERALDO]  

Comisión se reúne con representantes del Banco de Desarrollo de América del Norte y del Banco 
Mundial.- La Comisión de Recursos Hidráulicos, Agua Potable y Saneamiento, que preside el 
diputado Rubén Gregorio Muñoz Álvarez (Morena), se reunió con representantes del Banco de 
Desarrollo de América del Norte (NADBank) y del Banco Mundial, a fin de conocer los mecanismos 
de financiamiento que permitan mejorar el sistema hídrico del país. [HOJA DE RUTA] 

Aprueban dictámenes sobre eliminación de contratos por honorarios y permisos para estudios 
médicos.- Las Comisiones Unidas de Seguridad Social y de Trabajo y Previsión Social, que presiden la 
diputada Angélica Ivonne Cisneros Luján y el diputado Manuel de Jesús Baldenebro Arredondo, 
ambos de Morena, respectivamente, aprobaron por unanimidad dos dictámenes que reforman 
diversas disposiciones legales, en materia de eliminación de contratos por honorarios y de permisos 
para realizarse estudios médicos. [HOJA DE RUTA] 
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DIPUTADOS 

CESOP entrega el XIII Premio Nacional de Investigación Social y de Opinión Pública.- El Centro de 
Estudios Sociales y de Opinión Pública (CESOP) de la Cámara de Diputados hizo entrega de la XIII 
edición del Premio Nacional de Investigación Social y de Opinión Pública a investigadores de 
entidades públicas y privadas por sus trabajos que profundizan en temas de fenómenos sociales y 
abordan la búsqueda de soluciones que mejor se adapten al contexto social, político, histórico y 
cultural en que se generan. [NUEVO MÉXICO PLURAL] 

Diputadas y diputados incorporan perspectiva de género en la Ley de Planeación.- El Pleno de la 
Cámara de Diputados aprobó, en lo general y en lo particular, con 465 votos reformar el artículo 17 
de la Ley de Planeación, con el objeto de incorporar la perspectiva de género en dicha legislación, 
generar políticas públicas y acciones para enfrentar las causas de la desigualdad, y sentar las bases 
de la igualdad sustantiva. [NUEVO MÉXICO PLURAL] 

Reforma de ley sobre violencia económica en mujeres.- El pleno de la Cámara de Diputados aprobó, 
por unanimidad de 455 votos, el dictamen que reforma el artículo 6 de la Ley General de Acceso de 
las Mujeres a una Vida Libre de Violencia, con el propósito de actualizar la definición de "violencia 
económica". Establece que este tipo de violencia "es toda acción u omisión del agresor que impacta 
de manera negativa en la economía de la víctima, en su independencia y autonomía financiera. Se 
manifiesta a través de limitaciones u omisiones para su desarrollo laboral y/o profesional, exigencia 
de exámenes de no gravidez, así como otros condicionamientos vinculados al género y la 
maternidad. La percepción de un salario menor por igual trabajo y la explotación laboral". [PULSO 
SAN LUIS POTOSÍ] 

Cámara de Diputados fortalece regulación sobre vigencia y renovación de registros sanitarios de 
medicamentos y estupefacientes.- Por 466 votos a favor, el Pleno de la Cámara de Diputados aprobó 
el dictamen a la minuta que reforma el artículo 376 y se adiciona un artículo 376 Ter a la Ley General 
de Salud, para fortalecer la regulación en materia de vigencia y renovación de registros sanitarios de 
medicamentos, estupefacientes, substancias psicotrópicas y productos que los contengan. [NUEVO 
MÉXICO PLURAL] 

Penalizan con hasta 5 años violencia vicaria.- El pleno de la Cámara de Diputados aprobó por 
unanimidad -con 452 votos- una reforma que castiga con más de cinco años de cárcel la violencia 
vicaria, es decir, aquella que se ejerce en contra de las mujeres a través de sus hijos. La reforma que 
modifica la Ley General de Acceso a una Vida Libre de Violencia, el Código Civil y el Código Penal 
Federal define la violencia vicaria, establece las sanciones con las que se castigará este ilícito e 
introduce una lista de conductas a través de las cuales puede manifestarse. [LUCES DEL SIGLO] 

En San Lázaro, el Grupo Cámara Ensamble ofrece concierto en homenaje al compositor Chava 
Flores.- La Cámara de Diputados, en el marco de las Noches de Museos, presentó el concierto en 
homenaje a Chava Flores, a cargo del Grupo Cámara Ensamble, el cual deleitó al público asistente 
con 10 de las canciones del llamado cronista musical de la Ciudad de México. [HOJA DE RUTA] 

Susana Prieto emplaza a trabajadores a “presionar” para la aprobación del dictamen en materia 
de jornada laboral.- La diputada Susana Prieto Terrazas (Morena) emplazó a las y los trabajadores 
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de todos los sectores a “presionar” para la aprobación del dictamen que reforma la Constitución 
Política, con el fin de disminuir de 48 a 40 las horas laborables por semana. [EFEKTO 10] [IMPARCIAL]  

Urge legislar en materia de acoso escolar, para evitar casos como el del joven quemado en escuela 
de Texcoco: María Eugenia Hernández.- La diputada María Eugenia Hernández Pérez (Morena) 
resaltó la importancia de legislar en materia de acoso escolar, para evitar casos como el de Cristián 
Carranza, joven rociado con gasolina y prendido en fuego por compañeros de una escuela automotriz 
en Texcoco, Estado de México. [NOTICIAS DE CHIAPAS] 

Extinción de Notimex le da bolsa de mil millones de pesos a Morena para campaña de 2024: 
Cynthia López.- La extinción de Notimex, Agencia de Noticias del Estado Mexicano, le da a Morena 
mil millones de pesos para financiar la campaña de 2024, porque van a perder y no saben de dónde 
sacar más dinero, aseguraron las diputadas federales Cynthia López Castro y Cristina Ruiz. [EFEKTO 
10] 

OPINIÓN 

COLUMNA/LOS TRES PODERES/JUAN LÓPEZ MIGUEL/(…) Marcela Guerra Castillo, presidenta en 
Cámara de Diputados, atenta a lo que sucede en su natal Nuevo León, donde un actor político, locuaz, 
como Samuel Alejandro García Sepúlveda, genera inestabilidad en el gobierno del estado, al no 
acatar facultad del Congreso local, para designar gobernador interino, Luis Enrique Orozco Suárez 
(…) Lapidaria, intervención de la diputada del PRD, Olga Luz Espinosa Morales: “Al tratar de 
desaparecer Notimex, quiere condenar a nuestro país a esos otros datos que, a él, le gustan, a las 
cifras del Presidente, a la simulación y al engaño. ¡Imagínense!, la justificación de desaparecer 
Notimex, es porque tenemos la mañanera. ¡Vaya descaro!”. [LOS TRES PODERES] 

COLUMNA/ AQUÍ EN EL CONGRESO/JOSÉ ANTONIO CHÁVEZ/ (…) El inminente candidato de 
Morena y aliados para gobernar Puebla, Alejandro Armenta fue convocado por dirigentes y 
militantes del Partido del Trabajo encabezados por su mandamás. Alberto Anaya. La idea, fue 
ofrecerle el respaldo de ese partido y para que sepa que ahí habrá calor electoral en este cercano 
2024 (…) [MÉXICO INFORMA MX] El tema se comenta en: LA RETAGUARDIA/ADRIANA MORENO 
CORDERO [MÉXICO INFORMA MX] 

COLUMNA/A FUEGO LENTO/ALFREDO GONZÁLEZ CASTRO/ (…) Marcelo Ebrard que estuvo muy 
cerca de MC durante el proceso de elección del candidato presidencial y el grupo que encabezan 
Alfonso Romo y Tatiana Clouthier.  También enviarán emisarios del PT, de Alberto Anaya, porque 
tienen una influencia política importante en NL y echarán mano de los representantes del Partido 
Verde (…) [HERALDO/p.6] 

COLUMNA/ VERDE EN SERIO/GABRIEL QUADRI DE LA TORRE/ Hacia una política ambiental y 
climática para el próximo Gobierno.- (…) Es vital plantear una verdadera cruzada de reconstrucción 
institucional y de políticas ambientales, de sustentabilidad y de cambio climático a partir del 2024, 
de recuperación del prestigio internacional de México, de cumplimiento de compromisos 
internacionales, de integración intersectorial y de desarrollo económico sostenible (…) 
[ECONOMISTA/p.24] 
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ARTÍCULO/ANA LILIA HERRERA ANZALDO/El futuro nos rebasó.- (…) Requerimos de una ruta 
legislativa que permita regular de manera efectiva todo el Ecosistema Digital, a partir de promover 
una reforma Constitucional por la que se reconozca la existencia de este ecosistema, se defina, se 
describa y se mandate al Congreso la emisión de una nueva ley que lo regule (…)  [UNVERSAL/p.17] 

COLUMNA/MARÍA ROSETE/En la Cuauhtémoc la ruta es clara, es tiempo de las mujeres.- (…) Como 
luchadora social y representante popular de la Cuauhtémoc he conocido y superado las barreras del 
viejo régimen, aquél, que no permitía que una mujer ocupara cargos de representación, con ello, 
viene a mi memoria la historia de una mujer resiliente, Clara Brugada. Una líder que también se ha 
forjado en la lucha, comprometida con la transformación (…) [CONTRARÉPLICA/p.5] 

COLUMNA/REDES DE PODER/ (…) En San Lázaro ya se discute la posibilidad de subir próximamente 
el dictamen de la reducción de la jornada laboral a 40 horas a la semana. Sería el próximo 12 de 
diciembre cuando se tenga previsto discutir en el Pleno esta propuesta que ha generado críticas del 
sector empresarial, que juran que no se oponen a que los trabajadores laboren menos, pero que se 
transite de forma adecuada. [ÍNDIGO/p.3] 

ARTÍCULO/ALEJANDRA MARCOS/ (…) Mucho se ha discutido sobre el Paquete Económico del 2024, 
ciertamente no representa un riesgo evidente para la sostenibilidad de las finanzas públicas, aunque, 
sin duda alguna muestra un esbozo de la vulnerabilidad de las mismas para la siguiente 
administración. En ese tenor, la administración ha sido enfática en mantener la deuda como porción 
del PIB en una razón inferior al 50 por ciento (…) [FINANCIERO/p.6] El tema se comenta en: ÓSCAR 
ORTIZ [FINANCIERO/p.38] 

COLUMNA/SOBREAVISO/RENÉ DELGADO/ (…) Del desastre dejado por el huracán Otis en Acapulco, 
el gobierno y los partidos se han desentendido, pese a que en la secuela de esa catástrofe anida un 
malestar social y un giro de la actividad criminal. Pese a ello y ante la imposibilidad de disponer de 
los más de 15 mil millones de pesos concentrados en los fideicomisos del Poder Judicial que el 
Ejecutivo y el Legislativo afín pretendían extinguir, el gobierno y los partidos están más interesados 
en ver quién gana la partida. [FINANCIERO/p.33] Del tema escribe: ULISES LARA LÓPEZ 
[CRÓNICA/p.3Opinión] 

COLUMNA/CORPORATIVO/ROGELIO VARELA/ (…) Las industrias de bebidas y bienes de consumo 
esperan que pueda destrabarse en San Lázaro la aprobación de la Ley General de Economía Circular, 
que ya fue aprobado por los senadores y que tiene como objetivo hacer frente a la generación 
excesiva de residuos y promover su reciclaje, además de impulsar el rediseño de envases y la 
reutilización de los mismos en procesos amigables con el medio ambiente (…) [HERALDO/p.19] 

COLUMNA/SIGNOS VITALES/ALBERTO AGUIRRE/ (…) La Comisión de Grupos Vulnerables de la 
Cámara de Diputados, que preside Gabriela Sodi, se comprometió a impulsar un proyecto ciudadano 
que busca elevar a rango obligatorio la NOM 035 para el sector empresarial, iniciativa ya presentada 
en el Senado que establece los elementos para identificar, analizar y prevenir los factores de riesgo 
psicosocial, así como para promover un entorno organizacional favorable en los centros de trabajo. 
[ECONOMISTA/pp.,42] 

COLUMNA/CÓDICE/JUAN MANUEL ASAI/ (…) Lo importante, para que nadie se equivoque, es que 
los partidos de oposición siguen despedazándose ente ellos, no solo le están haciendo la campaña a 
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Claudia sino que cooperan para hacer realidad la fantasía de la mayoría calificada en el Congreso (…) 
[CRÓNICA/p.2] El tema se comenta en: JAQUE MATE/SERGIO SARMIENTO [REFORMA/p.12] 

COLUMNA/EN PRIVADO/JOAQUÍN LÓPEZ-DÓRIGA/ (…) A los nombramientos de Max Cortázar 
como coordinador de medios y Kenia López Rabadán como jefa de la oficina de la candidata, Xóchitl 
Gálvez agregará a Julio Frenk, Enrique de la Madrid e Ildefonso Guajardo. [MILENIO/p.3] 

COLUMNA/SACAPUNTAS/ (…) Resulta que la Auditoría Superior de la Federación, encabezada por 
David Colmenares, realiza una auditoría al INAI, para detectar actos irregulares como el que involucra 
al ex comisionado Óscar Guerra Ford. De hecho, la revisión que se aplica es conocida como de tipo 
forense, que son las más sensibles y de mayor alcance. Ahí está parte de la respuesta a la pregunta 
del presidente López Obrador sobre quién audita a los órganos autónomos. [HERALDO/p.2] El tema 
se comenta en: ARSENAL/FRANCISCO GARFIAS [EXCÉLSIOR/p.4] 
INFORMACIÓN GENERAL 

POLÍTICA 

INE aprueba tres formatos para debates presidenciales.- Con el fin de que los candidatos a la 
Presidencia de la República confronten ideas y propuestas, la Comisión del Instituto Nacional 
Electoral (INE) encargada del tema, aprobó tres formatos para los debates que se realizarán en los 
próximos meses. En el primero y segundo de los tres ejercicios se contemplan dos personas 
moderadoras con papel activo, pero “no protagónico”, mientras que para el tercero, que incluye 
segmentos de discusión y de preguntas cruzadas, se prevén tres moderadores con papel activo. 
[EXCÉLSIOR / pp-p8] 

Privilegia bienestar del pueblo.- La precandidata de Morena por la Presidencia de la República, 
Claudia Sheinbaum, llamó a militantes y simpatizantes a construir el segundo piso de la Cuarta 
Transformación. Durante su encuentro con militantes y simpatizantes en Zacapu, Michoacán, la 
coordinadora de los comités de Defensa de la Transformación, expresó a quienes buscan una 
candidatura que “no se trata de nosotros, sino del pueblo de México”. [EXCÉLSIOR / p8] 

GOBIERNO 

Presidente, por nueva terna de mujeres; descarta a Godoy para la Corte.- Al asegurar que Ernestina 
Godoy tiene las puertas abiertas en su Gobierno, el presidente Andrés Manuel López Obrador 
anunció que enviaría ayer al Senado la nueva terna de mujeres para ocupar la vacante que dejó 
Arturo Zaldívar en la Suprema Corte de Justicia de la Nación, luego de que los tres perfiles que incluyó 
en su primera propuesta no alcanzaron la mayoría calificada. Al cierre de esta edición no había 
información que confirmara en la Cámara de senadores la recepción de la propuesta presidencial. 
[LA RAZÓN / pp-p10] 

Para AMLO, aspirante de MC “es víctima de Claudio X y de la oposición”.- Ante la polémica que 
suscitó la elección del gobernador interino en el Congreso de Nuevo León, el presidente Andrés 
Manuel López Obrador salió en defensa de Samuel García, gobernador con licencia y aspirante a la 
Presidencia por MC, pues lo puso como víctima del PAN, del PRI y de Claudio X. González. “Hay mucho 
encono, mucho coraje, enojo, en contra de Samuel porque los que apoyan a otra candidata, Claudio 
X. González, (…) y un sector del conservadurismo, se piensan dueños de la clase media”. Criticó que 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN2/11223_C_CRO_2_CODICE_MAYENCONGRESO_3DIP.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN2/11223_C_REF_12_JAQUEMATE_MAYORIACALIFICADA_3DIP.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN2/11223_C_MIL_3_ENPRIVADO_GUAJARDO_3DIP.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN2/11223_C_HERALDO_2_SACAPUNTAS_INAI_11ASF.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN2/11223_C_EXC_4_ARSENAL_AUDITORIAINAI_11ASF.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN2/11223_N_EXC_1.8_INEAPRUEBATRES_DEBATESPRESIDENCIABLES_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN2/11223_N_EXC_8_PRIVILEGIARBIENESTARDEL_UNIDAD4T_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN2/11223_N_RAZON_1,10_PRESIDENTEPORNUEVA_TERNAPARALACORTE_12NACIONAL.pdf
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estén actuando así porque MC, partido que abandera al regio, no quiso ser parte del frente opositor. 
[FINANCIERO / p41] 

AMLO: desbarajuste en el manejo de fondos del INAI.- Ante lo que calificó de desbarajuste en el 
Instituto Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (INAI), 
tras denuncias de presuntos actos de corrupción, el presidente Andrés Manuel López Obrador pidió 
que la Secretaría de Gobernación investigue el caso, pues aseguró que no hay una instancia definida 
para una indagación en el organismo. El jefe del Ejecutivo federal comentó que no está claro a qué 
instancia tienen que rendir cuentas los organismos autónomos, entre ellos el INAI, mismo que, 
subrayó, resulta oneroso para el presupuesto público. [JORNADA / pp-p3] 

AMLO, cinco años: 59% más recaudación que con Peña y deuda pública controlada.- Entre enero 
de 2019 y noviembre de 2023, en el gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador, el SAT 
obtuvo 17 billones 955 mil 248 millones de pesos de ingresos tributarios, 58.9 por ciento más en 
términos nominales que los primeros cinco años del sexenio pasado. Este incremento, de acuerdo 
con el organismo descentralizado es por su esfuerzo de fiscalización, incentivar el cumplimiento 
voluntario y combatir la evasión de los grandes contribuyentes. [MILENIO / pp-p18-p19-p22]  

JUDICIAL 

Validez de interinato en NL, en las manos del Tribunal.- La validez del nombramiento del vicefiscal 
Luis Enrique Orozco para que asuma como gobernador interino de Nuevo León los seis meses que 
Samuel García estará en campaña presidencial, es materia electoral. Por lo que ninguna otra 
autoridad que no sea la Sala Superior del Tribunal Electoral podrá tener la última palabra en la 
gobernabilidad de la entidad. Así lo establecieron la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) y 
el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación. [MILENIO / pp-p8] 

SEGURIDAD 

Desmantelan red de fraudes del CJNC con tiempos compartidos.- En un golpe a las redes de fraude 
en propiedades de tiempo compartido lideradas por el cártel Jalisco Nueva Generación (CJNG), la 
Oficina de Control de Activos Extranjeros (OFAC, por sus siglas en inglés) del Departamento del 
Tesoro de Estados Unidos, en colaboración con el gobierno mexicano, incluida la Unidad de 
Inteligencia Financiera (UIF) de la Secretaría Hacienda, identificó y sancionó a tres personas y 13 
empresas mexicanas. [JORNADA / pp-p16] 

Asesinan al jefe de la Policía de Fresnillo.- Este jueves, el director de la Policía Municipal de Fresnillo, 
Zacatecas, Antonio Soledad Pérez, sufrió una emboscada por parte de un grupo de sicarios, acción 
en la que perdió la vida, lo mismo que otro uniformado y un civil. Soledad Pérez se desplazaba sobre 
el Paseo del Mineral y, al llegar al semáforo en el cruce con Jesús Varela Rico, hombres armados 
aparecieron y sin más, dispararon en contra de la camioneta de la corporación en la que la víctima 
se transportaba. [LA RAZÓN / p15] 

GENERAL 

Con plan completo de vacunación 1 de 4 niños.- En México, sólo 26 por ciento de niños de dos años 
(uno de cada cuatro) tiene completo su esquema de vacunación, lo que podría representar un 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN2/11223_N_FIN_41_PARAAMLOASPIRANTEDE_ASPIRANTEMC_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN2/11223_N_JOR_1.3_AMLODESBARAJUSTESENEL_INAI_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN2/11223_N_MIL_1.18.19.2_AMLOCINCOANOS_CINCOANOSDEAMLO_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN2/11223_N_MIL_1.8_VALIDEZDEINTERINATO_INTERINATOENNL_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN2/11223_N_JOR_1.16_DESMANTELANREDDEFRAUDES_FRAUDESCJNC_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN2/11223_N_RAZON_15_ASESINANALJEFEDE_ASESINANENFRESNILLO_12NACIONAL.pdf
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problema en el futuro, advirtió el colectivo Pacto por la Primera Infancia. Por medio de un estudio, 
la organización resaltó, que, además, más de 40 por ciento de pequeños de un año carece de 
esquema completo de inoculación. El estudio Diagnóstico de la vacunación infantil en México 2010-
2022: un llamado a la acción, advierte que, desde el 2016, México no ha cumplido con el compromiso 
de alcanzar y mantener el 90 por ciento del esquema completo en niños de un año. [LA RAZÓN / pp-
p13] 

ECONOMÍA 

Acuerdan alza de 20 por ciento a salarios mínimos.- El Consejo de Representantes de la Comisión 
Nacional de los Salarios Mínimos (Conasami) se instaló ayer en sesión permanente, con el objetivo 
de analizar y discutir las propuestas que aportaron diversos sectores, y alcanzar un acuerdo sobre el 
incremento al salario mínimo para 2024. De acuerdo con versiones de las fuentes consultadas por 
este diario, ya hay un acuerdo de aumento de 20 por ciento al salario mínimo general, que pasará de 
207.44 pesos a 248.93 pesos y en la frontera de 374.89. [JORNADA / cp-p10] 

Impulsa IVA repunte de 23.2% en recaudación.- La recaudación tributaria continuó su tendencia al 
alza y en octubre logró un incremento real anual de 23.2 por ciento, el más elevado en los últimos 
seis meses y el mayor para un décimo mes desde que hay registros, impulsado por las alzas 
considerables en el IVA, IEPS e ISR, reportó la Secretaría de Hacienda. En su informe de Finanzas y 
Deuda Pública de octubre, la dependencia destacó que en el caso del IVA su captación creció 51.9 
por ciento, mientras que en el IEPS fue de 145.5 por ciento. [FINANCIERO / pp-p4] 

Se crearon 829,566 empleos informales y se perdieron 508,086 formales.- El mercado laboral 
registró en octubre un comportamiento positivo al sumar 321 mil 480 nuevas plazas, lo que permitió 
que la tasa de desempleo se redujera a 2.7 por ciento. Sin embargo, la creación de empleo se 
concentró en su totalidad en la economía informal, de acuerdo con la Encuesta Nacional de 
Ocupación y Empleo. En el balance general, en el décimo mes del año se perdieron 508 mil 086 
puestos de trabajo formales, lo que fue compensado con la generación de 829 mil 566 plazas en la 
informalidad. [ECONOMISTA / pp-p4-p5] 

Crédito al consumo crece 13% en octubre.- El crédito al consumo mantuvo su dinamismo en octubre 
con un crecimiento de 13.4 por ciento anual en términos reales, a un total de 1.38 billones de pesos, 
de acuerdo con los registros del Banco de México (Banxico). Si bien el dato resulta sólido, marcó una 
marginal moderación, ya que en septiembre creció 13.5 por ciento. Además, acumuló ocho meses 
con alzas anuales a doble dígito. [FINANCIERO / pp-p6] 

Aeropuerto de Tulum arranca con vuelos al 93% de capacidad.- Este viernes 1 de diciembre de 2023 
se inaugura el Aeropuerto Internacional de Tulum, y los primeros vuelos que llegarán a la terminal 
tendrán una ocupación mayor a 90 por ciento. Algunas aerolíneas que confirmaron operaciones 
hacia esta base son Grupo Aeroméxico y Viva Aerobús. De acuerdo con datos de la primera aerolínea, 
los dos vuelos que tendrá el viernes hacia Tulum desde el Aeropuerto Internacional de Ciudad de 
México (AICM), las operaciones se realizan con equipos Embraer 190, iniciando con 14 frecuencias 
semanales. [MILENIO pp-19] 

INTERNACIONAL 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN2/11223_N_RAZON_1.13_74DENINOSDE2_VACUNAS_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN2/11223_N_RAZON_1.13_74DENINOSDE2_VACUNAS_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN2/11223_N_JOR_C10_ACUERDANAUMENTO_SALARIOMINIMO_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN2/11223_N_FIN_1.4_IMPULSAIVAREPUNTE_IVA_12NACIONAL.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN2/11223_N_ECO_1.4.5_SECREARON829566_EMPLEOSFORMALES_12NACIONAL.pdf
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Hamás libera a Ilana, mexicana secuestrada.- Ilana Gritzewsky, mexicana plagiada por el grupo 
islamista Hamás el pasado 7 de octubre, fue liberada ayer. Así lo confirmó la secretaria de Relaciones 
Exteriores, Alicia Bárcena, quien, en nombre del gobierno de nuestro país, agradeció a Qatar por su 
mediación para lograr la libertad de la joven de 30 años. Un total de ocho prisioneros fueron dejados 
en libertad junto con Ilana, entre ellos dos menores de edad y seis mujeres. La Cancillería indicó que 
sigue trabajando por la liberación de Orión Hernández, promotor cultural y originario de Morelos, 
quien permanece en manos de Hamás. [EXCÉLSIOR / pp-p28] 

 

 

 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/LINKSIN2/11223_N_EXC_1.28_HAMASLIBERAAIIANA_LIBERANMEXICANA_12NACIONAL.pdf
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Cámara De Diputados Guarda Minuto De Silencio En 

Memoria De La Activista Karina Domínguez Rubio 
El Pleno de la Cámara de Diputados, en sesión semipresencial, guardó un minuto de silencio en memoria 
de la actividad y consejera de la Asociación RENACE y Vive Mujer, en Ciudad Juárez, Chihuahua, Karina 
Domínguez Rubio. La diputada Lilia Aguilar Gil (PT) solicitó a la Mesa Directiva un minuto de silencio para 
la activista en Ciudad Juárez, Karina Domínguez Rubio, quien había sido reportada desaparecida desde 
el 26 de noviembre y cuyo cuerpo fue encontrado hoy en Chihuahua. Dicha solicitud fue concedida por 
la presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra Castillo, quien dijo: “se 
concede el minuto de silencio por este trágico deceso”. 
 
https://hojaderutadigital.mx/camara-de-diputados-guarda-minuto-de-silencio-en-memoria-de-la-activista-karina-
dominguez-rubio/ 
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Cámara de Diputados guarda minuto de silencio en 

memoria de la activista Karina Domínguez Rubio 
El Pleno de la Cámara de Diputados, en sesión semipresencial, guardó un minuto de silencio en memoria 
de la actividad y consejera de la Asociación RENACE y Vive Mujer, en Ciudad Juárez, Chihuahua, Karina 
Domínguez Rubio. La diputada Lilia Aguilar Gil (PT) solicitó a la Mesa Directiva un minuto de silencio para 
la activista en Ciudad Juárez, Karina Domínguez Rubio, quien había sido reportada desaparecida desde 
el 26 de noviembre y cuyo cuerpo fue encontrado hoy en Chihuahua. Dicha solicitud fue concedida por 
la presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra Castillo, quien dijo: “se 
concede el minuto de silencio por este trágico deceso”. 
 
https://www.nuevomexicoplural.com/camara-de-diputados-guarda-minuto-de-silencio-en-memoria-de-la-activista-
karina-dominguez-rubio/ 
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Mesa Directiva recuerda al escritor mexicano Jorge Ibargüengoitia en 
su aniversario luctuoso 

 

En la sesión semipresencial de este miércoles, la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados emitió un 
pronunciamiento con motivo de la efeméride del aniversario luctuoso de Jorge Ibargüengoitia Antillón. 

La presidenta de la Mesa Directiva, diputada Marcela Guerra Castillo, expresó que Jorge Ibargüengoitia 
fue un escritor y costumbrista de prosa ágil, atrayente e intelectualmente seductora. 

Hoy, dijo, se rememora a uno de los escritores más destacados del país; nacido en Guanajuato, con sus 
estudios de Arte Dramático y la maestría en Letras en la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad 
Nacional Autónoma de México, y de Teatro en New York donde fue becado por la Fundación Rockefeller. 

Indicó que es reconocido por su agudo e irónico estilo literario, por ser un crítico mordaz de la realidad 
social y de la realidad política de su tiempo; su obra abarcó diversos géneros, como la dramaturgia, la 
crítica, la novela, el cuento y la crónica, la cual contribuyó “de manera extraordinaria al enriquecimiento 
de nuestra literatura”. 

https://www.tallapolitica.com.mx/mesa-directiva-recuerda-al-escritor-mexicano-jorge-ibarguengoitia-
en-su-aniversario-luctuoso/  
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Jorge Ibargüengoitia fue un militante cultural de la democracia: 
Marcela Guerra   

 

Autor de libros como "Dos Crímenes", "Estas Ruinas que Ves", "Maten al León", del escritor 
guanajuatense Jorge Ibargüengoitia fue recordado por la Cámara de Diputados, como aquel relator de 
agudo e irónico estilo literario y por ser un crítico mordaz de la realidad social y de la realidad política de 
su tiempo. Marcela Guerra Castillo, presidenta de la Cámara de Diputados: “Como todo escritor que 
critica el abuso de poder político, Jorge Ibargüengoitia fue un militante cultural de la democracia. Por 
sus aportes a la literatura, por sus aportes a la cultura y a la creación de una conciencia política crítica, 
honramos el día de hoy su memoria”. 

 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!1482?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB9
92B33844BAA!1482&authkey=!AAF6mwM2G_B7DCA&ithint=video&e=LqfAFy  
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Comisión de Puntos Constitucionales recibe reforma de jornada 
laboral; Morena va por no mover una coma 

   
Los integrantes de la Comisión de Puntos Constitucionales dieron por recibido el dictamen que busca 
reducir la jornada laboral a 40 horas semanales. 

En sesión ordinaria, el Presidente de dicho órgano legislativo, Juan Ramiro Robledo, informó que citará, 
la próxima semana, a la Junta Directiva para que determinen si modificarán el proyecto o lo devolverán 
al pleno en sus términos. 

Lo anterior, luego de que este miércoles, la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados les solicitó integrar 
las recomendaciones del parlamento abierto. 

"En asuntos generales voy a dar cuenta de dos oficios que mandó la Mesa Directiva, uno sobre las 
conclusiones de los parlamentos abiertos en ese tema que ya circule a todos los miembros de la 
comisión, y dos que nos devuelve el dictamen para que reconsideremos el contenido a partir de las 
conclusiones de ese parlamento. 

El legislador guinda informó que tras recibir el dictamen, acompañado de las recomendaciones del 
parlamento abierto, turnará toda la información a las y los miembros de la Comisión de Puntos 
Constitucionales, "y esperar que con ello tengan mayor información, mayor ponderación y mejor juicio 
para el momento en que haya que votar una reforma constitucional como esta". 

En la sesión, el diputado Hamlet García Almaguer, también de Morena, coincidió en que para el partido 
guinda, el dictamen debe devolverse al pleno sin modificar una sola coma. 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/comision-de-puntos-constitucionales-recibe-reforma-de-
jornada-laboral-morena-va-por-no-mover-una-coma/ 
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Proceso legislativo para reducir jornada laboral avanza en tiempo y 
forma, asegura Marcela Guerra  

 

Pese a que un grupo de integrantes de la Confederación Revolucionaria de Obreros y Campesinos 
bloqueó los accesos de la Cámara de Diputados, la presidenta de la Mesa Directiva, Marcela Guerra, 
aseguró que el procesos legislativo de la reforma que reduce de 48 a 40 horas la jornada laboral, está 
avanzando en tiempo y forma. 

 

https://drive.google.com/file/d/1RZI-D2NSY43pXfR9HXdVkRCZbBUyG-Pe/view  
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Niegan atorar jornada laboral 

El proceso legislativo de la reforma que reduce de 48 a 40 horas la jornada laboral avanza en tiempo y 
forma, aseguró ayer la presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, la priista Marcela 
Guerra. Después de que integrantes de la Confederación Revolucionaria de Obreros y Campesinos 
(CROC) bloquearon los accesos de San Lázaro en demanda de la modificación constitucional, Guerra 
rechazó que se busque entorpecer su aprobación. 
 
https://lucesdelsiglo.com/2023/11/30/niegan-atorar-jornada-laboral-nacional/ 
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Comisión de Puntos Constitucionales reconsiderará 

conclusiones de Parlamento Abierto sobre reducción de 

jornada laboral: Juan Ramiro Robledo 

 

La Mesa Directiva devolvió a la Comisión de Puntos Constitucionales el dictamen para reducir de 48 a 40 

horas la jornada laboral para que reconsidere el contenido de las conclusiones del Parlamento Abierto 

sobre ese tema, informó el presidente de la instancia legislativa, el diputado Juan Ramiro Robledo Ruiz. 

En declaraciones a representantes de medios de comunicación, indicó que este jueves la Comisión 

abordará ese tema en asuntos generales, en el cual dará cuenta a la instancia legislativa, a fin de convocar 

en próximos días a su Junta Directiva para que le autorice a realizar una nueva sesión para analizar 

modificaciones al dictamen. 

 

https://www.voragine.com.mx/2023/11/30/comision-de-puntos-constitucionales-reconsiderara-conclusiones-de-parlamento-

abierto-sobre-reduccion-de-jornada-laboral-juan-ramiro-robledo-ciudad-de-mexico-mexico-la-mesa-directiva-devolvio-a-la/ 
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Aprueban reformas contra violencia vicaria  

 

 Ayer le informamos de la aprobación por unanimidad, 452 votos a favor, de varias reformas y adiciones 
a diversas leyes para prevenir y sancionar la violencia vicaria. Violencia con la que los hombres utilizan a 
las hijas y a los hijos con el propósito de causar daño a la madre. Además, la Cámara de Diputados avaló 
una reforma a la Ley General de Acceso a las Mujeres a una Vida Libre de Violencia, para actualizar y 
ampliar el concepto de violencia económica en contra de las mujeres. Marcela Guerra Castillo, 
presidenta de la Cámara de Diputados: “Aprobado en lo general y en lo particular por 452 votos el 
proyecto de decreto, por el que se reforma y adicionan diversas disposiciones de la Ley General de 
Acceso a las Mujeres a una Vida Libre de Violencia. Pasa al Ejecutivo Federal para sus efectos 
constitucionales”. 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!1479?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB9
92B33844BAA!1479&authkey=!AGl9V3uvpxOPzWw&ithint=video&e=nJ70TA  
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https://aginformacion.tv/mexico-diputadas-y-diputados-hicieron-comentarios-por-el-dia-mundial-de-la-lucha-contra-el-sida/ 
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Nombran a Luis Enrique Orozco como gobernador interino 

En medio de gritos y la toma de la tribuna del recinto legislativo por parte de militantes emecistas, el 
Congreso Local designo este miércoles a Luis Enrique Orozco Suárez como Gobernador Interino por los 
próximos seis meses a partir del dos de diciembre. Una vez que fue nombrado, este de inmediato fue 
llamado por el presidente de la mesa directiva para tomarle la protesta de Ley. Entre los candidatos 
sobresalen Carlota Vargas, Clara Luz Flores, Claudia Tapia, Cristina Díaz, Ernesto Cerda, Hernán Villarreal, 
Iván Rivas, Javier Navarro, Marcela Guerra, Teresa García de Madero, Martha Herrara, Minerva Martínez 
y Pedro Moreno Alday. 
 
https://elporvenir.mx/local/nombran-a-luis-enrique-orozco-como-gobernador-interino/661500 

 
 
 
 
 
 
 
 

https://elporvenir.mx/local/nombran-a-luis-enrique-orozco-como-gobernador-interino/661500
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https://www.caudalinformativo.com/2023/11/30/presidenta-de-la-camara-de-diputados-marcela-guerra-se-reune-con-directivo-

de-huawei/ 

 

https://www.caudalinformativo.com/2023/11/30/presidenta-de-la-camara-de-diputados-marcela-guerra-se-reune-con-directivo-de-huawei/
https://www.caudalinformativo.com/2023/11/30/presidenta-de-la-camara-de-diputados-marcela-guerra-se-reune-con-directivo-de-huawei/
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Aprueba Comisión reconocer el carácter de 
sujetos de derecho público a pueblos indígenas 

y afromexicanos 
 

Boletín No. 5600 

• Junta directiva de la Comisión de Puntos Constitucionales definirá el trámite del dictamen para reducir jornada laboral   

La Comisión de Puntos Constitucionales, que preside el diputado Juan Ramiro Robledo Ruiz (Morena), aprobó el dictamen 

a la iniciativa que adiciona un último párrafo al artículo 2° de la Constitución Política para establecer que se reconoce a los 

pueblos y comunidades indígenas, así como afromexicanos, el carácter de sujetos de derecho público.  

El documento, avalado por unanimidad de 31 votos a favor, indica en su argumentación que reconocer como sujetos de 

derecho público de estos pueblos y comunidades constituye un valor superior para el Estado mexicano, que reivindica su 

lucha social e histórica. 

Esta materia se incluyó en el proceso de consulta libre, previa e informada para la reforma constitucional y legal, en el que 

se concluyó que es necesario el reconocimiento de estos pueblos y comunidades como sujetos de derecho público, con plena 

capacidad de ejercer atribuciones y facultades. 

La diputada Irma Juan Carlos (Morena), presidenta de la Comisión de Pueblos Indígenas y Afromexicanos, y promovente 

de la iniciativa, resaltó que México tiene una composición pluricultural, plurilingüe y pluriétnica que reconoce a estos 

sectores como portadores de derechos; sin embargo, estos son de manera limitada por el Estado o “a medias”, a pesar de 

años de luchas.  

Destacó que este es un dictamen histórico que da una reforma que cuenta con la aprobación y respaldo de cientos de 

autoridades y representantes de mujeres y hombres indígenas de todas las comunidades que participaron en el proceso de 

consulta. “Con su aprobación recuperamos los compromisos establecidos en los Acuerdos de San Andrés Larráinzar y del 

levantamiento zapatista, además de todas las luchas”. 

Al respecto, el diputado Robledo Ruiz explicó que el dictamen cuenta con un artículo transitorio que mandata al Congreso 

de la Unión y a los congresos locales a que, en el ámbito de las leyes secundarias y de acuerdo a la competencia de cada 

uno, en un año haya las modificaciones correspondientes. 

“Será para bien de nuestros hermanos mexicanos, pertenecientes a etnias indígenas o afromexicanas”, precisó. 
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También de Morena, el diputado Hamlet García Almaguer aseguró que esta reforma es de la mayor trascendencia pues en 

México, en muchas ocasiones, se niega la justicia a los pueblos y comunidades, por discriminación, bajo el pretexto de falta 

de legitimación o personalidad en derechos en materia de medio ambiente, salud o educación. 

Del PRI, el diputado Carlos Iriarte Mercado pidió impedir que personas se presenten como miembros de comunidades 

indígenas, sin serlo, a fin de ser legisladores o asociados a estos núcleos. “Es ahí donde tenemos que trabajar, porque si pasó 

en las acciones afirmativas de candidatos debemos acotarlo de origen para que no vaya a suceder para otros intereses. Que 

no abusen autodenominándose”. 

La diputada Flor Ivone Morales Miranda (Morena) dijo que es responsabilidad de las y los legisladores blindar los derechos 

de estos pueblos que pueden ser vulnerables ante la falta de atención. “Estoy a favor y cuenten con mi voto”. 

A su vez, el diputado Manuel Vázquez Arellano, de Morena, mencionó que esta reforma constituye un avance en el respeto 

a la autonomía y usos y costumbres de estas poblaciones, “aunque sea de forma gradual”.  

El diputado Iran Santiago Manuel (Morena) afirmó que con la reforma se avanza en el tema, “que era una deuda con los 

pueblos y comunidades. Nosotros, como estado de Oaxaca, somos parte de esa pluriculturalidad, de ese legado que nos 

dejaron los ancestros”. 

Una vez aprobado, el dictamen se turnó a la Mesa Directiva para que siga corriendo su trámite legislativo. 

Asuntos Generales 

Respecto al trámite que dio la Mesa Directiva sobre el dictamen que reforma la fracción IV del Apartado A del artículo 123 

de la Constitución Política, y los resúmenes de los foros de parlamento abierto en ese tema, Robledo Ruiz dijo que se enviará 

a las y los integrantes de la Comisión para que tengan más información, ponderación y mejor juicio para el momento que 

haya que votar una reforma constitucional como esta.  

Explicó que el órgano de gobierno primero remitió a la Comisión el pliego de los foros, con consideraciones y conclusiones, 

y después el dictamen; “se entiende de esto para que se reabra y redictamine a la luz de los documentos de los foros”.  

Expresó que “esto no tiene un asiento en la Ley ni en el Reglamento. La disposición que invoca Mesa Directiva dice que le 

corresponde cuidar que en la formulación y presentación de los dictámenes se haya seguido el procedimiento legislativo, 

pero el dictamen que aprobamos se estudió, se corrió el traslado a todos los integrantes con oportunidad, se discutió, se votó 

y se turnó”. Agregó que la forma en que un dictamen puede regresarse a Comisión es que, siendo en positivo, se haya 

reprobado en la votación en lo general, en el Pleno. 
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Sostuvo que una decisión al respecto no la puede tomar la presidencia de la Comisión, por lo que avisó que convocará en 

cinco días hábiles a la Junta Directiva de la Comisión para que autorice “o a remitir de vuelta a la Mesa Directiva el dictamen 

en los términos en que ya lo votamos, o a convocar a una nueva sesión de la Comisión para incluir en un nuevo orden del 

día la materia del dictamen”. 

El diputado García Almaguer afirmó que no es admisible ni recomendable que la Comisión vuelva a votar un asunto que 

ya había aprobado. Consideró que se debe tomar nota de la recepción de los documentos, y que en la discusión del Pleno se 

tengan a la vista ambos.  

En otro tema, la diputada Aleida Alavez Ruiz (Morena) informó que el Grupo Plural de Igualdad Sustantiva llegó a un 

acuerdo para elevar el dictamen para eliminar la brecha salarial entre hombres y mujeres “que ya salió de esta Comisión y 

será enlistado ante la Junta de Coordinación Política”. 

Comentó que se busca también impulsar un paquete de reformas en consenso, las cuales vendrán en una sola iniciativa, y 

tienen que ver con mandatar en la Constitución que el Plan Nacional de Desarrollo, los presupuestos de los congresos 

estatales y las estadísticas del INEGI cuenten con perspectiva de género. 
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Un día después que el grupo parlamentario de Morena y “satélites” del Pt-Verde, con sus votos -de panzazo-, aprobaron el 

cierre de la Agencia de Noticias del Estado Mexicano, imperdonable, dejar pasar los argumentos, con sustento, que posicionó 

el PAN-PRI-PRD-MC, en contra del proyecto. 

La verdad, solidarios con esa fuente laboral que desaparecieron por Decreto los hombres del poder en turno, diputados 

federales de oposición, acusaron, observaron en la tribuna popular de San Lázaro, las formas ocultas de esa extinción, cual 

capricho del Presidente, y legisladores en el Congreso. 

Omar Felipe Castañeda González, del MC, presentó moción suspensiva al dictamen; a mano alzada, bancada oficialista y 

“carnales”, desecharon. 

El legislador duranguense -distrito electoral federal II, cabecera en Gómez Palacio-, enfatizó que su la moción suspensiva que 

presentó, va en el sentido de evitar agravio, no solamente a los trabajadores de la agencia. 

-“Pretende detener este acto que dejará sin acceso a la información objetiva, veraz, a todos los municipios, a todos los estados 

y a todos los mexicanos”.  

El proyecto del Ejecutivo Federal, se deriva a que la agencia en los últimos años, “está detenida”, porque hubo pésimo manejo 

de la directora, Sanjuana Martínez Montemayor -verdugo de los reporteros de Notimex-, y generó conflicto laboral que no dio 

respuesta a los trabajadores, en huelga, desde el 2020. No obstante, reiteramos, diputados aprobaron recursos al organismo. 

-“Esto demuestra de manera clara y precisa, el mal manejo, porque si la agencia se encuentra en huelga y no se ha dado 

respuesta a las exigencias de las y los trabajadores, cómo es posible que se esté ejerciendo un presupuesto que, incluso, en 

2023, fue mayor que en los últimos años. Y, hoy, después de haberle suministrado una cantidad mayor a 200 mdp, plantean 

extinción”. 

Ofreció que el MC, desde el Congreso, impulsará que los mexicanos, tengan derecho constitucional a la información que, por 

los malos manejos de la directora, Sanjuana Martínez, se elimine una agencia importante en el país. 

Tajante, el diputado del PD, Marcelino Castañeda Navarrete, distrito electoral federal XVIII CDMX, Iztapalapa: 

-“Discutiremos una iniciativa cuyo origen es el reconocer la venganza y, esta vez, indiscutiblemente, el temor a la verdad. 

Circunstancias como despidos injustificados, cierre de corresponsalías extranjeras y falta de pagos, representan algunas de las 

LOS TRES PODERES 

Juan López Miguel 

 

NOTIMEX: AMLO, DESAPARECE TODO AQUELLO QUE REPRESENTA CONTRAPESO; VENGANZA Y TEMOR A LA VERDAD, 

OBLIGAN EXTINCIÓN 
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razonas que llevaron a los trabajadores de Notimex, a la suspensión de labores en febrero de 2020 y el establecimiento de una 

huelga que, hasta el día de hoy, no resuelve el gobierno”. 

Acusó lo que es evidente: 

-“El verdadero interés de presentar esta iniciativa de Decreto que extingue a la agencia de Notimex, se centra en el intento de 

callar voces críticas. Esa es la verdadera intención de este dictamen, cuya justificación sustentada, es la supuesta obsolescencia 

de una agencia estatal en la era de la información digital y las redes sociales. Es sin lugar a dudas eso, una mentira”. Aclaró: 

-“En Palacio Nacional consideran que la explosión de información que corre por las redes sociales, puede suplir las labores que 

hacen los periodistas”. 

-“El trasfondo de esta iniciativa es que a este régimen,  no le agradan los medios de comunicación. En particular, les molestan 

los diarios impresos y los portales informativos que tienen rigor periodístico. No por nada, somos el país más peligroso del 

mundo para ejercer el periodismo. Y unos son los índices más altos de asesinatos a periodistas. Y, como diría la persona 

responsable de esta violación a los derechos laborales, no nos merecemos estos gobiernos”. 

Reiteramos, el posicionamiento de la diputada del MC, María Teresa Rosaura Ochoa Mejía, quien, sin ambages, criticó extinción 

del organismo descentralizado: “una muestra más de la arbitrariedad y voluntarismo de este gobierno, es la iniciativa enviada 

por el Presidente, para eliminar la agencia de noticias del Estado mexicano, Notimex”. 

-“Como parte de la estrategia de debilitamiento institucional, con el mismo patrón de siempre: lo acusa de corrupto e 

inservible. Y se procede a desaparecer todo aquello que representa un contrapeso a su gobierno, dejando sin independencia 

editorial el ejercicio del derecho a la información en materia de noticias del Estado mexicano”. 

En el caso de Notimex, puntualizó: 

“Una agencia con más de 50 años de historia, le costó a esta administración, 4 años para destruirla, bajo la dirección de 

Sanjuana Martínez Montemayor, que empezó con los casos de censura editorial. Después, con 240 despidos injustificados, 58 

juicios laborales, la falta de transparencia que le llevó a estallar la huelga en 2020, vigente hasta el día de hoy, convirtiéndose 

en la huelga más larga de periodistas en el mundo y que, desde esa feche, dejó de producir noticias”. 

No obstante, observa, ejerce un presupuesto a los 500 mdp a pesar de estar en huelga y quieren que el Instituto para Devolver 

al Pueblo lo Robado, sea el responsable de liquidar a Notimex. 

El dictamen, acusa, se contradice: señala que el acceso a la información, es un derecho fundamental, que requiere que el Estado 

garantice un esquema neutro, veraz y sin fines políticos, imparcial.  

Sin embargo, resalta la diputada del MC, considera que Notimex, dejó de cumplir su objetivo y función, “ya que la sociedad 

dispone de tecnologías con las redes sociales para informarse y ahora el traslado es a la población, cuando la responsabilidad 

es del Estado. 

Irónico, observación que hizo Rosaura Ochoa Mejía: 

-“En forma lamentable, el Presidente declaró que no se requiere una agencia pública de noticias, toda vez que se tienen las 

mañaneras, un ejercicio arbitrario y tendencioso”. 

-“Lo que se pretende aquí es tapar los montos asignados a Notimex, para luego poder cubrir con una nueva falsa agencia de 

noticias”, advierte. 

Paradójico, lo que expuso la diputada Lilia Aguilar Gil, del PT: 
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-“Un modelo de 55 años que bajo el régimen priista fue utilizado justo como eso, una caja que convertía la información y 

generaba notas en su momento, insisto, que servían al control social del régimen priista que estaba en el poder”. 

Hay que decirlo: críticas que, hoy, involucran y alcanzan el foro matinal de su jefe máximo y del Ejecutivo Federal, con el mismo 

propósito que acusó antier, la representante popular petista: control social del régimen de “transformación”. ¿Cuál es la 

diferencia? 

Ofreció que el PT, defiende derecho de huelga y siempre a favor en derechos de los trabajadores “y buscaremos que los 

conflictos laborales se lleven a término de manera pacífica, sobre todo, con respeto a los trabajadores”. 

Vehemente, hizo defensa del “nuevo modelo” de comunicación e información del Estado mexicano, en el que resaltó tribuna 

matinal del Presidente y del Sistema Público de Radiodifusión que dirige Jenaro Villamil. 

Lilia Aguilar Gil, fue crítica al inicio de su intervención e incongruente luego; 

-“Hacemos votos desde esta tribuna para que este conflicto que no solamente llegó a su fin de manera pacífica, sino que respete 

de manera plena los derechos delos trabajadores que durante décadas en la agencia Notimex, abonaron al cumplimiento de la 

obligación del Estado mexicano, de informar a la población de una manera u otra”. 

Lapidaria, la intervención de la diputada priista Cynthia López Castro: 

-“¡Qué cinismo!, que hace un mes que aprobamos el Presupuesto, le destinaron 237 millones a Notimex. Y, como está en 

huelga, no se ha utilizado el Presupuesto desde 2020”.  

-“Entonces, tiene Notimex, les explico, una bolsa de mil 200 millones de pesos. Y esos mil 200 millones de pesos que no se ha 

utilizado, van directo a la campaña, a financiar la campaña de Morena, porque van mal y porque no saben de dónde sacar más 

dinero. Y me parece totalmente incorrecto, que quieran tomar el dinero de los mexicanos, despidiendo gente”, añadió.   

Acusó a la bancada de Morena y aliados, por querer eliminar un conflicto laboral y violan reforma laboral que, ellos, hicieron, 

“donde se garantiza el derecho a huelga”. Porque quieren termina, observó, este asunto, para quedarse con el dinero. “Para 

eso quieren eliminar este conflicto”. 

Como advirtió al país: 

-“Y quiero que sepan que no somos tontos, que sí nos damos cuenta, que lo que ustedes quieren (Morena y sus “carnales” PT-

Verde), es que la mañanera sea nuestro único medio de comunicación. 

Puyante, intervención final de la diputada priista: 

-“¿Qué van a hacer con los mil millones de pesos que no utilizaron? ¿Qué van a hacer con esa bolsa llena de dinero? ¿Eso es lo 

que quieren? ¿Quieren financiar sus campañas con dinero público? ¿Quieren financiar las campañas con dinero de los 

mexicanos? ¿Por qué no mejor se lo mandan a Acapulco?”. 

Diputada María Elena Pérez-Jaén Zermeño, PAN, coincide con lo que, ayer, señalamos en este espacio, al hacer alusión a la 

agencia Notimex: 

-“Hoy más que nunca los medios de comunicación en sus formas tradicionales y digitales, buscan allegarse de información 

precisa, oportuna, veraz y debidamente verificada”.  Luego, citó nombres de competidoras de la agencia mexicana, AFP, AP, 

Tass, Xinhua, resaltó que no solo siguen vigentes, gozan de amplio prestigio internacional que también alcanzó a Notimex, 

“hasta antes del arribo de esta inútil e inepta administración, incluso, eran referencia en Latinoamérica y en Europa”. 
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Fustigó, limitada visión del Presidente, de afirmar que Notimex, solamente difundía boletines y nada más “y por ello su 

gobierno no necesitaba mantener operando una agencia de noticias, afirmando que la labor de informar ya estaba siendo 

llevada a cabo por las conferencias matutinas, esas impresentables mañaneras”. 

Extinción de la agencia, acusó, pierden su fuente laboral, más de 200 trabajadores sindicalizados y sus familias, a los que se 

añaden trabajadores de confianza y honorarios, así como reporteros y corresponsales nacionales y en el extranjero, más de 

300 personas con sus familias. 

En alusión a tribuna matinal de semana inglesa que ejerce el Presidente, dijo: 

-“Es el reflejo de un gobierno que desprecia el ejercicio periodístico libre y responsable, que solo le interesa la propaganda y el 

uso faccioso de la información que prefiere la manipulación de la información sobre la veracidad y la responsabilidad 

informativa”.  

 

Reprobó que el “Instituto para Devolver al Pueblo lo Robado”, sea el agente de liquidación de Notimex, que lo caracteriza por 

su opacidad y señalamientos de ineficiencia y falta de transparencia.  

-“A grado tal, recuerden, que Jaime Cárdenas Gracia, su titular en ese momento, en congruencia con sus principios renunció, 

denunciando precisamente corrupción, opacidad, falta de transparencia y pésimos manejos. Cárdenas apenas duró poco más 

de 100 días”. 

Intervención de ese ente, advierte, no garantiza que liquidación de activos y pasivos del organismo, se lleve a cabo sin afectar 

el patrimonio público. 

Lapidaria, intervención de la diputada del PRD, Olga Luz Espinosa Morales: 

-“Al tratar de desaparecer Notimex, quiere condenar a nuestro país a esos otros datos que, a él, le gustan, a las cifras del 

Presidente, a la simulación y al engaño. ¡imagínense!, la justificación de desaparecer Notimex, es porque tenemos la mañanera. 

¡Vaya descaro!”. 

Por el MC, diputado Braulio López Ochoa Mijares, fue contundente: 

-“Tampoco se entiende por qué, si piensan que no funciona, no cambiaron a la directora de Notimex. No se entiende tampoco 

por qué, si creen que no era necesaria esta institución, llevan cinco años dotándole de Presupuesto público. No se entiende 

por qué, tampoco defendieron a un mexicano probo, como es el doctor Jaime Cárdenas Gracia, cuando denunció la corrupción 

en el Instituto para Devolverle al Pueblo lo Robado”. 

Como virulento, el diputado Jorge Triana Tena:  

-“¡Ver para creer!, para qué queremos una agencia de noticias del Estado, si ya tenemos la mañanera del Presidente. ¡Ver para 

creer! Inaudito, insólito, vergonzoso y hasta nauseabundo”. 

-“Por último, les recuerdo el año 2003, el Presidente de la República, de nombre Vicente Fox, propuso extinguir Notimex y 

saben quién se opuso en ese momento, una persona de nombre Andrés Manuel López Obrador y los perredistas de aquel 

entonces, que hoy, están en Morena. ¡Hipócritas!”. 

Así fue antier, la discusión en el pleno de la representación popular de San Lázaro, del asunto Notimex, la minuta, está en la 

colegisladora, donde nuevamente, se escucharán las mismas voces de la oposición y de los trabajadores de este noble y sagrado 

oficio que cubren ahí actividades. 

¡Caramba!, reiteramos, por qué no extinguen al PT-Verde y dejan de prostituir el noble y sagrado oficio de la política. 
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Ayer, en la tarde, presidenta del Senado, Ana Lilia Rivera Rivera y el coordinador del grupo mayor y presidente en la Junta de 

Coordinación Política, Oscar Eduardo Ramírez Aguilar, esperaban la terna que, anunció por la mañana, enviará el presidente 

Andrés Manuel López Obrador, para el asunto de la vacante en el pleno de ministros en la Corte, que dejó Arturo Zaldívar, al 

renunciar a esa designación, para incorporarse al staff de Claudia Sheinbaum, y alistar el proyecto de reforma al Poder Judicial 

que, él y ella, perfilaron, en caso que virtual candidata de Morena-PT-Verde, gane elección presidencial… En este asunto, 

prevalece un alto grado en discreción, porque no quieren que se filtren antes los nombres de la segunda terna, hasta que se 

conozcan en esos dos órganos de gobierno en el Senado… El Presidente puede enviar uno o dos nombres de la primera terna; 

uno o dos diferentes; o 3 nuevos, pero no puede repetir la primera terna… Aunque un nombre o dos, sí… Si ayer llegó el 

documento, hoy, los darán a conocer… Hoy, primero de diciembre, inicia cuenta final para el fin del sexenio de Andrés Manuel 

López Obrador; le quedan 10 meses de administración y, por su estilo personal de ejercer el poder, cual Carlos Salinas de 

Gortari, esos últimos meses, serían más radicales en el ejercicio de gobierno… ¡Cuidado!... Reiteramos lo que señalamos en 

tiempo y forma en este espacio, en los últimos dos años de régimen presidencial en México, el mandatario, virtualmente, 

“enloquece”, con exacerbado poder que le brida un sistema presidencialista, nefasto, para los mexicanos… Marcela Guerra 

Castillo, presidenta en Cámara de Diputados, reiteramos, atenta a lo que sucede en su natal Nuevo León, donde un actor 

político, locuaz, como Samuel Alejandro García Sepúlveda, genera inestabilidad en el gobierno del estado, al no acatar facultad 

del Congreso local, para designar gobernador interino, Luis Enrique Orozco Suárez… Si alguien le avisara a este cuate que los 

mexicanos están ¡hartos! de políticos locuaces, mejor se dedicaría a otra cosa… ¡Ojalá!, el senador Dante Delgado Rannauro, 

ponga orden y respeto en su partido, y no ofrezcan al país, la imagen de un político, que los mexicanos repudian, imperen en 

cargos de elección popular: mesiánicos, locuaces, autoritarios, abusivos en el poder, violentos… ¡Caramba!... Nuestro bendito 

país y sus habitantes, no merecen esas gentes en un Poder federal o local… María Luisa Albores González, titular de Medio 

Ambiente y Recursos Naturales, compareció ante comisión del ramo que preside la diputada del Verde, Karen Castrejón Trujillo, 

para Glosa del V Informe de Gobierno… “Tren Maya”, Sembrando vida, retos ambientales, tala ilegal, degradación de la 

naturaleza, reparación y conservación del suelo, fueron temas que espetaron legisladores de todas las bancadas… En el Comité 

Directivo Estatal del PRI en Morelos, la senadora Lucy Meza Guzmán -renunció a Morena-, se registró como precandidata 

ciudadana del tricolor al gobierno de Morelos. En su primer mensaje con esa investidura, ofreció ir por el rescate en la dignidad 

del estado, para sentar las bases del cambio que exige la entidad. Ponderó “ir con la fuerza de la razón y del corazón”, para 

acabar con la corrupción, inseguridad e indolencia y poner el destino de Morelos en manos de los ciudadanos. Al evento, acudió 

el dirigente nacional del partido, Rafael Alejandro Moreno Cárdenas… ¡Bienvenido!, Diciembre… Nuestro Correo: 

juanlopez23@hotmail.com... ¡Síguenos!... https://los3poderes.com/... ¡Visítanos! Redes sociales… YouTube: 

@juanlopezmiguel59… Twitter: @JuanLopezMiguel… Instagram: juan3poderes… 

mailto:juanlopez23@hotmail.com
https://los3poderes.com/
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Blanca Becerril en el Heraldo Televisión entrevista a Jorge Romero 
Herrera. Diputado federal del PAN  

 

“Una desgracia lo que pasó ayer en el Congreso de Nuevo León. El anterior gobernador no se lleva con 
la fuerza política mayoritaria del Congreso estatal. ¡Está bien, eso pasa en política! Lo que hizo Samuel 
García fue literalmente romper el funcionamiento del Congreso local. Ayer, personas absolutamente 
asociadas al exmandatario rompieron las puertas para impedir una votación en el Pleno. La votación te 
puede gustar o no, pero imagínate que nosotros, como posición del país, no nos gustara una votación y 
entráramos con caballos para evitarla. Samuel es un Donald TrumpCito”. 

 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!1478?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB9
92B33844BAA!1478&authkey=!AIosyZaMnT82RB8&ithint=video&e=us1HSb  
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Jornada laboral de 40 horas, ¿se votará el 12 de 

diciembre? Esto dice la diputada Susana Prieto 

La diputada Susana Prieto, del partido Morena, anunció que la votación para la modificación de la 

reforma al Artículo 123 de la Constitución, misma que busca reducir la jornada laboral de 48 a 40 horas, 

está programada para el 12 de diciembre en el Pleno legislativo. Prieto expresó su preocupación por la 

demora en la incorporación de las conclusiones del parlamento abierto al documento final, señalando 

que este incidente provocó el retraso en la votación inicialmente prevista para el 5 de diciembre. 

https://www.elimparcial.com/dinero/Jornada-laboral-de-40-horas-se-votara-el-12-de-diciembre-Esto-dice-la-diputada-Susana-

Prieto-20231130-0025.html 

 

 

 

 

https://www.elimparcial.com/mexico/Impulsa-Morena-un-acuerdo-con-la-oposicion-para-Designar-a-Bertha-Alcalde-como-Ministra-de-la-SCJN-20231129-0101.html
https://www.elimparcial.com/mexico/Bloquean-Camara-Diputados-reducir-jornada-laboral-40-horas-20231129-0048.html
https://www.elimparcial.com/dinero/Jornada-laboral-de-40-horas-se-votara-el-12-de-diciembre-Esto-dice-la-diputada-Susana-Prieto-20231130-0025.html
https://www.elimparcial.com/dinero/Jornada-laboral-de-40-horas-se-votara-el-12-de-diciembre-Esto-dice-la-diputada-Susana-Prieto-20231130-0025.html
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México y la reducción de jornada laboral: Morena busca 

mejoras 

El coordinador del Grupo Parlamentario de Morena, Ignacio Mier Velazco, destaca los esfuerzos por 

consensuar la reducción de la jornada laboral de 48 a 40 horas en la Cámara de Diputados. Durante el 

parlamento abierto, se consideraron todas las perspectivas, incluyendo a empresarios, trabajadores y 

expertos en temas laborales. México, a pesar de ser una de las principales economías, se ubica en el 

lugar 152 en el derecho al descanso de los trabajadores. 

 

https://elpopular.mx/ciudadania-y-gobierno/2023/11/30/ignacio-mier-velazco-llamado-participacion-mejorar-reforma-laboral 

 

 

https://elpopular.mx/ciudadania-y-gobierno/2023/11/30/ignacio-mier-velazco-llamado-participacion-mejorar-reforma-laboral
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Joel Valdez en Milenio Televisión entrevista a Rubén Moreira, 
diputado federal del PRI  

 

“Nuevo León es un gran estado, es uno de los pilares económicos de nuestra nación y hoy está sumido 
en una crisis de ingobernabilidad por varias razones, una de ellas es la salida de un gobernador que había 
prometido no ausentarse del cargo, que lo está haciendo, y pretende forzar al Congreso local en sus 
decisiones. Si bien, Samuel García ganó la gubernatura con un 36 por ciento de los votos, el pueblo de 
Nuevo León le confirió al PRI y al PAN el 55 por ciento de los votos para diputados. Entonces, él tendrá 
que ajustarse a esa realidad. Hay que señalar que Nuevo León tiene muchos problemas y que él está 
abandonando el barco". 

 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!1477?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB9
92B33844BAA!1477&authkey=!AL-Ay_1fCcqZznA&ithint=video&e=uWfN4A  
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Proponen reforma en Cámara de Diputados para 

aumentar aguinaldo 

En el marco de las iniciativas que se han presentado en la Cámara de Diputados, para mejorar las 

condiciones de los trabajadores en México, legisladores del PRI promovieron una reforma con la cual se 

plantea duplicar el monto correspondiente al aguinaldo anual. La iniciativa fue inscrita en la Gaceta 

Parlamentaria y firmada por los diputados, Rubén Moreira, Tereso Medina Ramírez y Óscar Cárdenas 

Monroy, quienes plantean cambios a la Ley del Impuesto sobre la Renta y a la Ley Federal del Trabajo. 

 

http://campechehoy.mx/2023/11/30/proponen-reforma-en-camara-de-diputados-para-aumentar-aguinaldo/ 

 

 

http://campechehoy.mx/2023/11/30/proponen-reforma-en-camara-de-diputados-para-aumentar-aguinaldo/


846 

PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN PÁGINA FECHA 

 
LEGISLATIVO 

 

SECCIÓN 

01/12/2023  

PERIÓDICO

  

 

Manuel López San Martín entrevista a Jorge Álvarez Máynez, diputado 
federal de Movimiento Ciudadano 

  
“Ha sido una violación en Nuevo León. Pidieron que hicieran una designación legal y hacen algo ilegal, 
amedrentando a legisladores. Nadie de Movimiento Ciudadano agredió y no iban armados, ve las fotos 
de MC, de un cuate sacando una selfie, no es dirigente, diputado, nada, la grada era del PRI. Es una 
provocación del PRIAN, López Obrador también lo dijo cuando era Jefe de Gobierno. Samuel tiene 
números distintos con 80 por ciento de aprobación, es nuevo, está irrumpiendo, en 10 días se da un giro 
a la contienda, eso hizo algo en contra.” 

 

https://drive.google.com/file/d/1gbdhkX1uUa_h8BbzWU26hxqGMhdITtuW/view  
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Josué Becerra en Milenio Televisión, entrevista a Jorge Álvarez 
Máynez, diputado federal de Movimiento Ciudadano  

 

“Lo que ayer pasó en el Congreso de Nuevo León es gravísimo, ya habían nombrado a una persona 
impedida legalmente ente el Poder Judicial, como supuesto gobernador interino, el PRI y el PAN, en una 
sesión completamente ilegal e inconstitucional. La Suprema Corte y el Tribunal Electoral les dijeron que 
no podían designar así y ahora nombran a otra persona que está impedida por Ley, al Fiscal de Nuevo 
León, al fiscal que no pudo en dos años dar una sola respuesta sobre el caso Debanhi, sobre los casos de 
feminicidios, desapariciones y, además, lo hacen violando el recinto legislativo, violando la integridad de 
los legisladores, con uniformados con armas largas, con ministeriales encapuchados. Samuel García es 
el único precandidato que puede estar en las calles pegando calcomanías y que la gente le aplaude, lo 
abraza, lo recibe, mientras que las otras precandidatas están en un guion aburrido, representan a la vieja 
política”. 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!1476?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB9
92B33844BAA!1476&authkey=!AB7nIeQPsOcP1lI&ithint=video&e=U7jXXy  
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Denisse Maerker en Radio Fórmula entrevista a Jorge Álvarez Máynez, 
diputado federal de Movimiento Ciudadano 

 

“No Denisse, yo no me imagino si el Senado, por ejemplo, hubiera designado a una ministra de la Corte 
como se designó ayer al supuesto interino de Nuevo León, el escándalo que sería por juristas, de 
especialistas, de académicos, de periodistas. Lo que ayer se dio es un golpe de Estado, la Suprema 
Corte de Justicia debe recordar que el Congreso ya había intentado designar a un supuesto interino, 
pero invadieron un principio constitucional básico que es la división de Poderes y nombraron al 
Presidente del Poder Judicial como interino. 

“La Suprema Corte dijo si es materia electoral resuelve el Tribunal Electoral cómo se debe nombrar al 
interino y el Tribunal Electoral dictó una sentencia muy clara en la que dijo se tiene que nombrar por 
consenso”. 

https://drive.google.com/file/d/1-2BGeWgVrVX_Xd-LBaxVjx83FQ-V3CeN/view  
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Hechos en el Congreso de NL son campaña para 

desestabilizar a Samuel García: Álvarez Máynez 

El coordinador de precampaña de Samuel García, Jorge Álvarez Máynez, acusó al dirigente del PRI, 

Alejandro Moreno de encabezar “una campaña para desestabilizar” a la precampaña de Samuel García, 

pues recordó lo dicho por Alito respecto a que buscaría “atacar ferozmente” al precandidato de 

Movimiento Ciudadano. 

 

https://www.milenio.com/politica/alvarez-maynez-acusa-campana-desestabilizar-samuel-garcia 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.milenio.com/politica/alvarez-maynez-acusa-campana-desestabilizar-samuel-garcia
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Carlos Loret de Mola en Latinus entrevista a Jorge Álvarez Máynez, 
diputado federal de Movimiento Ciudadano 

 

 “Había un buen consenso, pero conoces a Alito Moreno, llegó el sábado, lo reventó. Él estuvo 
amenazando a todos los diputados federales y a todos los diputados locales, que si no se sujetan a sus 
instrucciones, no iban a tener reelección, ni futuro, ni viabilidad política y eso; por supuesto, rompió los 
acuerdos y luego se adelantaron e hicieron este fast track. Yo voy a seguir apostándole al diálogo, a los 
consensos. Tengo un gran respeto por muchos de mis compañeros diputados federales de este estado, 
la Presidenta de la Cámara de Diputados es de Nuevo León; yo le tengo respeto”. 

 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!1483?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB9
92B33844BAA!1483&authkey=!ABQHGWNKsrdiZJ4&ithint=video&e=REEb2F  
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Audios creados artificialmente siembran incertidumbre en las elecciones de México | AP News 

https://apnews.com/world-news/general-news-fe47701d72cc861754be9ad3161ef5be
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Samuel García eleva el tono para impedir que el Gobierno de Nuevo León quede en manos del PRI y el PAN | EL PAÍS México 

(elpais.com) 

https://elpais.com/mexico/2023-12-01/samuel-garcia-eleva-el-tono-para-impedir-que-el-gobierno-de-nuevo-leon-quede-en-manos-del-pri-y-el-pan.html
https://elpais.com/mexico/2023-12-01/samuel-garcia-eleva-el-tono-para-impedir-que-el-gobierno-de-nuevo-leon-quede-en-manos-del-pri-y-el-pan.html
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La rebeldía del gobernador con licencia, Samuel García contra la designación de su sucesor, el vicefiscal, Luis Enrique Orozco por no 

aceptarlo, pone en riesgo la estabilidad del estado. 

Samuel no acepta esa designación y por sus fueros quiere imponer a su secretario de Gobierno, Javier Navarro. 

Desde luego que le cerraron el Palacio al nuevo gober interino y este lunes no se sabe en que terminará, pues la rebeldía está 

subiendo de tono. 

Los argumentos de Samuel y su gabinete es que el vicefiscal que el Congreso designó para ocupar el interinato, está demandado 

ante la justicia federal porque para ellos es un gobernador espurio. 

La noche del miércoles, para evitar la toma de protesta de Luis Enrique Orozco, se apersonaron seguidores (o hasta militantes) de 

Movimiento Ciudadano para irrumpir el Congreso. 

Pusieron en riesgo la integridad de los legisladores y no querían dar marcha atrás, se abalanzaron con agresiones e insultos de todos 

calibres a los presentes. 

Para nadie es secreto que fue un acto de desesperación de Samuel para buscar evitar que rindiera protesta, pero no le salió. 

Alejandro Moreno “Alito”, dijo que esa situación de irrumpir el Congreso, sin ninguna medida de defensa para los integrantes, se 

trata de patadas de ahogados del inmaduro e infantil, Samuel García. 

Y de paso le atizó que atentar contra un Poder y la Constitución para querer cumplir su berrinche es reprobable y vergonzoso. Así 

no, niño. La ley es la ley, aunque no te dé para entenderlo. 

Samuel García no las trae todas a su favor, en su mismo partido su compañero y alcalde de Monterrey, Luis Donaldo Colosio Riojas, 

lo señaló de ser un ambicioso por querer la Presidencia, y que esa misma ambición le está haciendo tomar decisiones poco 

prudentes. 

Que decir que Nuevo León necesita un gobernador que le cumpla, obviamente por esta salida del actual que estaba comprometido 

en terminar su mandato. 

El gobernador sabe que puede hacer y deshacer sin miedo a la cuestión jurídica, pues goza del respaldo del que manda en Palacio 

Nacional. 

Y menos que el Senado le quiera aplicar la desaparición de Poderes, pues la mayoría es Morena y aliados y para hacer cualquier 

movimiento se requiere de la orden Presidencial. Por eso la confianza que no le moverán absolutamente nada. 
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PUEDE REPETIR ALCALDE PARA SER MINISTRA 

Si bien el Senado de la presidenta, Ana Lilia Rivera le dio palo a la terna que presentó el Presidente López Obrador, no pierda de 

vista que vuelva a repetir Bertha María Alcalde Lujan y, en esta logré ser la elegida para ocupar la silla que dejó el ministro Arturo 

Zaldívar. 

Los opositores en la Cámara Alta, Manuel Añorve del PRI y Julén Rementería del PAN no ven con malos ojos a Bertha, pues la idea 

es evitar que sea el Presidente el que designe ese cargo si se le rechaza por segunda vez la terna. El martes se sabrá si se cumple 

los pronósticos que sea Bertha o de plano surja otra instrucción del que manda en palacio para que se cambien las reglas. 

ENCUENTRO ARMENTA CON LIDERES DEL PT 

El inminente candidato de Morena y aliados para gobernar Puebla, Alejandro Armenta fue convocado por dirigentes y militantes 

del Partido del Trabajo encabezados por su mandamás. Alberto Anaya. La idea, fue ofrecerle el respaldo de ese partido y para que 

sepa que ahí habrá calor electoral en este cercano 2024. 

Armenta es de los tres candidatos morenistas, junto con Javier May de Tabasco y Eduardo Ramírez de Chiapas que llevan una 

ventaja de poder lograr el triunfo, porque en el resto, el escenario morenista está complicado. 

https://www.mexicoinforma.mx/opinion/samuel-el-rebelde-asi-no-nino/  

https://www.mexicoinforma.mx/opinion/samuel-el-rebelde-asi-no-nino/
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En la semana que concluye, lo que se quedó en suspenso fue quién ocupará en la Suprema Corte de Justicia de la Nación, 

el lugar que dejara vacante Arturo Zaldívar Lelo de Larrea, a quien tarde se le hizo para incorporarse a la campaña ni 

más ni menos que de la “corcholata” consentida de Palacio Nacional, Claudia Sheinbaum con quien el presidente Andrés 

Manuel López Obrador, suele platicar de sus muchas dolencias y de temas familiares. 

Según se comenta en los corrillos políticos, Ricardo Monreal habría regresado al Senado de la República a operar 

precisamente este tema, así como de otros nombramientos del Poder Judicial y habrá que ver qué ocurre. Lo que sí es que 

el político zacatecano aclaró no ser partidario de que el Ejecutivo nombre a la nueva ministra de la Suprema Corte, e 

informó que podría ser el próximo miércoles, si es que el presidente López Obrador envía una nueva terna en estos días. 

Específicamente, el senador Monreal señaló: “A mí no me gustaría que el Senado renunciara a su capacidad de 

negociación, a su facultad constitucional de designar, porque en ese procedimiento, el Presidente nomina y el Senado 

designa. A mí en lo personal me gustaría que el Senado asumiera plenamente su responsabilidad constitucional de designar 

a la futura Ministra» 

En su gustadísimo “stand-up” mañanero, el presidente explicó que Hay que volver a enviar la terna con algunos cambios; 

cambiar uno o dos, pero no es difícil inferir que seguirá apostando por perfiles que sean muy cercanos a él y que le 

garanticen sumisión total. 

Los especialistas en estos temas, señalaron que Bertha María Alcalde, Lenia Batres y María Estela Ríos, tienen 

militancia y cercanía hacia un partido político, -léase Morena- y al presidente López Obrador, además de que no tienen el 

conocimiento técnico mínimo para estar en la Suprema Corte, instancia a la que definitivamente no se puede llegar a 

aprender, por lo que concluyen fue muy acertado que la oposición que no votara a favor de ninguna de ellas. 

Bien sabido es que al inquilino de Palacio Nacional, no le interesa que sus propuestas accedan a la Corte a defender la 

Constitución, sino que más bien se dediquen a proteger sus intereses, así como el proceso de debilitar al Poder Judicial, 

como lo ha intentado durante toda su gestión el tabasqueño y especialmente, que ministros y magistrados sean electos por 

el voto del “pueblo bueno y sabio”, pasando por alto que eso es una aberración en el total sentido de la palabra y para 

muestra, ahí está que en días pasados, hasta sus incondicionales en la Suprema Corte como la ministra Loretta Ortiz, se 

le rebelaron al de Tepetitán. 
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No tarda en comprobarse además aquello que circuló en los últimos días en los corrillos políticos sobre que, como la 

ratificación de la flamante Fiscal de Justicia de la Ciudad de México, Ernestina Godoy, ayer mismo Morena y rémoras 

en la Asamblea Legislativa de la CDMX, “reventó” por enésima ocasión la sesión en la que se discutiría este tema, 

entonces, como premio de consolación se propusiera a la señora Godoy para la Corte. 

MUNICIONES 

*** Ayer, el coordinador de la Cuarta Transformación en Puebla, Alejandro Armenta, fue convocado por dirigentes y 

miembros de la coalición en defensa de la 4T, del Partido del Trabajo, que encabeza Alberto Anaya. Fue una reunión que 

se desenvolvió en los mejores términos por lo que el senador Armenta les agradeció, por la elección ante los órganos 

electorales Nacionales como Coordinador Estatal de los comités de defensa en la 4T del PT. 

*** Muy mal y de malas le está yendo a quien ya se conoce como el “candidato alterno” de Palacio Nacional, Samuel 

García Sepúlveda, que muy al estilo de su jefe en Palacio Nacional, va de berrinche en berrinche y además, ya se hizo 

bolas. Luego de haber protagonizado, sin estar presente, una rebelión al estilo Donald Trump toma el Capitolio, en el 

Congreso de Nuevo León, regresó por unas horas a ser gobernador de su estado, con tal de que ésta última instancia no 

designe al gobernador interino, que por cierto ya nombró en la persona de Luis Enrique Orozco y ya no se sabe cuando 

García Sepúlveda habla como gobernador y cuándo lo hace como candidato presidencial. Por su parte su esposa, Mariana 

Rodríguez, se ha dado a la tarea de defender a su marido, especialmente de la toma del Congreso de Nuevo León, aunque 

también el propio Samuel García anda muy “engallado” y alega que “el show que ayer vieron es el PRIAN que quieren 

generar polémica, quieren generar disrupción para distraerme». No obstante, para colmo de los males del candidato fosfo 

fosfo, la Comisión de Quejas y Denuncias del Instituto Nacional Electoral (INE) ordenó el retiro de spots de precampaña 

de Movimiento Ciudadano porque se hace promoción ilegal de Samuel García como servidor público, al ser aún 

Gobernador de Nuevo León. O sea, la jugada le llegó al joven candidato presidencial. 

*** Y quien hizo candidato a Samuel García, no pareció prever estos pequeños detalles, aunque el “patiño naranja” 

de la elección del 2024, sí se ha llenado de la soberbia que acostumbra tener el inquilino de Palacio Nacional, pero 

también del desconocimiento que lo caracteriza. 

*** Quien estuvo de gira por Nuevo León fue la candidata de la coalición Fuerza y Corazón por México, Xóchilt 

Gálvez, quien con toda la razón, acusó a Samuel García de que por su inmadurez política, ha sumido en la 

ingobernabilidad a Nuevo León. Gálvez Ruiz indicó que lo que quiere el candidato fosfo fosfo, es no perder sus 

privilegios, porque sabe que va a perder en dichos comicios por eso, pretende que le garanticen tener acceso a los 

recursos públicos y regresar a la gubernatura neoleonesa. 

*** El Coordinador de los senadores priistas, Manuel Añorve Baños, nuevamente manifestó que es urgente y necesario 

que se declare emergencia sanitaria en Acapulco por la falta de recolección de basura en las calles y los problemas de 

salud que ello origina. Indicó que continua recorriendo todo el puerto de Acapulco y en la mayoría de las calles hay cerros 

de basura, los cuales se convierten en focos de infección productores de múltiples enfermedades. Ante esta situación, 

Añorve Baños, insistió en la necesidad urgente de declarar una emergencia sanitaria y pidió a la Federación que se ponga 

especial atención en el tema, ya que las enfermedades como el cólera, salmonela, conjuntivitis, dengue y otras se 

encuentran en incremento constante todos los días. Asimismo, el legislador priísta puntualizó que desde el Senado de la 

República seguirá presionando al Gobierno Federal para destinar recursos extraordinarios en materia de salud y se 

otorguen medicamentos y se brinde atención a la población que así lo requiera. Y mientras, el presidente diciendo que los 

desaparecidos por la tragedia de “Otis”, están en el mar. No, pues descubrió el hilo negro. 

https://www.mexicoinforma.mx/opinion/ricardo-monreal-no-quisiera-que-el-ejecutivo-designara-a-nueva-ministra/  

https://www.mexicoinforma.mx/opinion/ricardo-monreal-no-quisiera-que-el-ejecutivo-designara-a-nueva-ministra/
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El Tren Maya garantiza protección ambiental: María Luisa Albores  
 

La secretaria del Media Ambiente y Recursos Naturales, María Luisa Albores, compareció en la Cámara 
de Diputados. La funcionaria afirmó que las manifestaciones de impacto ambiental de cada uno de los 
tramos del Tren Maya están apegados a la ley y acorde al fallo de la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación. En su presentación y, después de contestar a diputados de oposición, en el marco de su 
comparecencia dentro de la revisión del Quinto Informe de Gobierno, destacó que es una obra de 
infraestructura importante para el país, ya que conectará a Chiapas, Campeche, Tabasco, Quintana Roo 
y Yucatán. 

 

https://drive.google.com/file/d/1ENkj4y-bW6tn4Ph06IY9oRVEZSzwGd8S/view  
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Defiende titular de Semarnat manifestaciones de impacto 

ambiental de Tren Maya 

Las manifestaciones de impacto ambiental del Tren Maya están apegadas a la legalidad, aseguró al 

comparecer ante diputados, y a unos días de su inauguración, la secretaria de Medio Ambiente, María 

Luisa Albores. “El Tren Maya es la obra de infraestructura más importante del país, permitirá la conexión 

de cinco estados del sureste del país, Chiapas, Campeche, Tabasco, Quintana Roo y Yucatán. Las 

autorizaciones de las manifestaciones de impacto ambiental de cada uno de los tramos se realizó de 

conformidad a lo establecido”. 

 

https://www.notisistema.com/noticias/defiende-titular-de-semarnat-manifestaciones-de-impacto-ambiental-de-tren-maya/ 

 

 

 

 

 

 

 

https://www.notisistema.com/noticias/defiende-titular-de-semarnat-manifestaciones-de-impacto-ambiental-de-tren-maya/
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Diputadas y diputados plantean a titular de la 
Semarnat inquietudes sobre Tren Maya, 

Sembrando Vida y retos ambientales 
 

Boletín No. 5601 

• Importante, redoblar el diálogo para enfrentar el cambio climático y la pérdida de la biodiversidad: diputada Karen 

Castrejón 

• Se empujan instrumentos de ordenamientos ecológicos comunitarios en los 167 ejidos donde pasa el Tren Maya: Albores 

González 

Tren Maya, Sembrando Vida, retos ambientales, tala ilegal, degradación de recursos naturales y reparación y conservación 

del suelo fueron, entre otras, las principales inquietudes que diputadas y diputados de Morena, PAN, PRI, PVEM, PT, MC 

y PRD le plantearon a la secretaria de Medio Ambiente y Recursos Naturales, María Luisa Albores González, en su 

comparecencia ante las comisiones de Medio Ambiente y Recursos Naturales y de Cambio Climático y Sostenibilidad. 

En su mensaje final, la presidenta de la Comisión de Medio Ambiente y Recursos Naturales, diputada Karen Castrejón 

Trujillo (PVEM), comentó que es de suma importancia redoblar este diálogo y coordinarlo de manera institucional para 

hacer frente al cambio climático, a la pérdida de la biodiversidad, contaminación y gestión integral de los residuos sólidos.  

Semarnat, afirmó, debería ser parte importante y primordial en el eje y en todas las acciones de la función pública donde 

todo gobierno debe tener como prioridad alcanzar esa justicia ambiental y desarrollo sostenible para todas y todos los 

mexicanos y, sobre todo, a los sectores más vulnerables.   

Morena 

El diputado José Guadalupe Ambrocio Gachuz inquirió a la funcionaria sobre las acciones emprendidas para exigir a Grupo 

México que cumpla con la reparación del daño ambiental y de la salud de las y los habitantes por el desastre ambiental en 

Cananea, Sonora, y acerca de las consecuencias para pueblos y comunidades afromexicanas si se declara la invalidez de la 

reforma a la Ley de Minería, relativa a combatir la extracción desmedida de recursos, despojo y desplazamiento. 

La diputada Irma Juan Carlos argumentó que es mejor conservar árboles en trozo a triturarlos porque se devuelve CO2 al 

medio ambiente. “Por gobiernos anteriores, se tienen ríos y mantos acuíferos contaminados; sus políticas públicas fueron 
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para acabar con lo que se tiene en la nación. Hoy las áreas destinadas voluntariamente para la conservación están bajo 

control de las comunidades. Los organismos genéticamente modificados sí contaminan”.   

A su vez, la diputada Beatriz Rojas Martínez destacó que a cinco años de la cuarta transformación se ha puesto fin a la 

política ambiental extractivista y con el Programa Sembrando Vida se han plantado más de mil 150 millones de árboles. 

Preguntó sobre las medidas que se implementan para la restauración ecológica, conservación de los servicios ambientales 

y la protección de la flora y la fauna por el Tren Maya y los beneficios ambientales para las comunidades de la región. 

El diputado Joaquín Zebadúa Alva puntualizó que existe un interés genuino por la conservación del medio ambiente y la 

sostenibilidad y con la construcción del Tren Maya no hay ecocidio, ya que hay más de 500 pasos de faunas recomendados 

por expertos. Añadió que en la zona norte de la Península de Yucatán hay una afectación continua, pero por la actividad 

porcícola de granjas transnacionales. 

PAN 

La diputada María Beatriz Zavala Peniche mencionó que México necesita generar energías limpias, baratas, eficientes, 

sustentables y renovables en beneficio de los hogares, empresas e instituciones e inquirió cómo se piensa conciliar la apuesta 

de este gobierno con la industria petrolera del país, con la necesidad de reducir las emulsiones de bióxido de carbono, al 

mismo tiempo de promover el uso de energías limpias. 

Por su parte, la diputada Rocío Esmeralda Reza Gallegos afirmó que México está alejado de los Objetivos de Desarrollo 

Sostenible, pues “no estamos preparados para enfrentar la crisis climática; es falso que haya política de energías renovables 

o de innovación tecnológica. La deuda que este gobierno tendrá para las siguientes generaciones no será sólo el incremento 

de la pobreza, sino la degradación del medio ambiente y sus recursos naturales”. 

La diputada Diana María Teresa Lara Carreón refirió la situación de las barrancas ubicadas en la Alcaldía Magdalena 

Contreras, en la Ciudad de México, y la razón por la cual el Ejecutivo Federal se ha mostrado indiferente a los compromisos 

internacionales en materia de medio ambiente y cambio climático. 

El diputado Gabriel Quadri de La Torre afirmó que el gobierno está utilizando a las áreas protegidas para litigar o ejercer 

venganza; tiene en el olvido la conservación en el mar. “Es deleznable y vergonzoso el desdén del gobierno a los foros 

internacionales, no va un solo funcionario público a nivel ministerial. México sólo va a repetir discursos políticamente 

correctos, no tiene un compromiso de cero emisiones netas para 2050”. 
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PRI 

La diputada Melissa Estefanía Vargas Camacho comentó que, en el tema del Tren Maya, se había mencionado que no se 

tiraría ningún árbol en su construcción; sin embargo, de acuerdo con organizaciones de protección ambiental se estima cerca 

de 10 millones de árboles deforestados.   

Expuso que México ocupa desde hace muchos años el cuarto lugar en la lista de actividades ilícitas en donde el tráfico de 

animales es uno de ellos, lo cual no ha disminuido en este sexenio ni se han observado medidas para combatirlo. “La Ciudad 

de México es el epicentro de este comercio, ya que todos los animales que se trafican terminan aquí en el Mercado de 

Sonora”.    

PVEM 

A su vez, la diputada Santy Montemayor Castillo preguntó sobre los impactos ambientales que ha causado la 

sobreexplotación en la Rivera Maya y las acciones que ha implementado Profepa en contra del aprovechamiento indebido 

de los recursos naturales y del deterioro del medio ambiente causado por Calizas Industriales del Carmen (Calica), en la 

costa de Quintana Roo. 

Hizo votos para que esa zona se vuelva área natural protegida, pues han llegado a los mantos freáticos. “Me alarma ver que 

ya está con agua, lo cual significa que, al llegar a los mantos freáticos, la contaminación se esparce hacia Tulum; la corriente 

viene del sur-sureste y quedan contaminados miles de kilómetros cuadrados de tierra. Ojalá se vuelva zona protegida para 

que quede restaurada y todos los mexicanos podamos estar tranquilos”. 

PT 

La diputada Magdalena del Socorro Núnez Monreal dijo que el reto es actualizar la Norma Oficial Mexicana 059, 

instrumento en donde se enlistan las especies de flora y fauna nativa y preguntó cómo van los trabajos al respecto de este 

tema y si hay más especies en peligro de extinción, si hay algunas que ya se extinguieron o si existen poblaciones que se 

hayan recuperado. 

Indicó que el cuidado del medio ambiente es responsabilidad compartida de todos los ciudadanos y los tres órdenes de 

gobierno, porque de ello depende la viabilidad de la especie humana. “El país ha sido víctima de los embates de la naturaleza , 

como lo sucedido con el huracán Otis; debemos tener respeto y sana convivencia con la naturaleza”.  
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MC 

El diputado Braulio López Ochoa Mijares (MC) dijo que en transparencia ambiental se ha visto el uso continuo de iniciar 

obras sin las manifestaciones de impacto ambiental. “Los impactos a los recursos hídricos sí es un tema del gobierno, decidir 

qué obra hacer, pero preocupa que se oculte la información de cómo afecta al medio ambiente”. 

Solicitó información sobre políticas públicas concretas para ayudar a la Conanp en el cuidado de las áreas naturales 

protegidas. Respecto al Tren Maya, preguntó cómo se plantea proteger para que la mancha urbana no siga avanzando en los 

tramos 5, 6 y 7, hacia la selva. 

PRD 

La diputada Edna Gisel Díaz Acevedo hizo referencia al impacto ambiental por obras del Tren Maya y los trámites 

pendientes en materia de impacto ambiental, y dijo que México es el segundo país más peligroso para las y los protectores 

del medio ambiente. “En muchas ocasiones evitan invasiones, cambio de usos de suelo, tala ilegal, pero ahora enfrentan el 

pago de cuotas al crimen organizado. Qué medidas se han tomado para atender esta problemática”.  

El diputado Alan Eduardo Rodríguez Gómez expuso que desde el inicio de la construcción del Tren Maya se han presentado 

muchos juicios de amparo, con el fin de frenarla y muchas medidas cautelares se refieren a que la ruta pasará a través de 20 

áreas naturales protegidas en el segundo bosque tropical más grande de América Latina y la Selva Maya, que es amenazada 

con daños potenciales irreversibles a los ecosistemas regionales y las fuentes de agua dulce del país.   

Tramos del Tren Maya con manifiesto de impacto ambiental 

En respuesta a los cuestionamientos de diputadas y diputados, la titular de Semarnat resaltó que la dependencia ha dado 

cumplimiento a los manifiestos de impacto ambiental de los siete tramos del Tren Maya y los estudios técnico-justificativos 

para el cambio de uso de suelo. “Todo está en norma”. 

Puntualizó que la mitad del Tren Maya será eléctrico y en la otra mitad se utilizará Diésel Ultra bajo en azufre; “en los 

proyectos que tenemos se impulsa la energía limpia”. Añadió que desde la Secretaría se empujan los instrumentos de 

ordenamientos ecológicos comunitarios en los 167 ejidos por donde pasa el Tren Maya.  

Se está trabajando, añadió, directamente con la Comisión Nacional Forestal a través de este programa que es pago por 

servicios ambientales y que directamente se trabaja con los ejidos. “Entonces, como nunca estamos planteando un trabajo 

de reforestación directamente en territorio”.  
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Comentó que se busca que estas 15 áreas naturales protegidas tengan su programa de manejo actualizado y también estamos 

haciendo más áreas naturales protegidas. “Estamos haciendo un cuidado y conservación directamente en territorio para el 

proyecto del Tren Maya”.   

Respecto al tráfico de especies, señaló que es un tema muy importante e indicó que afortunadamente en 2021 las aduanas 

fueron transferidas de la Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes a la de Marina, lo cual hace que se 

haga un trabajo más serio en este tema.  

“Sigue habiendo corrupción para transitar madera de forma ilegal; sin embargo, hemos logrado contener algunas 

embarcaciones desde el Canal de Panamá y que se nos regrese a Puerto Progreso en Yucatán, gracias al trabajo coordinado 

interinstitucional”, agregó.   

 María Luisa Albores afirmó que esta ha sido la administración que más ha revisado todo lo que tiene que ver con 

concesiones que se dan en la zona federal marítima terrestre, pues antes se daban mucho a privados. “Se dio tanto que nos 

quedamos sin playa pública; nosotros hemos incentivando que exista el derecho de las y los mexicanos a la playa pública. 

Somos el gobierno que menos concesiones ha dado en zona federal marítimo terrestre”. 

Comentó que en 2014 ocurrió un derrame en Cananea, Sonora, con más 40 mil metros cúbicos de acidulado de sulfato de 

cobre y se creó un fideicomiso para la remediación ambiental; no obstante, “en esta administración decimos que eso no fue 

cumplido, sigue la contaminación del ambiente”.  

Ante ello, relató que se emitió el dictamen diagnostico-ambiental, el cual reveló que hay metales pesados y la gente tiene 

plomo en la sangre. “No aceptamos el cierre de dicho fideicomiso; lo cerraron con mil millones de pesos y se devolvieron 

77 millones a Grupo México, y se cerró cuando no cumplió su objetivo de remediar el ambiente. En 2023 hay problemas 

de salud no solo en Cananea”. 

Destacó las acciones para la mitigación del cambio climático y la captura de dióxido de carbono, con el Programa 

Sembrando Vida, el cual ha permitido reforestar a la fecha más de mil 150 millones de hectáreas e impulsar directamente 

el trabajo de 445 mil campesinas y campesinos en 22 entidades y en más de dos mil espacios. Hizo referencia al Parque 

Nacional Tulum, con 624 hectáreas, pero más de 100 están siendo ocupadas.  

Respecto a la empresa Calica manifestó que realizaron un diagnóstico ambiental, mismo que da cuenta de lo que destruyó 

y trastocó. “Se dio permiso para el caso del suelo, jamás el subsuelo ni jamás llegar al manto freático”. Encontramos 942 

especies, de las cuales 413 son plantas vasculares, 422 vertebrados y 107 invertebrados; 75 son endémicos, 38 especies de 

plantas, 90 en alguna categoría en riesgo de acuerdo a la NOM59-Semarnat. 
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Por ello, impulsamos el decreto de área natural protegida en este espacio, lo que abonará a la conservación y recuperación 

de lo que se tenía. “No podemos permitir como pueblo de México que siga la extracción de ese material; no podemos 

permitir que se siga deteriorando”.  

Agregó que con la NOM 059 se han recuperado 51 especies, como la caoba y el cedro. Informó que en Sonora se construye 

el patio fotovoltaico y se realiza la innovación tecnológica a empresas hidroeléctricas en las que se plantea ocupar los 

espejos de agua para hacer una combinación fotovoltaica. 

Consideró fundamentales las políticas para reducir la vulnerabilidad de los sistemas naturales y humanos y aumentar la 

resiliencia frente al cambio climático, fortaleciendo el bienestar de las y los habitantes en trabajo conjunto con las 

comunidades. 
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Titular de la Semarnat comparece ante 
comisiones unidas de la Cámara de Diputados 

 

Boletín No. 5599 

• Grupos parlamentarios de Morena, PAN, PRI, PVEM, PT, MC y PRD fijan postura sobre la política 

ambiental del Quinto Informe de Gobierno 

• El impacto ambiental de cada tramo del Tren Maya se realizó conforme a la legislación, afirma 

María Luisa Albores 

Este jueves, la titular de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), María 

Luisa Albores González, compareció ante las comisiones de Medio Ambiente y Recursos Naturales 

y de Cambio Climático y Sostenibilidad, con motivo del análisis del Quinto Informe de Gobierno. 

La presidenta de la Comisión de Medio Ambiente y Recursos Naturales, diputada Karen Castrejón 

Trujillo (PVEM), argumentó que la funcionaria acude hoy para el análisis de las acciones y 

resultados del gobierno, y procedió a tomarle protesta de decir verdad. 

En su mensaje inicial, la presidenta de la Comisión de Cambio Climático y Sostenibilidad, diputada 

Edna Gisel Díaz Acevedo (PRD), planteó que los temas del sector ambiental sean objeto de un 

permanente acercamiento, consulta o reflexión para el diseño de mejores instrumentos 

legislativos y ordenamientos jurídicos. 

Se requiere, dijo, que las capacidades del Estado mexicano en este sector sean eficaces y 

respondan a los compromisos adquiridos sobre cambio climático y biodiversidad. “El derecho al 

medio ambiente sano es uno de los logros consagrados en la Constitución, por lo que se apunta 

hacia un Estado de derecho en donde los temas del rubro son indispensables para fortalecer la 

paz, el bienestar, la gobernanza y la justicia con un sentido transversal”.  

Se trabaja en recuperar los recursos minerales e hídricos 

La diputada Adriana Bustamante Castellanos (Morena) señaló que la cuarta transformación ha 

construido una política pública ambiental que pone en el centro a las comunidades y al interés 

público, frena los intereses privados y construye bienestar. “Sembrando Vida es el mejor programa 

de reforestación del mundo con más de 445 mil comunidades beneficiarias”. 
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Agradeció a la secretaria por su labor y compromiso en materia de protección y conservación al 

medio ambiente. “En estos primeros cinco años sentamos las bases para recuperar la rectoría 

sobre los recursos minerales e hídricos, terminar con las concesiones abusivas y solventar las 

necesidades socioambientales sin comprometer el futuro y sostenibilidad del planeta”.        

Desmantelamiento de las políticas en materia ambiental 

El diputado Gabriel Ricardo Quadri de la Torre (PAN) dijo que de 2018 a la fecha México ha sufrido 

un dramático proceso de desmantelamiento de las políticas públicas en materia ambiental y de 

regresión energética, se han roto compromisos internacionales y degradado la participación del 

país en foros internacionales, y los presupuestos han sido recortados de forma incapacitante. 

Puntualizó que se ha instalado un escenario de impunidad absoluta, violación de la ley en materia 

ambiental y de destrucción a ecosistemas por acciones directas del gobierno, como es el caso del 

Tren Maya y la Refinería Dos Bocas, los cuales “están envueltos en la opacidad y la militarización”. 

También, se han decretado pocas áreas naturales protegidas e incluso se han usado políticamente 

y de forma descarada. 

Presupuesto insuficiente 

La diputada María De Jesús Aguirre Maldonado (PRI) comentó que el Anexo del Presupuesto de 

Egresos de la Federación relativo a los recursos para la adaptación y mitigación de los efectos del 

cambio climático definen montos importantes; sin embargo, para la Secretaría de Medio Ambiente 

y Recursos Naturales es solamente el 3.7 por ciento en comparación con otros programas. 

Externó su preocupación por la desaparición, desde 2018, del Programa de Empleo Temporal 

contemplado en el Programa Especial Concurrente que definía los presupuestos para el sector 

rural, el cual permitía que las autoridades contrataran personal eventual entre los mismos 

productores y jornaleros, con objeto de realizar obras de mitigación de riesgos climatológicos.     

Nueva identidad de la política ambiental 

Del PVEM, la diputada Karen Castrejón Trujillo señaló que en el Quinto Informe se destacan los 

esfuerzos para dar una nueva identidad a la política ambiental nacional, caminando de la mano 

de las personas, pueblos y comunidades, especialmente indígenas y afromexicanas, y llamó a 

implementar acciones dirigidas a prevenir hechos que afecten el medio ambiente, como la tala 

ilegal y el tráfico de especies. 
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Consideró fundamental tener una política ambiental acorde a los retos actuales, que privilegie las 

acciones preventivas por encima de las correctivas; redoblar esfuerzos de inspección, vigilancia, 

capacitación y educación ambiental, una mejor gestión sustentable de los recursos hídricos, más 

coordinación interinstitucional y acciones de adaptación y mitigación al cambio climático. 

Crisis climática es un problema de seguridad nacional 

La diputada Esther Martínez Romano (PT) dijo que el cuidado del medio ambiente y la crisis 

climática ya es un problema de seguridad nacional, por lo que se requiere de un esfuerzo 

coordinado de los tres Poderes de la Unión para su adecuada atención y asegurar a las presentes 

y futuras generaciones un medio ambiente apropiado que posibilite el desarrollo sostenible y el 

uso adecuado de los recursos naturales. 

Comentó que se debe tener claro que el calentamiento global y sus devastadores efectos son una 

misión de Estado en la que es necesario aportar esfuerzos con alturas de miras y amor por México 

para superar ese grave problema. “El principal desafío que en materia ambiental se enfrenta está 

relacionado con la disminución de la emisión de gases de efecto invernadero”. 

Es preocupante el presupuesto del sector  

Braulio López Ochoa Mijares, diputado de MC, expresó que hay preocupación por el presupuesto 

para el sector y para el agua, dado que se tiene una crisis hídrica, en donde más del 70 por ciento 

del país está en sequía, las plantas de tratamiento y saneamiento están funcionando en una 

tercera parte en los municipios y hay problemas en tuberías y de infraestructura del agua. 

Añadió que el tema del agua también daña los ecosistemas y la captación de agua natural. Hizo 

votos por una mayor protección y presupuesto a las áreas naturales protegidas, evitar la tala de 

árboles y su extracción indebida. “El Tren Maya es una inquietud, pues si bien tiene beneficios 

económicos, afecta a la Selva Maya, los acuíferos de la Península y los cenotes; debe haber mayor 

transparencia de los impactos al medio ambiente por las obras del gobierno”. 

Se está ante una crisis climática 

La diputada Edna Gisel Díaz Acevedo (PRD) indicó que en el país son evidentes las afectaciones 

como consecuencia de la crisis climática, la escasez o abundancia de lluvias en algunas zonas, 

inundaciones, extrema sequía, prolongadas épocas de calor, pérdida de bosques y de especies en 

peligro de extinción. 
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Aseguró que esta administración presenta una agenda ambiental pero el ramo sufre languidez de 

recursos, “se destina más a supuestas acciones de mitigación, adaptación y cambio climático para 

la Secretaría de la Defensa Nacional que para el área que corresponde a este tema, como es la 

Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales”. 

Conservar recursos naturales bajo principios de justicia 

En su intervención inicial, la titular de la Semarnat, María Luisa Albores González, expresó que en 

su administración es primordial poner al centro a las personas, familias y comunidades, promover 

el diálogo y la inclusión de saberes tradicionales y ancestrales, así como trabajar para proteger la 

vida de la mano de las comunidades locales para conservar y aprovechar los recursos naturales 

bajo principios de justicia ambiental. 

Informó que el Tren Maya es la obra de infraestructura más importante del país que permitirá la 

conexión de cinco estados del sureste: Chiapas, Campeche, Tabasco, Quintana Roo y Yucatán, y la 

autorización del impacto ambiental de cada tramo se realizó de conformidad a lo establecido en 

la legislación ambiental y dentro del marco legal vigente, acorde al fallo de la Suprema Corte de 

Justicia de la Nación. 

Se impulsaron, añadió, programas de gestión hídrica integral, calidad del aire, conservación y 

restauración de suelos y manejo de flora y fauna, rescate y reubicación de especies. “El Tren Maya 

es la obra con más pasos de fauna en todo el país, tiene más de 500 pasos de fauna, reconecta los 

ecosistemas y garantiza la protección de vida silvestre”. 

Mencionó las acciones del sector ambiental como parte del plan de reconstrucción de Acapulco 

debido al huracán Otis, cuyo objetivo es evaluar, remediar y restaurar los ecosistemas y el medio 

ambiente en 34 ejidos pertenecientes a Acapulco y 21 al municipio de Coyuca de Benítez, a través 

de rescate de la zona federal marítimo terrestre, manejo urbano de residuos y reforestación de 

bosques urbanos como el papagayo, bicentenario y manglares. 

También, refirió la protección del territorio por cambio de uso de suelo. La Comisión Nacional 

Forestal (Conafor) y Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas (Conanp) invertirán 46.4 

millones de pesos, realizarán 39.9 millones de acciones de reforestación y restauración, así como 

el manejo del fuego y 6.9 millones para atender el área natural protegida Parque El Veladero. 
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Comentó que al inicio de su administración el país contaba con 182 áreas en 90.8 millones de 

hectáreas y con el trabajo y compromiso de la Conanp se aceptó el reto de sumar 43 áreas 

naturales protegidas nuevas. De esa meta, van 21 áreas decretadas lo que da un resultado de 203 

en más de 91.6 millones de hectáreas. El objetivo es llegar a 225 con más de 95 millones de 

hectáreas protegidas al finalizar la actual administración. 

Hizo notar que junto con las comunidades trabajan en la definición de nuevas Áreas Destinadas 

Voluntariamente a la Conservación (ADVC), que inició con 470 en 525 mil y hoy existen 562 ADVC 

en 27 estados de la República, lo que suma 1.2 millones de hectáreas, es decir más del doble de 

hectáreas que hace cinco años. “Nuestra meta para 2024 es llegar a 616 con su superficie total de 

1.3 millones de hectáreas. 

Indicó que entre las ADVC más representativas están Báalam Beh, en Campeche, con 65 mil 

hectáreas; el corredor comunitario del Jaguar, en Guerrero, con 85 mil hectáreas, y el de Santa 

María Chimalapa y San Miguel Chimalapa, en Oaxaca, con 425 mil hectáreas. 

Informó que tienen 121 programas de manejo y en 2024 se sumarían 52 programas más, lo que 

representaría 173 áreas naturales protegidas. Comentó que a través de la Conafor y Conanp se 

invirtieron 14 mil 324 millones de pesos para fomentar el cuidado forestal y las áreas naturales 

protegidas. 

Se impulsó la Estrategia Nacional de Ordenamiento Ecológico Participativo con enfoque de 

construcción social para crear instrumentos de defensa y preservación del territorio que 

coadyuven al desarrollo sustentable. Con el nuevo enfoque participativo van 21 ordenamiento 

expedidos y se encuentran 165 en elaboración, lo que da un total de 186 ordenamientos, que 

significan que el 63.7 del territorio cuenta con este instrumento ecológico. 

También se elaboró la Estrategia contra la Deforestación y Combate a la Tala Ilegal, con lo que se 

ha logrado reformas al Código Penal Federal para precisar conceptos, robustecer las penas en la 

materia y fortalecer el carácter social, además de reducir en 26 por ciento la tasa anual de 

reforestación brutal respecto a 2019. 

Detalló que el sector ambiental participa en 11 Planes de Justicia de los Pueblos Indígenas. Dentro 

de cada uno de ellos se instrumentan temas ambientales, como territorios libres de minería y 

derecho al agua. Entre los avances destacó que no se han otorgado autorizaciones para la minería 

a cielo abierto, estudios de calidad y se ha invertido más de 362 millones de pesos para acciones 

de conservación y reforestación. 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

 01/12/2023 LEGISLATIVO 

Expresó que el compromiso de la Secretaría es no al fracking porque causa problemas en el 

ambiente, sobre todo en el agua, y no a las autorizaciones en proyectos mineros en ANP y no a la 

minería submarina. Informó que otras acciones realizadas que abonan a la salud humana y 

ambiental son el Programa Nacional de Remediación de Sitios Contaminados y los programas para 

mejorar la calidad del aire. 

En cuanto la protección de la “Vaquita Marina” mencionó que a través del Grupo 

Intragubernamental sobre la Sustentabilidad en el Ato Golfo de California (GIS), que coordina la 

Semarnat, se presentó un plan de acción sobre el comercio de especias amenazadas de flora y 

fauna silvestre. “La Secretaría de Marina instaló 193 tubos de concreto para retener las redes que 

utiliza el crimen organizado para pesca ilegal de la Totoaba, obteniendo una reducción de 90 por 

ciento de pangas y redes de pesca”. 
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Pago del aguinaldo 2023. ¿Cuántos días de salario corresponden? Esto dice la LFT (viveusa.mx) 

https://www.viveusa.mx/negocios/pago-del-aguinaldo-2023-cuantos-dias-de-salario-corresponden-esto-dice-la-lft/
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Carmen Aristegui en Aristegui Noticias entrevista a Adriana Urrea, 
secretaria General del Sutnotimex 

 

“Para nosotros ha sido un proceso muy complicado, como tú ya bien lo mencionabas, porque han sido 
cuatro años en los que hemos estado defendiendo no solo nuestras condiciones laborales sino a la 
agencia en su conjunto, quienes trabajamos ahí sabemos la importancia de la agencia. Desde nuestro 
punto de vista, Notimex es, hasta el día de hoy, era el medio público de mayor alcance no solo a nivel 
nacional sino internacional. 

“Notimex ha presentado sus informes a la Cámara de Diputados, en estos informes de austeridad 
republicana que tienen que presentar todas las instituciones de Gobierno sobre qué ha hecho con el 
recurso público y en esos informes Notimex reporta el gasto del presupuesto que se le vino reportando. 
Nosotros hemos destacado que incluso, más o menos, el 80 por ciento del presupuesto que se le asigna 
a Notimex cada año, que, además, déjame decirte que en estos años de huelga fue incrementado.  

“El mayor porcentaje, alrededor de un 80 por ciento es un recurso destinado a sueldos y salarios; sin 
embargo, en estos informes de austeridad republicana se reporta el ejercicio del gasto de este 
presupuesto”. 

 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!1474?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB992B33844BAA!1474&authk
ey=!AFtkRw0tvcC8y7Y&ithint=video&e=oCtuew  
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Publica DOF reformas para asegurar atención digna y 

eficiente a derechohabientes del IMSS e ISSSTE 
  

A partir de este jueves 30 de noviembre entra el vigor el decreto por el que se reforman y adicionan el 

artículo 303 de la Ley del Seguro Social y el artículo 29 de la Ley del Instituto de Seguridad y Servicios 

Sociales de los Trabajadores del Estado, publicado ayer en la edición vespertina del Diario Oficial de la 

Federación (DOF). El Pleno de la Cámara de Diputados aprobó el 30 de noviembre de 2022 las citadas 

reformas, para que ambas instituciones implementen de forma periódica y programada estrategias de 

capacitación y actualización en materia de ética y protocolos que aseguren una atención digna y eficiente 

a las y los derechohabientes. 

 

https://www.voragine.com.mx/2023/11/30/publica-dof-reformas-para-asegurar-atencion-digna-y-eficiente-a-derechohabientes-

del-imss-e-issste/ 

 

https://www.voragine.com.mx/2023/11/30/publica-dof-reformas-para-asegurar-atencion-digna-y-eficiente-a-derechohabientes-del-imss-e-issste/
https://www.voragine.com.mx/2023/11/30/publica-dof-reformas-para-asegurar-atencion-digna-y-eficiente-a-derechohabientes-del-imss-e-issste/
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Cámara de Diputados fortalece regulación sobre vigencia y 
renovación de registros sanitarios de medicamentos y 

estupefacientes 
 

Por 466 votos a favor, el Pleno de la Cámara de Diputados aprobó el dictamen a la minuta que reforma 
el artículo 376 y se adiciona un artículo 376 Ter a la Ley General de Salud, para fortalecer la regulación 
en materia de vigencia y renovación de registros sanitarios de medicamentos, estupefacientes, 
substancias psicotrópicas y productos que los contengan. 
 
https://www.nuevomexicoplural.com/camara-de-diputados-fortalece-regulacion-sobre-vigencia-y-
renovacion-de-registros-sanitarios-de-medicamentos-y-estupefacientes/ 
 
 
 

 
 
 
 

https://www.nuevomexicoplural.com/camara-de-diputados-fortalece-regulacion-sobre-vigencia-y-renovacion-de-registros-sanitarios-de-medicamentos-y-estupefacientes/
https://www.nuevomexicoplural.com/camara-de-diputados-fortalece-regulacion-sobre-vigencia-y-renovacion-de-registros-sanitarios-de-medicamentos-y-estupefacientes/
https://www.nuevomexicoplural.com/
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Inseguridad en Michoacán es soberbia del gobernador, acusa diputado  
 

Mientras Michoacán sufre los embates del crimen organizado con el cobro de piso, extorsiones, 
levantones y ejecuciones, el gobernador Alfredo Ramírez Bedolla está más preocupado en irse a Europa 
o eventos VIP, lo que demuestra su soberbia y su falta de madurez política. El diputado federal por 
Uruapan de la bancada de Morena en la Cámara de Diputados, Carlos Alberto Manzo Rodríguez, aseguró 
que los altos niveles de corrupción que tiene la administración estatal, está bajo la complicidad del 
gobernador. 

 

https://drive.google.com/file/d/1FhNx7AjZyoEwmua4GcNpDVHcxVKZ3tQI/view  
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Penalizan con hasta 5 años violencia vicaria 
 

El pleno de la Cámara de Diputados aprobó por unanimidad -con 452 votos- una reforma que castiga con 
más de cinco años de cárcel la violencia vicaria, es decir, aquella que se ejerce en contra de las mujeres 
a través de sus hijos. La reforma que modifica la Ley General de Acceso a una Vida Libre de Violencia, el 
Código Civil y el Código Penal Federal define la violencia vicaria, establece las sanciones con las que se 
castigará este ilícito e introduce una lista de conductas a través de las cuales puede manifestarse. 
 
https://lucesdelsiglo.com/2023/11/30/penalizan-con-hasta-5-anos-violencia-vicaria-nacional/ 
 
 
 
 
 

https://lucesdelsiglo.com/2023/11/30/penalizan-con-hasta-5-anos-violencia-vicaria-nacional/
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Violencia vicaria ya puede ser castigada como delito en México - Prensa Latina (prensa-latina.cu) 

https://www.prensa-latina.cu/2023/11/30/violencia-vicaria-ya-puede-ser-castigada-como-delito-en-mexico
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Congreso tipifica violencia vicaria y avala castigos (la-lista.com) 

 

 

 

https://la-lista.com/genero/2023/11/30/congreso-tipifica-violencia-vicaria-y-avala-castigos-de-hasta-5-anos-de-prision


 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

 01/12/2023 

 

LEGISLATIVO 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

México incorpora la violencia vicaria a su Código Penal – . (eseuro.com) 

https://news.eseuro.com/local/2674587.html
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México incorpora la violencia vicaria a su Código Penal | EL PAÍS México (elpais.com) 
 
 
 
 
 
 
 

https://elpais.com/mexico/2023-11-30/mexico-incorpora-la-violencia-vicaria-a-su-codigo-penal.html
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Diputadas y diputados incorporan perspectiva de género 
en la Ley de Planeación 

 
El Pleno de la Cámara de Diputados aprobó, en lo general y en lo particular, con 465 votos reformar el 
artículo 17 de la Ley de Planeación, con el objeto de incorporar la perspectiva de género en dicha 
legislación, generar políticas públicas y acciones para enfrentar las causas de la desigualdad, y sentar las 
bases de la igualdad sustantiva. 
 
https://www.nuevomexicoplural.com/diputadas-y-diputados-incorporan-perspectiva-de-genero-en-la-
ley-de-planeacion/ 
 
 
 
 

 
 
 
 

https://www.nuevomexicoplural.com/diputadas-y-diputados-incorporan-perspectiva-de-genero-en-la-ley-de-planeacion/
https://www.nuevomexicoplural.com/diputadas-y-diputados-incorporan-perspectiva-de-genero-en-la-ley-de-planeacion/
https://www.nuevomexicoplural.com/
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Reforma de ley sobre violencia económica en mujeres 
 

El pleno de la Cámara de Diputados aprobó, por unanimidad de 455 votos, el dictamen que reforma el 
artículo 6 de la Ley General de Acceso de las Mujeres a una Vida Libre de Violencia, con el propósito de 
actualizar la definición de "violencia económica". Establece que este tipo de violencia "es toda acción u 
omisión del agresor que impacta de manera negativa en la economía de la víctima, en su independencia 
y autonomía financiera. Se manifiesta a través de limitaciones u omisiones para su desarrollo laboral y/o 
profesional, exigencia de exámenes de no gravidez, así como otros condicionamientos vinculados al 
género y la maternidad. La percepción de un salario menor por igual trabajo y la explotación laboral". 
 
https://pulsoslp.com.mx/nacional/reforma-de-ley-sobre-violencia-economica-en-mujeres/1740104 
 
 
 
 

https://pulsoslp.com.mx/nacional/reforma-de-ley-sobre-violencia-economica-en-mujeres/1740104
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Diputados se arrepienten y detienen propuesta para pasar pensiones 
de UMAS a pesos 

La reforma constitucional que permitiría establecer el pago de pensiones y jubilaciones en pesos y no en 
Unidades de Medida y Administración (UMA), que ya estaba lista para tratar en la Comisión de Puntos 
Constitucionales de la Cámara de Diputados, tuvo marcha atrás. 

El presidente de esa instancia parlamentaria e integrante de la bancada del Movimiento de Regeneración 
Nacional (Morena), Juan Ramiro Robledo, anticipó que propondría al Pleno el retiro del proyecto de 
cambios al artículo 123 de la Carta Magna, en materia de la base de cálculo de las prestaciones de 
seguridad social, para que no se discuta todavía. 

Antes de ponerlo a consideración de la Comisión y que llegue al Pleno del recinto, agregó, se debe 
evaluar el gran impacto presupuestal que tendrá esa medida. 

Ello, aunado a que la Secretaría de Hacienda (SHCP) ya alertó sobre el alto costo para la administración 
pública federal que tendría implementar esos cambios. 

“Eso tiene un impacto muy importante en las finanzas públicas porque o paga el ISSSTE o paga el IMSS, 
es decir, el erario público del país, entonces la Secretaría de Hacienda está diciendo que tiene un fuerte 
impacto presupuestal y nosotros le vamos a solicitar, voy a pedir retirarla del orden del día, para verla 
en una siguiente sesión”, indicó Robledo Ruiz. 

Agregó que se harán “corridas financieras” sobre el costo de los cambios constitucionales señalados. 

El congresista recordó que el propósito del proyecto es pasar el pago de pensiones y jubilaciones a 
salarios mínimos, y no en UMAS, como se estableció el sexenio anterior, desde 2016. 

Apuntó que en esta administración, el salario mínimo se ha elevado de manera considerable, con el fin 
de incrementar el poder adquisitivo de la población. 

El monto subió, en el transcurso del sexenio, de 88 pesos aproximadamente, a 207.4 pesos este 2023, y 
se prevé que en 2024 llegue a 240 o 250 pesos diarios, lo que “dejó atrás” a las UMAS, parámetros 
establecidos para fijar los montos de multas, sanciones y penalizaciones administrativas, tasadas este 
2023 en 103.7 pesos. 

https://mvsnoticias.com/nacional/2023/11/30/diputados-se-arrepienten-detienen-propuesta-para-
pasar-pensiones-de-umas-pesos-616815.html 
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CESOP entrega el XIII Premio Nacional de Investigación 
Social y de Opinión Pública 

 
El Centro de Estudios Sociales y de Opinión Pública (CESOP) de la Cámara de Diputados hizo entrega de 
la XIII edición del Premio Nacional de Investigación Social y de Opinión Pública a investigadores de 
entidades públicas y privadas por sus trabajos que profundizan en temas de fenómenos sociales y 
abordan la búsqueda de soluciones que mejor se adapten al contexto social, político, histórico y cultural 
en que se generan.  
 
https://www.nuevomexicoplural.com/cesop-entrega-el-xiii-premio-nacional-de-investigacion-social-y-
de-opinion-publica/ 
 
 

 
 
 
 
 

https://www.nuevomexicoplural.com/cesop-entrega-el-xiii-premio-nacional-de-investigacion-social-y-de-opinion-publica/
https://www.nuevomexicoplural.com/cesop-entrega-el-xiii-premio-nacional-de-investigacion-social-y-de-opinion-publica/
https://www.nuevomexicoplural.com/
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En San Lázaro, El Grupo Cámara Ensamble Ofrece 
Concierto En Homenaje Al Compositor Chava Flores 

 
La Cámara de Diputados, en el marco de las Noches de Museos, presentó el concierto en homenaje a 
Chava Flores, a cargo del Grupo Cámara Ensamble, el cual deleitó al público asistente con 10 de las 
canciones del llamado cronista musical de la Ciudad de México. El Museo Legislativo “Sentimientos de la 
Nación”, que dirige Edalid Mendoza Ávila, organizó este concierto, con el que Noches de Museos cierra 
sus actividades de 2023, y en el que el público presencial y el asistente a través de las redes sociales 
disfrutó esta muestra que inició con “¿A qué le tiras cuando sueñas, mexicano?” 
 
https://hojaderutadigital.mx/en-san-lazaro-el-grupo-camara-ensamble-ofrece-concierto-en-homenaje-al-compositor-chava-flores/ 
 

 
 
 
 
 
 

https://hojaderutadigital.mx/en-san-lazaro-el-grupo-camara-ensamble-ofrece-concierto-en-homenaje-al-compositor-chava-flores/
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Acusan a Alejandro Moreno de incumplir acuerdos en NL  
 

Samuel García, precandidato único presidencial de Movimiento Ciudadano, advirtió que no dejará que 
PAN y PRI se apoderen de Nuevo León. En un video publicado en redes, el exmandatario acusó a 
Alejandro Moreno y Marko Cortés de incumplir el acuerdo para designar al nuevo gobernador interino, 
después del zafarrancho que se registró ayer en el Congreso estatal, donde un grupo de personas ingresó 
con el fin de evitar el nombramiento del mandatario estatal. 

 

https://drive.google.com/file/d/11yYRF3AXUdnQc0GnPYq73f1Aw7N7Wxe7/view  
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Óscar Mario Beteta en Radio Fórmula entrevista a Ildefonso Guajardo 
Villareal, diputado federal del PRI 

 

 “En mi última cuenta teníamos 13 tratados, pero que lograban cubrir 53 países. Yo siempre he sido de 
la idea y he puesto en la mesa de mis diálogos, cuando tuve la responsabilidad con Estados Unidos, que 
deberíamos de permitir que en los Tratados que tenemos individualmente con Estados Unidos, porque 
varios países Latinoamericanos lo tienen, que permitamos que todo lo que se haga por ejemplo en Chile, 
en Perú, en Centroamérica, que se utilice en líneas de producción en México, también sea considerado 
como parte generada en el territorio de América del Norte, para ayudar a nuestros vecinos a generar 
mayores empleos y poder atajar un poco el tema migratorio y eso ayudaría mucho América Latina”. 

 

https://drive.google.com/file/d/1zrBs-BV3twCdzLLRo5w9HuiNt3wGXL6P/view  
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Comentario del periodista Javier Alatorre 
 

 “Así de claro está el riesgo que están corriendo los pequeños, los micro y medianos empresarios. Lo 
bueno sería que los políticos, las y los diputados, un día trabajaran, que un día se dieran cuenta de lo 
que significa abrir un negocio; que un día supieran lo que significa pagar una nómina, que se dieran 
cuenta de la forma en que son presionados fiscalmente, antes de tener esa creatividad legislativa que 
desde luego perjudica. La diputada Susana Prieto Terrazas, quien propuso esta iniciativa, legisladora de 
Morena, que no ha tomado en cuenta que su ocurrencia puede provocar el despido de miles de 
trabajadoras o trabajadores. Sería muy bueno que algún día se acercaran precisamente a ver cómo se 
batalla para generar un empleo, cómo se sufre tremendamente en México para hacer un emprendedor”. 

https://photos.onedrive.com/share/BEBB992B33844BAA!1486?cid=BEBB992B33844BAA&resId=BEBB9
92B33844BAA!1486&authkey=!ALsdAXiSnRWfXwU&ithint=video&e=QAFsGQ 
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INE detecta 60 millones de pesos en gastos no reportados en la interna 
de Morena 

 

Los seis aspirantes a la candidatura presidencial de la coalición Morena-PVEM-PT trataron de ocultar 
gastos por 59.6 millones de pesos al INE, durante el proceso de selección de la coordinadora de “defensa 
de la transformación”.  

La Unidad Técnica de Fiscalización del Instituto Nacional Electoral (INE) concluyó la revisión de los 
informes de ingresos y gastos de los procesos de selección que desarrollaron los partidos políticos entre 
junio y septiembre -previo a las precampañas formales- y concluyó que los cinco aspirantes y la aspirante 
de la coalición gobernante gastaron 59.6 millones de pesos más de lo que informaron. 

Sólo en Morena, el gasto no reportado asciende a 53.5 millones de pesos. El partido informó al INE que 
se habían ejercido 16.5 millones de pesos, pero con los gastos detectados en las auditorías de la Unidad 
Técnica de Fiscalización, se determinó que el gasto total de los cuatro aspirantes fue de 70.1 millones de 
pesos. 

A ello se suman casi 17 millones de pesos que gastaron el PT, con Gerardo Fernández Noroña, y el PVEM, 
con Manuel Velasco. De ellos dos, el aspirante del Verde trató de ocultar 5.9 millones de pesos. 

Entre todos los aspirantes, el más opaco fue el ex secretario de Gobernación, Adán Augusto López, quien 
reportó gastos por 3.5 millones de pesos, cuando en realidad gastó 26.6 millones de pesos. 

El ex secretario de Gobernación, quien quedó en cuarto lugar en la encuesta de Morena, trató de ocultar 
17.1 millones de pesos que habría gastado en propaganda colocada en la vía pública (anuncios 
espectaculares), los cuales fueron detectados por la UTF; además, no reportó 5.8 millones de pos que 
ejerció en actos masivos que pudieron ser gracias a las visitas de verificación de la Unidad, y 107 mil 
pesos que gastó en internet sin reportarlos. 

Le sigue en opacidad Claudia Sheinbaum, quien finalmente obtuvo la candidatura presidencial de la 
coalición oficialista. La ex jefa de Gobierno reportó gastos por 4.5 millones de pesos, y en realidad habría 
ejercido 21.1 millones de pesos. Los principales gastos no reportados por la actual precandidata 
presidencial de Morena fueron en eventos proselitistas (8.6 millones de pesos) y en propaganda en vía 
pública (7.6 millones de pesos). 

https://www.animalpolitico.com/elecciones-2024/presidencia/ine-gastos-no-reportados-interna-
morena 
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Sergio Gutiérrez Luna critica al PAN por postular Ricardo 

Anaya como senador 

El diputado federal de Morena, Sergio Gutiérrez Luna criticó las intenciones del Partido Acción Nacional 

por pretender postular al ex candidato presidencial perdedor Ricardo Anaya, como candidato a senador 

migrante. Consideró que tal hecho es una burla, pues esos espacios son destinados para aquellos 

paisanos que tuvieron una necesidad hace muchos años de salir de México, y que tienen el interés por 

su país. 

 

https://imagendelgolfo.mx/estado/sergio-gutierrez-luna-critica-al-pan-por-postular-ricardo-anaya-como-senador-/50461871 
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Lupita Juárez y Sergio Sarmiento en el Heraldo Radio entrevistan a 
Gerardo Fernández Noroña, diputado federal del Partido del Trabajo  

 

“Prácticamente no hay casa encuestadora que no nos dé por lo menos 20 puntos de distancia, si no es 
que hasta 30 puntos en favor de nuestra compañera Claudia Sheinbaum, la verdad es que no hay 
sorpresa. No nos confiamos, porque la apuesta nuestra es muy fuerte, o sea, nosotros queremos lograr 
dos tercios del Congreso para poder hacer la reformas constitucionales que el país necesita, dentro de 
ellos hacer otro Poder Judicial, que sea elegido por el pueblo, es el último reducto del conservadurismo. 
Entonces seguimos trabajando durísimo abajo porque no nos vamos a confiar nada”.   

 

https://drive.google.com/file/d/1dmW7GdGW7KDOEO4pndTWx0ohv5Oiasim/view  
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Fernández Noroña arma consulta para que le regresan a Vicente Fox 
su cuenta de “X” 

 

Gerardo Fernández Noroña, vocero de la precandidata presidencial Claudia Sheinbaum, hizo una 
consulta a mano alzada para que le regresen su cuenta de "X" a el expresidente panista Vicente Fox 
Quesada. 

Durante un mitin de la precandidata de la coalición "Sigamos Haciendo Historia", Noroña puso a consulta 
lo anterior para Vicente Fox siga diciendo sus "lo que verdaderamente piensa la derecha". 

"Aprovecho rápido, una consulta a mano alzada. Yo francamente estoy en la posición de que al cabeza 
hueca de Vicente Fox le regresen su cuenta de Twitter porque nos ayuda mucho, todo el tiempo dice lo 
que verdaderamente piensa la derecha que odia al pueblo", preguntó a los más de 2 mil asistentes que 
se dieron cita en la plaza de Zacapu”. 

Cabe mencionar que, la cuenta de X de Vicente Fox fue cerrada luego que realizó comentarios misóginos 
contra Mariana Rodríguez, esposa de Samuel García, aspirante presidencial por Movimiento Ciudadano. 

https://www.eluniversal.com.mx/elecciones/fernandez-norona-arma-consulta-para-que-le-regresan-a-
vicente-fox-su-cuenta-de-x/ 
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Gobernador interino de Nuevo León: Samuel García advierte que 
Marko Cortés y Alito Moreno andan desatados 

 

Samuel García advirtió que no dejará que el PAN y el PRI "se apoderen de Nuevo León" y acusó que 
Alejandro "Alito" Moreno y Marko Cortés están desatados después del zafarrancho que se registró el día 
de ayer en el Congreso del estado, donde un grupo de personas ingresaron al recinto legislativo 
buscando evitar que se designara un gobernador interino para la entidad, después de que García 
Sepulveda pidió licencia al cargo por 6 meses.  

El emecista aseguró que la situación que se vivió ayer en el Congreso de Nuevo León fue un intento del 
PAN y el PRI por seguir generando polémica y disrupción, con el objetivo de que él se distraiga y pierda 
fuerza en su precampaña rumbo a las elecciones presidenciales de 2024. 

En este sentido, recordó que su administración ya obtuvo tres suspensiones del Poder Judicial que 
impiden que las fuerzas políticas del bloque opositor puedan designar a cualquier persona que no sea 
Javier Navarro, actual secretario general del gobierno de Samuel García, como encargado de despacho 
de la administración. "El show que ayer vieron, pues es el PRIAN, que quieren generar polémica, quieren 
generar disrupción para distraerme. No lo van a lograr. Les he dicho ya reiteradas veces que tenemos 
tres suspensiones definitivas y provisionales que establecen que el secretario general se va a quedar 
como encargado y al cuate que nombraron ayer es, igual que la manzana, completamente inelegible, 
está impedido, y no vamos a dejar que se apoderen del nuevo Nuevo León", declaró García Sepulveda a 
través de sus historias de Instagram. 

Tras lo anterior, el gobernador con licencia de Nuevo León señaló que las acciones del PAN y el PRI son 
una muestra de que están "nerviosos" derivado de que las aspiraciones presidenciales de Xóchitl Gálvez 
se están quedando atrás en las preferencias electorales de la ciudadanía, pues asegura que él ya la 
supero y tomó el segundo lugar en la mayoría de las encuestas rumbo al 2024. "Esto es un reflejo, un 
síntoma de que ya mandamos a su candidata a tercer lugar. Hoy salen otras dos encuestas nacionales, 
donde me ponen en segundo, se los voy a compartir. Entonces, Marko, el del PAN, y Alito, el del PRI, 
andan desatados, queriéndome generar broncas", apuntó.  

https://politico.mx/gobernador-interino-de-nuevo-leon-samuel-garcia-advierte-que-marko-cortes-y-
alito-moreno-andan-desatados 
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Susana Prieto emplaza a las y los trabajadores a 

“presionar” para la aprobación del dictamen en materia de 

jornada laboral 

La diputada Susana Prieto Terrazas (Morena) emplazó a las y los trabajadores de todos los sectores a 

“presionar” para la aprobación del dictamen que reforma la Constitución Política, con el fin de disminuir 

de 48 a 40 las horas laborables por semana. Expuso que la jornada laboral de 40 horas ya es un hecho a 

nivel mundial, y no sólo está establecida, sino rebasada, porque hay países que están pidiendo 30 o 32 

horas semanales. 

 

https://noticiasdechiapas.net/noticia.php?item=40047 
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Susana Prieto emplaza a trabajadores a “presionar” para la 
aprobación del dictamen en materia de jornada laboral 

 
La diputada Susana Prieto Terrazas (Morena) emplazó a las y los trabajadores de todos los sectores a 
“presionar” para la aprobación del dictamen que reforma la Constitución Política, con el fin de disminuir 
de 48 a 40 las horas laborables por semana. 
 
https://efekto10.com/susana-prieto-emplaza-a-trabajadores-a-presionar-para-la-aprobacion-del-
dictamen-en-materia-de-jornada-laboral/ 
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Urge legislar en materia de acoso escolar, para evitar casos 

como el del joven quemado en escuela de Texcoco: María 

Eugenia Hernández 

La diputada María Eugenia Hernández Pérez (Morena) resaltó la importancia de legislar en materia de 

acoso escolar, para evitar casos como el de Cristián Carranza, joven rociado con gasolina y prendido en 

fuego por compañeros de una escuela automotriz en Texcoco, Estado de México. En rueda de prensa, 

recordó que promueve una iniciativa para reformar diversas disposiciones de la Ley General de 

Educación, a fin de terminar con el "bullying". 

 

https://noticiasdechiapas.net/noticia.php?item=40048 
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Extinción de Notimex le da bolsa de mil millones de pesos 
a Morena para campaña de 2024: Cynthia López 

 
La extinción de Notimex, Agencia de Noticias del Estado Mexicano, le da a Morena mil millones de pesos 
para financiar la campaña de 2024, porque van a perder y no saben de dónde sacar más dinero, 
aseguraron las diputadas federales Cynthia López Castro y Cristina Ruiz. 
 
https://efekto10.com/extincion-de-notimex-le-da-bolsa-de-mil-millones-de-pesos-a-morena-para-campana-de-2024-cynthia-
lopez/ 
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Reconoce Raymundo Atanacio Luna labor del consejo 

revolucionario conformado por descendientes de héroes 

de la Revolución Mexicana 

 
El diputado Raymundo Atanacio Luna (Morena) hizo un reconocimiento al consejo revolucionario 

conformado por descendientes de héroes de la Revolución mexicana como Máximo Serdán Espinosa, 

Ricardo Flores Magón y López, Laura Zapata Martínez y Francisco Villa y Betancourt, quienes se encargan 

de difundir y preservar los ideales de sus antepasados. 

 

https://efekto10.com/reconoce-raymundo-atanacio-luna-labor-del-consejo-revolucionario-conformado-por-descendientes-de-

heroes-de-la-revolucion-mexicana/ 
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Aprueban Dictámenes Sobre Eliminación De Contratos Por 
Honorarios Y Permisos Para Estudios Médicos 

 
Las Comisiones Unidas de Seguridad Social y de Trabajo y Previsión Social, que presiden la diputada 
Angélica Ivonne Cisneros Luján y el diputado Manuel de Jesús Baldenebro Arredondo, ambos de Morena, 
respectivamente, aprobaron por unanimidad dos dictámenes que reforman diversas disposiciones 
legales, en materia de eliminación de contratos por honorarios y de permisos para realizarse estudios 
médicos. 
 
https://hojaderutadigital.mx/aprueban-dictamenes-sobre-eliminacion-de-contratos-por-honorarios-y-permisos-para-estudios-

medicos/ 

 

https://hojaderutadigital.mx/
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Comisión Se Reúne Con Representantes Del Banco De 
Desarrollo De América Del Norte Y Del Banco Mundial 

 
La Comisión de Recursos Hidráulicos, Agua Potable y Saneamiento, que preside el diputado Rubén 
Gregorio Muñoz Álvarez (Morena), se reunió con representantes del Banco de Desarrollo de América del 
Norte (NADBank) y del Banco Mundial, a fin de conocer los mecanismos de financiamiento que permitan 
mejorar el sistema hídrico del país.  
 
https://hojaderutadigital.mx/comision-se-reune-con-representantes-del-banco-de-desarrollo-de-america-del-norte-y-del-banco-
mundial/ 
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En el Teatro Metropolitan de CDMX presentan: "Claudia, 

el documental" 

En el estreno del documental donde estuvieron presentes la protagonista, sus familiares y amigos, su 

equipo de precampaña, coordinadoras y coordinadores de la llamada Cuarta Transformación en algunos 

estados, así como senadores y diputados federales, aplaudieron de pie al término de la cinta, y corearon: 

"Presidenta!!, Presidenta!! Presidenta!!". En este sentido, el diputado federal de Morena, Armando 

Contreras Castillo, expresó su admiración y reconocimiento a la labor social de la doctora Claudia 

Sheinbaum Pardo, precandidata presidencial de Morena, e invitó a todas y todos a ver el documental. 

 

https://www.nvinoticias.com/nacional/en-el-teatro-metropolitan-de-cdmx-presentan-claudia-el-documental/154488 

 

https://www.nvinoticias.com/nacional/en-el-teatro-metropolitan-de-cdmx-presentan-claudia-el-documental/154488
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Denuncian diputados del PAN a Pérez Cuéllar por 

anomalías en adquisición de propiedad 

En rueda de prensa, encabezada por el presidente del Comité Estatal del PAN, Gabriel Díaz Negrete, 

integrantes del sistema PAN de Ciudad Juárez, la presidenta del Comité Ejecutivo Municipal, Xóchitl 

Contreras; quien es la coordinadora de diputados federales, Daniela Álvarez, diputada federal por el IV 

Distrito de ciudad Juárez; Marisela Terrazas, quien es la vocera del Comité Municipal del PAN en ciudad 

Juárez, y diputada local por el V Distrito; y Gabriel García Cantú, diputado por el V Distrito Local en ciudad 

Juárez, expusieron el motivo de la denuncia. 

 

https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/local/chihuahua/denuncian-diputados-del-pan-a-perez-cuellar-por-anomalias-en-

adquisicion-de-propiedad-11080822.html 
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Por qué el PRD busca que el INE retire el registro como precandidato a Samuel García; esto se sabe - Infobae 

https://www.infobae.com/mexico/2023/11/30/por-que-el-prd-busca-que-el-ine-retire-el-registro-como-precandidato-a-samuel-garcia-esto-se-sabe/
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El revés a la terna para la Corte dejó grietas en el PRI: acusan a Osorio y Eruviel de votar con la 4T (lapoliticaonline.com) 

 
 
 
 
 
 
 

https://www.lapoliticaonline.com/mexico/politica-mx/el-reves-a-la-terna-para-la-corte-dejo-grietas-en-el-pri-creen-que-osorio-y-eruviel-votaron-con-la-4t/
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Dante Delgado acusa de “actos ilegales y antidemocráticos” a gobernador interino “impuesto que llegó con gente armada” 

- Infobae 

https://www.infobae.com/mexico/2023/12/01/dante-delgado-acusa-de-actos-ilegales-y-antidemocraticos-a-gobernador-interino-impuesto-que-llego-con-gente-armada/
https://www.infobae.com/mexico/2023/12/01/dante-delgado-acusa-de-actos-ilegales-y-antidemocraticos-a-gobernador-interino-impuesto-que-llego-con-gente-armada/
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Plan de Ayala, símbolo de los campesinos de América 

Latina en su lucha contra las desigualdades: Jaime 

Baltierra 

 Durante la Sesión Ordinaria de este miércoles, en el apartado de efemérides, correspondiente al 

Aniversario del Plan de Ayala, el diputado federal Jaime Baltierra García (PT) aseguró que la 

promulgación de este manifiesto es un símbolo para todos los campesinos de América Latina en su 

continua lucha contra las desigualdades sociales. Sostuvo que el lema, “Tierra y Libertad” de Emiliano 

Zapata, héroe de la Revolución Mexicana y que continúa siendo un ícono de izquierda y rebeldía es, hasta 

nuestros días, una bandera de lucha por su reivindicación y su legítimo derecho a la posesión de la tierra. 

 

https://noticiasdechiapas.net/noticia.php?item=40046 
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INE detecta 60 mdp en gastos no reportados en interna de Morena (la-lista.com) 

https://la-lista.com/poder/politica/2023/11/30/ine-detecta-60-mdp-en-gastos-no-reportados-en-eleccion-interna-de-morena
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Secretario de la Función Pública comparecerá ante 
comisiones de la Cámara de Diputados el 5 de diciembre 

 
La Comisión de Vigilancia de la Autoría Superior de la Federación (ASF), que preside el diputado Pablo 
Guillermo Angulo Briceño (PRI), aprobó que la comparecencia del titular de la Secretaría de la Función 
Pública, Roberto Salcedo Aquino, se realice el 5 de diciembre, a las 10:00 horas, en el Palacio Legislativo 
de San Lázaro. 
 
https://www.nuevomexicoplural.com/secretario-de-la-funcion-publica-comparecera-ante-comisiones-de-la-camara-de-diputados-
el-5-de-diciembre/ 
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Omisión de ASF retrasa acusación contra borgista 
 

Un emplazamiento defectuoso del área de responsabilidades de la Auditoría Superior de la Federación 
(ASF) permitió al exdirector administrativo de los Servicios Estatales de Salud en Quintana Roo, Raúl 
Rolando Aguilar Laguardia, atajar una acusación por un presunto quebranto económico de 29.9 millones 
de pesos.  
 
https://lucesdelsiglo.com/2023/11/30/omision-de-asf-retrasa-acusacion-contra-borgista-local/ 
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Auditoría Superior de la Federación gasta 2 MDP en relojes de lujo 
 

La Auditoría Superior de la Federación, que dirige desde 2018 David Colmenares, ha gastado más de 2 
millones de pesos en contratos para la adquisición de relojes de lujo. 

De acuerdo con los contratos, a los que tuvo acceso EMEEQUIS, se observa que la compra de relojes de 
alta gama por parte de la Auditoría Superior de la Federación (ASF) fue parte de la entrega de estímulos 
por antigüedad al personal de base que cumple años de servicio en la institución. 

Todos los relojes ostentan la distinguida marca suiza Longines, perteneciente al conglomerado relojero 
Swatch. El modelo seleccionado es "La Grande Classique", disponible en dimensiones de 24 milímetros 
para dama o 36 milímetros para caballero. Estos ostentan características como esfera de plata con efecto 
“rayos de sol”, cristal de zafiro, extensible de piel de cocodrilo y se entregan en un estuche de lujo. 

La empresa Daruma Relojes S.A. de C.V. a través de siete contratos ha sido la proveedora de relojes de 
lujo para los empleados de la Auditoría Superior de la Federación. Estos siete contratos suman un total 
de 2 millones 26 mil pesos gastados en relojes de lujo en montos que van desde los 89 mil hasta los 500 
mil pesos. El último y más reciente contrato se celebró durante el año 2023, con el número de contrato 
ASF-UGA-DGRMS-DCyC-DGRH-024/2023 estableció la compra de 16 relojes Longines para dama con un 
costo unitario de 15 mil 895 pesos y 10 para caballero por 17 mil 750 pesos cada uno.  

Daruma Relojes, por su parte, es una empresa que forma parte de una sociedad que pertenece a los 
empresarios Aurora Teresa Caballero Mondragón y Rodrigo Rojo Moreno. 

Al comparar la primera entrega de la Cuenta Pública de 2016 con la de 2022, se puede apreciar una 
disminución del 83% en las auditorías realizadas por la Auditoría Superior de la Federación. En 2016, la 
ASF llevó a cabo 502 auditorías que identificaron irregularidades por un total de 23,000 millones 482,135 
pesos.  En contraste, en 2022, apenas se realizaron 86 hasta el momento. El descenso ha sido paulatino 
pero sostenido: en la Cuenta de 2017, el número de auditorías disminuyó a 344, con observaciones por 
4,000 millones 527,867 pesos.  

https://www.m-x.com.mx/investigaciones/auditoria-superior-de-la-federacion-gasta-2-mdp-en-
relojes-de-lujo 
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Samuel García perfila encabezar preferencias electorales 

en febrero de 2024 

El gobernador de Nuevo León, Samuel García Sepúlveda, adelantó que en enero o febrero, cuando 

termine su precampaña por la Presidencia de la República por Movimiento Ciudadano, competirá en el 

primer lugar. Entrevistado junto a su esposa Mariana Rodríguez en Telediario Mediodía por la periodista 

María Julia LaFuente, el mandatario habló sobre la situación política en el Estado, pero también de que 

este sábado reanudará su precampaña presidencial que en ocho días, dijo, lo catapultó al segundo lugar 

en las encuestas, por encima de la "corcholata" de Morena, Claudia Sheinbaum. 

 

https://www.milenio.com/politica/elecciones/samuel-garcia-preve-estar-en-primer-lugar-al-terminar-precampana 
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Tendrá Chihuahua representación en EU y Europa: Maru 

Con el objetivo de promocionar al estado en el extranjero y con ello atraer mayor inversión, el gobierno 

del estado tendrá una representación en Estados Unidos, así como en Europa sin que esto represente 

una mayor carga presupuestal para la administración estatal, afirmó la gobernadora Maru Campos. 

 

https://diario.mx/estado/tendra-chihuahua-representacion-en-eu-y-europa-maru-20231130-2126050.html 
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Concluyo mi gestión muy contento y agradecido con el 
pueblo de Coahuila: Riquelme 

 
El gobernador Miguel Ángel Riquelme Solís, expresó que vienen mejores tiempos, al comentar que con 
el próximo Gobernador, Manolo Jiménez Salinas, Coahuila inicia una nueva etapa de desarrollo y 
progreso con un amplio panorama de oportunidades, derrama económica y miles de empleos. Invitó a 
las y los coahuilenses a mantener la unidad y apoyar el proyecto social de Manolo Jiménez para llevar a 
nuestro Estado a mayores niveles de competitividad, productividad y de bienestar social. 
 

 
https://www.zocalo.com.mx/concluyo-mi-gestion-muy-contento-y-agradecido-con-el-pueblo-de-coahuila-mars/ 
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Se eleva a 115 las bolsas halladas en fosa clandestina de 

Brisas de la Primavera en Zapopan 

Al continuar con el procesamiento de un predio en Brisas de La Primavera en el municipio de Zapopan, 

autoridades reportan que ya son 11 las fosas localizadas en este lugar y que han permitido el 

aseguramiento de 115 bolsas con restos humanos. Tan sólo en la jornada de este jueves fueron 

encontradas cinco bolsas más. Originalmente fueron encontradas siete fosas clandestinas, pero tras la 

revisión de 11 puntos del terreno, se elevó a 10 el número de sepulcros clandestinos dentro de este 

predio. Además de las bolsas con restos humanos se han hallado bolsas con prendas de hombre y mujer. 

 

https://www.notisistema.com/noticias/se-eleva-a-115-las-bolsas-halladas-en-fosa-clandestina-de-brisas-de-la-primavera-en-

zapopan/ 

 

 
 
 

 

https://www.notisistema.com/noticias/se-eleva-a-115-las-bolsas-halladas-en-fosa-clandestina-de-brisas-de-la-primavera-en-zapopan/
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Enfrentamiento a balazos deja tres muertos en 

Chichihualco 

Un enfrentamiento entre presuntos delincuentes y personal de la Policía Estatal dejó tres pistoleros 

muertos en Chichihualco, cabecera municipal de Leonardo Bravo. Vía redes sociales, pobladores 

reportaron a los números de emergencia 911, diversas detonaciones de arma de fuego en los 

alrededores del poblado, ubicado a unos 45 minutos de Chilpancingo. 

 

https://www.elsoldeacapulco.com.mx/policiaca/enfrentamiento-a-balazos-deja-tres-muertos-en-chichihualco-11080290.html 
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La rebeldía del gobernador con licencia, Samuel García contra la designación de su sucesor, el vicefiscal, Luis Enrique Orozco por no 

aceptarlo, pone en riesgo la estabilidad del estado. 

Samuel no acepta esa designación y por sus fueros quiere imponer a su secretario de Gobierno, Javier Navarro. 

Desde luego que le cerraron el Palacio al nuevo gober interino y este lunes no se sabe en que terminará, pues la rebeldía está 

subiendo de tono. 

Los argumentos de Samuel y su gabinete es que el vicefiscal que el Congreso designó para ocupar el interinato, está demandado 

ante la justicia federal porque para ellos es un gobernador espurio. 

La noche del miércoles, para evitar la toma de protesta de Luis Enrique Orozco, se apersonaron seguidores (o hasta militantes) de 

Movimiento Ciudadano para irrumpir el Congreso. 

Pusieron en riesgo la integridad de los legisladores y no querían dar marcha atrás, se abalanzaron con agresiones e insultos de todos 

calibres a los presentes. 

Para nadie es secreto que fue un acto de desesperación de Samuel para buscar evitar que rindiera protesta, pero no le salió. 

Alejandro Moreno “Alito”, dijo que esa situación de irrumpir el Congreso, sin ninguna medida de defensa para los integrantes, se 

trata de patadas de ahogados del inmaduro e infantil, Samuel García. 

Y de paso le atizó que atentar contra un Poder y la Constitución para querer cumplir su berrinche es reprobable y vergonzoso. Así 

no, niño. La ley es la ley, aunque no te dé para entenderlo. 

Samuel García no las trae todas a su favor, en su mismo partido su compañero y alcalde de Monterrey, Luis Donaldo Colosio Riojas, 

lo señaló de ser un ambicioso por querer la Presidencia, y que esa misma ambición le está haciendo tomar decisiones poco 

prudentes. 

Que decir que Nuevo León necesita un gobernador que le cumpla, obviamente por esta salida del actual que estaba comprometido 

en terminar su mandato. 

El gobernador sabe que puede hacer y deshacer sin miedo a la cuestión jurídica, pues goza del respaldo del que manda en Palacio 

Nacional. 

Y menos que el Senado le quiera aplicar la desaparición de Poderes, pues la mayoría es Morena y aliados y para hacer cualquier 

movimiento se requiere de la orden Presidencial. Por eso la confianza que no le moverán absolutamente nada. 
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PUEDE REPETIR ALCALDE PARA SER MINISTRA 

Si bien el Senado de la presidenta, Ana Lilia Rivera le dio palo a la terna que presentó el Presidente López Obrador, no pierda de 

vista que vuelva a repetir Bertha María Alcalde Lujan y, en esta logré ser la elegida para ocupar la silla que dejó el ministro Arturo 

Zaldívar. 

Los opositores en la Cámara Alta, Manuel Añorve del PRI y Julén Rementería del PAN no ven con malos ojos a Bertha, pues la idea 

es evitar que sea el Presidente el que designe ese cargo si se le rechaza por segunda vez la terna. El martes se sabrá si se cumple 

los pronósticos que sea Bertha o de plano surja otra instrucción del que manda en palacio para que se cambien las reglas. 

ENCUENTRO ARMENTA CON LIDERES DEL PT 

El inminente candidato de Morena y aliados para gobernar Puebla, Alejandro Armenta fue convocado por dirigentes y militantes 

del Partido del Trabajo encabezados por su mandamás. Alberto Anaya. La idea, fue ofrecerle el respaldo de ese partido y para que 

sepa que ahí habrá calor electoral en este cercano 2024. 

Armenta es de los tres candidatos morenistas, junto con Javier May de Tabasco y Eduardo Ramírez de Chiapas que llevan una 

ventaja de poder lograr el triunfo, porque en el resto, el escenario morenista está complicado. 

https://www.mexicoinforma.mx/opinion/samuel-el-rebelde-asi-no-nino/  

https://www.mexicoinforma.mx/opinion/samuel-el-rebelde-asi-no-nino/
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En la semana que concluye, lo que se quedó en suspenso fue quién ocupará en la Suprema Corte de Justicia de la Nación, 

el lugar que dejara vacante Arturo Zaldívar Lelo de Larrea, a quien tarde se le hizo para incorporarse a la campaña ni 

más ni menos que de la “corcholata” consentida de Palacio Nacional, Claudia Sheinbaum con quien el presidente Andrés 

Manuel López Obrador, suele platicar de sus muchas dolencias y de temas familiares. 

Según se comenta en los corrillos políticos, Ricardo Monreal habría regresado al Senado de la República a operar 

precisamente este tema, así como de otros nombramientos del Poder Judicial y habrá que ver qué ocurre. Lo que sí es que 

el político zacatecano aclaró no ser partidario de que el Ejecutivo nombre a la nueva ministra de la Suprema Corte, e 

informó que podría ser el próximo miércoles, si es que el presidente López Obrador envía una nueva terna en estos días. 

Específicamente, el senador Monreal señaló: “A mí no me gustaría que el Senado renunciara a su capacidad de 

negociación, a su facultad constitucional de designar, porque en ese procedimiento, el Presidente nomina y el Senado 

designa. A mí en lo personal me gustaría que el Senado asumiera plenamente su responsabilidad constitucional de designar 

a la futura Ministra» 

En su gustadísimo “stand-up” mañanero, el presidente explicó que Hay que volver a enviar la terna con algunos cambios; 

cambiar uno o dos, pero no es difícil inferir que seguirá apostando por perfiles que sean muy cercanos a él y que le 

garanticen sumisión total. 

Los especialistas en estos temas, señalaron que Bertha María Alcalde, Lenia Batres y María Estela Ríos, tienen 

militancia y cercanía hacia un partido político, -léase Morena- y al presidente López Obrador, además de que no tienen el 

conocimiento técnico mínimo para estar en la Suprema Corte, instancia a la que definitivamente no se puede llegar a 

aprender, por lo que concluyen fue muy acertado que la oposición que no votara a favor de ninguna de ellas. 

Bien sabido es que al inquilino de Palacio Nacional, no le interesa que sus propuestas accedan a la Corte a defender la 

Constitución, sino que más bien se dediquen a proteger sus intereses, así como el proceso de debilitar al Poder Judicial, 

como lo ha intentado durante toda su gestión el tabasqueño y especialmente, que ministros y magistrados sean electos por 

el voto del “pueblo bueno y sabio”, pasando por alto que eso es una aberración en el total sentido de la palabra y para 

muestra, ahí está que en días pasados, hasta sus incondicionales en la Suprema Corte como la ministra Loretta Ortiz, se 

le rebelaron al de Tepetitán. 
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No tarda en comprobarse además aquello que circuló en los últimos días en los corrillos políticos sobre que, como la 

ratificación de la flamante Fiscal de Justicia de la Ciudad de México, Ernestina Godoy, ayer mismo Morena y rémoras 

en la Asamblea Legislativa de la CDMX, “reventó” por enésima ocasión la sesión en la que se discutiría este tema, 

entonces, como premio de consolación se propusiera a la señora Godoy para la Corte. 

MUNICIONES 

*** Ayer, el coordinador de la Cuarta Transformación en Puebla, Alejandro Armenta, fue convocado por dirigentes y 

miembros de la coalición en defensa de la 4T, del Partido del Trabajo, que encabeza Alberto Anaya. Fue una reunión que 

se desenvolvió en los mejores términos por lo que el senador Armenta les agradeció, por la elección ante los órganos 

electorales Nacionales como Coordinador Estatal de los comités de defensa en la 4T del PT. 

*** Muy mal y de malas le está yendo a quien ya se conoce como el “candidato alterno” de Palacio Nacional, Samuel 

García Sepúlveda, que muy al estilo de su jefe en Palacio Nacional, va de berrinche en berrinche y además, ya se hizo 

bolas. Luego de haber protagonizado, sin estar presente, una rebelión al estilo Donald Trump toma el Capitolio, en el 

Congreso de Nuevo León, regresó por unas horas a ser gobernador de su estado, con tal de que ésta última instancia no 

designe al gobernador interino, que por cierto ya nombró en la persona de Luis Enrique Orozco y ya no se sabe cuando 

García Sepúlveda habla como gobernador y cuándo lo hace como candidato presidencial. Por su parte su esposa, Mariana 

Rodríguez, se ha dado a la tarea de defender a su marido, especialmente de la toma del Congreso de Nuevo León, aunque 

también el propio Samuel García anda muy “engallado” y alega que “el show que ayer vieron es el PRIAN que quieren 

generar polémica, quieren generar disrupción para distraerme». No obstante, para colmo de los males del candidato fosfo 

fosfo, la Comisión de Quejas y Denuncias del Instituto Nacional Electoral (INE) ordenó el retiro de spots de precampaña 

de Movimiento Ciudadano porque se hace promoción ilegal de Samuel García como servidor público, al ser aún 

Gobernador de Nuevo León. O sea, la jugada le llegó al joven candidato presidencial. 

*** Y quien hizo candidato a Samuel García, no pareció prever estos pequeños detalles, aunque el “patiño naranja” 

de la elección del 2024, sí se ha llenado de la soberbia que acostumbra tener el inquilino de Palacio Nacional, pero 

también del desconocimiento que lo caracteriza. 

*** Quien estuvo de gira por Nuevo León fue la candidata de la coalición Fuerza y Corazón por México, Xóchilt 

Gálvez, quien con toda la razón, acusó a Samuel García de que por su inmadurez política, ha sumido en la 

ingobernabilidad a Nuevo León. Gálvez Ruiz indicó que lo que quiere el candidato fosfo fosfo, es no perder sus 

privilegios, porque sabe que va a perder en dichos comicios por eso, pretende que le garanticen tener acceso a los 

recursos públicos y regresar a la gubernatura neoleonesa. 

*** El Coordinador de los senadores priistas, Manuel Añorve Baños, nuevamente manifestó que es urgente y necesario 

que se declare emergencia sanitaria en Acapulco por la falta de recolección de basura en las calles y los problemas de 

salud que ello origina. Indicó que continua recorriendo todo el puerto de Acapulco y en la mayoría de las calles hay cerros 

de basura, los cuales se convierten en focos de infección productores de múltiples enfermedades. Ante esta situación, 

Añorve Baños, insistió en la necesidad urgente de declarar una emergencia sanitaria y pidió a la Federación que se ponga 

especial atención en el tema, ya que las enfermedades como el cólera, salmonela, conjuntivitis, dengue y otras se 

encuentran en incremento constante todos los días. Asimismo, el legislador priísta puntualizó que desde el Senado de la 

República seguirá presionando al Gobierno Federal para destinar recursos extraordinarios en materia de salud y se 

otorguen medicamentos y se brinde atención a la población que así lo requiera. Y mientras, el presidente diciendo que los 

desaparecidos por la tragedia de “Otis”, están en el mar. No, pues descubrió el hilo negro. 

https://www.mexicoinforma.mx/opinion/ricardo-monreal-no-quisiera-que-el-ejecutivo-designara-a-nueva-ministra/  

https://www.mexicoinforma.mx/opinion/ricardo-monreal-no-quisiera-que-el-ejecutivo-designara-a-nueva-ministra/
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Un día después que el grupo parlamentario de Morena y “satélites” del Pt-Verde, con sus votos -de panzazo-, aprobaron el 

cierre de la Agencia de Noticias del Estado Mexicano, imperdonable, dejar pasar los argumentos, con sustento, que posicionó 

el PAN-PRI-PRD-MC, en contra del proyecto. 

La verdad, solidarios con esa fuente laboral que desaparecieron por Decreto los hombres del poder en turno, diputados 

federales de oposición, acusaron, observaron en la tribuna popular de San Lázaro, las formas ocultas de esa extinción, cual 

capricho del Presidente, y legisladores en el Congreso. 

Omar Felipe Castañeda González, del MC, presentó moción suspensiva al dictamen; a mano alzada, bancada oficialista y 

“carnales”, desecharon. 

El legislador duranguense -distrito electoral federal II, cabecera en Gómez Palacio-, enfatizó que su la moción suspensiva que 

presentó, va en el sentido de evitar agravio, no solamente a los trabajadores de la agencia. 

-“Pretende detener este acto que dejará sin acceso a la información objetiva, veraz, a todos los municipios, a todos los estados 

y a todos los mexicanos”.  

El proyecto del Ejecutivo Federal, se deriva a que la agencia en los últimos años, “está detenida”, porque hubo pésimo manejo 

de la directora, Sanjuana Martínez Montemayor -verdugo de los reporteros de Notimex-, y generó conflicto laboral que no dio 

respuesta a los trabajadores, en huelga, desde el 2020. No obstante, reiteramos, diputados aprobaron recursos al organismo. 

-“Esto demuestra de manera clara y precisa, el mal manejo, porque si la agencia se encuentra en huelga y no se ha dado 

respuesta a las exigencias de las y los trabajadores, cómo es posible que se esté ejerciendo un presupuesto que, incluso, en 

2023, fue mayor que en los últimos años. Y, hoy, después de haberle suministrado una cantidad mayor a 200 mdp, plantean 

extinción”. 

Ofreció que el MC, desde el Congreso, impulsará que los mexicanos, tengan derecho constitucional a la información que, por 

los malos manejos de la directora, Sanjuana Martínez, se elimine una agencia importante en el país. 

Tajante, el diputado del PD, Marcelino Castañeda Navarrete, distrito electoral federal XVIII CDMX, Iztapalapa: 

-“Discutiremos una iniciativa cuyo origen es el reconocer la venganza y, esta vez, indiscutiblemente, el temor a la verdad. 

Circunstancias como despidos injustificados, cierre de corresponsalías extranjeras y falta de pagos, representan algunas de las 

LOS TRES PODERES 

Juan López Miguel 

 

NOTIMEX: AMLO, DESAPARECE TODO AQUELLO QUE REPRESENTA CONTRAPESO; VENGANZA Y TEMOR A LA VERDAD, 

OBLIGAN EXTINCIÓN 
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razonas que llevaron a los trabajadores de Notimex, a la suspensión de labores en febrero de 2020 y el establecimiento de una 

huelga que, hasta el día de hoy, no resuelve el gobierno”. 

Acusó lo que es evidente: 

-“El verdadero interés de presentar esta iniciativa de Decreto que extingue a la agencia de Notimex, se centra en el intento de 

callar voces críticas. Esa es la verdadera intención de este dictamen, cuya justificación sustentada, es la supuesta obsolescencia 

de una agencia estatal en la era de la información digital y las redes sociales. Es sin lugar a dudas eso, una mentira”. Aclaró: 

-“En Palacio Nacional consideran que la explosión de información que corre por las redes sociales, puede suplir las labores que 

hacen los periodistas”. 

-“El trasfondo de esta iniciativa es que a este régimen,  no le agradan los medios de comunicación. En particular, les molestan 

los diarios impresos y los portales informativos que tienen rigor periodístico. No por nada, somos el país más peligroso del 

mundo para ejercer el periodismo. Y unos son los índices más altos de asesinatos a periodistas. Y, como diría la persona 

responsable de esta violación a los derechos laborales, no nos merecemos estos gobiernos”. 

Reiteramos, el posicionamiento de la diputada del MC, María Teresa Rosaura Ochoa Mejía, quien, sin ambages, criticó extinción 

del organismo descentralizado: “una muestra más de la arbitrariedad y voluntarismo de este gobierno, es la iniciativa enviada 

por el Presidente, para eliminar la agencia de noticias del Estado mexicano, Notimex”. 

-“Como parte de la estrategia de debilitamiento institucional, con el mismo patrón de siempre: lo acusa de corrupto e 

inservible. Y se procede a desaparecer todo aquello que representa un contrapeso a su gobierno, dejando sin independencia 

editorial el ejercicio del derecho a la información en materia de noticias del Estado mexicano”. 

En el caso de Notimex, puntualizó: 

“Una agencia con más de 50 años de historia, le costó a esta administración, 4 años para destruirla, bajo la dirección de 

Sanjuana Martínez Montemayor, que empezó con los casos de censura editorial. Después, con 240 despidos injustificados, 58 

juicios laborales, la falta de transparencia que le llevó a estallar la huelga en 2020, vigente hasta el día de hoy, convirtiéndose 

en la huelga más larga de periodistas en el mundo y que, desde esa feche, dejó de producir noticias”. 

No obstante, observa, ejerce un presupuesto a los 500 mdp a pesar de estar en huelga y quieren que el Instituto para Devolver 

al Pueblo lo Robado, sea el responsable de liquidar a Notimex. 

El dictamen, acusa, se contradice: señala que el acceso a la información, es un derecho fundamental, que requiere que el Estado 

garantice un esquema neutro, veraz y sin fines políticos, imparcial.  

Sin embargo, resalta la diputada del MC, considera que Notimex, dejó de cumplir su objetivo y función, “ya que la sociedad 

dispone de tecnologías con las redes sociales para informarse y ahora el traslado es a la población, cuando la responsabilidad 

es del Estado. 

Irónico, observación que hizo Rosaura Ochoa Mejía: 

-“En forma lamentable, el Presidente declaró que no se requiere una agencia pública de noticias, toda vez que se tienen las 

mañaneras, un ejercicio arbitrario y tendencioso”. 

-“Lo que se pretende aquí es tapar los montos asignados a Notimex, para luego poder cubrir con una nueva falsa agencia de 

noticias”, advierte. 

Paradójico, lo que expuso la diputada Lilia Aguilar Gil, del PT: 
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-“Un modelo de 55 años que bajo el régimen priista fue utilizado justo como eso, una caja que convertía la información y 

generaba notas en su momento, insisto, que servían al control social del régimen priista que estaba en el poder”. 

Hay que decirlo: críticas que, hoy, involucran y alcanzan el foro matinal de su jefe máximo y del Ejecutivo Federal, con el mismo 

propósito que acusó antier, la representante popular petista: control social del régimen de “transformación”. ¿Cuál es la 

diferencia? 

Ofreció que el PT, defiende derecho de huelga y siempre a favor en derechos de los trabajadores “y buscaremos que los 

conflictos laborales se lleven a término de manera pacífica, sobre todo, con respeto a los trabajadores”. 

Vehemente, hizo defensa del “nuevo modelo” de comunicación e información del Estado mexicano, en el que resaltó tribuna 

matinal del Presidente y del Sistema Público de Radiodifusión que dirige Jenaro Villamil. 

Lilia Aguilar Gil, fue crítica al inicio de su intervención e incongruente luego; 

-“Hacemos votos desde esta tribuna para que este conflicto que no solamente llegó a su fin de manera pacífica, sino que respete 

de manera plena los derechos delos trabajadores que durante décadas en la agencia Notimex, abonaron al cumplimiento de la 

obligación del Estado mexicano, de informar a la población de una manera u otra”. 

Lapidaria, la intervención de la diputada priista Cynthia López Castro: 

-“¡Qué cinismo!, que hace un mes que aprobamos el Presupuesto, le destinaron 237 millones a Notimex. Y, como está en 

huelga, no se ha utilizado el Presupuesto desde 2020”.  

-“Entonces, tiene Notimex, les explico, una bolsa de mil 200 millones de pesos. Y esos mil 200 millones de pesos que no se ha 

utilizado, van directo a la campaña, a financiar la campaña de Morena, porque van mal y porque no saben de dónde sacar más 

dinero. Y me parece totalmente incorrecto, que quieran tomar el dinero de los mexicanos, despidiendo gente”, añadió.   

Acusó a la bancada de Morena y aliados, por querer eliminar un conflicto laboral y violan reforma laboral que, ellos, hicieron, 

“donde se garantiza el derecho a huelga”. Porque quieren termina, observó, este asunto, para quedarse con el dinero. “Para 

eso quieren eliminar este conflicto”. 

Como advirtió al país: 

-“Y quiero que sepan que no somos tontos, que sí nos damos cuenta, que lo que ustedes quieren (Morena y sus “carnales” PT-

Verde), es que la mañanera sea nuestro único medio de comunicación. 

Puyante, intervención final de la diputada priista: 

-“¿Qué van a hacer con los mil millones de pesos que no utilizaron? ¿Qué van a hacer con esa bolsa llena de dinero? ¿Eso es lo 

que quieren? ¿Quieren financiar sus campañas con dinero público? ¿Quieren financiar las campañas con dinero de los 

mexicanos? ¿Por qué no mejor se lo mandan a Acapulco?”. 

Diputada María Elena Pérez-Jaén Zermeño, PAN, coincide con lo que, ayer, señalamos en este espacio, al hacer alusión a la 

agencia Notimex: 

-“Hoy más que nunca los medios de comunicación en sus formas tradicionales y digitales, buscan allegarse de información 

precisa, oportuna, veraz y debidamente verificada”.  Luego, citó nombres de competidoras de la agencia mexicana, AFP, AP, 

Tass, Xinhua, resaltó que no solo siguen vigentes, gozan de amplio prestigio internacional que también alcanzó a Notimex, 

“hasta antes del arribo de esta inútil e inepta administración, incluso, eran referencia en Latinoamérica y en Europa”. 



 
PERIÓDICO PÁGINA FECHA SECCIÓN 

01/12/2023 OPINIÓN 

Fustigó, limitada visión del Presidente, de afirmar que Notimex, solamente difundía boletines y nada más “y por ello su 

gobierno no necesitaba mantener operando una agencia de noticias, afirmando que la labor de informar ya estaba siendo 

llevada a cabo por las conferencias matutinas, esas impresentables mañaneras”. 

Extinción de la agencia, acusó, pierden su fuente laboral, más de 200 trabajadores sindicalizados y sus familias, a los que se 

añaden trabajadores de confianza y honorarios, así como reporteros y corresponsales nacionales y en el extranjero, más de 

300 personas con sus familias. 

En alusión a tribuna matinal de semana inglesa que ejerce el Presidente, dijo: 

-“Es el reflejo de un gobierno que desprecia el ejercicio periodístico libre y responsable, que solo le interesa la propaganda y el 

uso faccioso de la información que prefiere la manipulación de la información sobre la veracidad y la responsabilidad 

informativa”.  

 

Reprobó que el “Instituto para Devolver al Pueblo lo Robado”, sea el agente de liquidación de Notimex, que lo caracteriza por 

su opacidad y señalamientos de ineficiencia y falta de transparencia.  

-“A grado tal, recuerden, que Jaime Cárdenas Gracia, su titular en ese momento, en congruencia con sus principios renunció, 

denunciando precisamente corrupción, opacidad, falta de transparencia y pésimos manejos. Cárdenas apenas duró poco más 

de 100 días”. 

Intervención de ese ente, advierte, no garantiza que liquidación de activos y pasivos del organismo, se lleve a cabo sin afectar 

el patrimonio público. 

Lapidaria, intervención de la diputada del PRD, Olga Luz Espinosa Morales: 

-“Al tratar de desaparecer Notimex, quiere condenar a nuestro país a esos otros datos que, a él, le gustan, a las cifras del 

Presidente, a la simulación y al engaño. ¡imagínense!, la justificación de desaparecer Notimex, es porque tenemos la mañanera. 

¡Vaya descaro!”. 

Por el MC, diputado Braulio López Ochoa Mijares, fue contundente: 

-“Tampoco se entiende por qué, si piensan que no funciona, no cambiaron a la directora de Notimex. No se entiende tampoco 

por qué, si creen que no era necesaria esta institución, llevan cinco años dotándole de Presupuesto público. No se entiende 

por qué, tampoco defendieron a un mexicano probo, como es el doctor Jaime Cárdenas Gracia, cuando denunció la corrupción 

en el Instituto para Devolverle al Pueblo lo Robado”. 

Como virulento, el diputado Jorge Triana Tena:  

-“¡Ver para creer!, para qué queremos una agencia de noticias del Estado, si ya tenemos la mañanera del Presidente. ¡Ver para 

creer! Inaudito, insólito, vergonzoso y hasta nauseabundo”. 

-“Por último, les recuerdo el año 2003, el Presidente de la República, de nombre Vicente Fox, propuso extinguir Notimex y 

saben quién se opuso en ese momento, una persona de nombre Andrés Manuel López Obrador y los perredistas de aquel 

entonces, que hoy, están en Morena. ¡Hipócritas!”. 

Así fue antier, la discusión en el pleno de la representación popular de San Lázaro, del asunto Notimex, la minuta, está en la 

colegisladora, donde nuevamente, se escucharán las mismas voces de la oposición y de los trabajadores de este noble y sagrado 

oficio que cubren ahí actividades. 

¡Caramba!, reiteramos, por qué no extinguen al PT-Verde y dejan de prostituir el noble y sagrado oficio de la política. 
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EN EL CHACALEO 

Ayer, en la tarde, presidenta del Senado, Ana Lilia Rivera Rivera y el coordinador del grupo mayor y presidente en la Junta de 

Coordinación Política, Oscar Eduardo Ramírez Aguilar, esperaban la terna que, anunció por la mañana, enviará el presidente 

Andrés Manuel López Obrador, para el asunto de la vacante en el pleno de ministros en la Corte, que dejó Arturo Zaldívar, al 

renunciar a esa designación, para incorporarse al staff de Claudia Sheinbaum, y alistar el proyecto de reforma al Poder Judicial 

que, él y ella, perfilaron, en caso que virtual candidata de Morena-PT-Verde, gane elección presidencial… En este asunto, 

prevalece un alto grado en discreción, porque no quieren que se filtren antes los nombres de la segunda terna, hasta que se 

conozcan en esos dos órganos de gobierno en el Senado… El Presidente puede enviar uno o dos nombres de la primera terna; 

uno o dos diferentes; o 3 nuevos, pero no puede repetir la primera terna… Aunque un nombre o dos, sí… Si ayer llegó el 

documento, hoy, los darán a conocer… Hoy, primero de diciembre, inicia cuenta final para el fin del sexenio de Andrés Manuel 

López Obrador; le quedan 10 meses de administración y, por su estilo personal de ejercer el poder, cual Carlos Salinas de 

Gortari, esos últimos meses, serían más radicales en el ejercicio de gobierno… ¡Cuidado!... Reiteramos lo que señalamos en 

tiempo y forma en este espacio, en los últimos dos años de régimen presidencial en México, el mandatario, virtualmente, 

“enloquece”, con exacerbado poder que le brida un sistema presidencialista, nefasto, para los mexicanos… Marcela Guerra 

Castillo, presidenta en Cámara de Diputados, reiteramos, atenta a lo que sucede en su natal Nuevo León, donde un actor 

político, locuaz, como Samuel Alejandro García Sepúlveda, genera inestabilidad en el gobierno del estado, al no acatar facultad 

del Congreso local, para designar gobernador interino, Luis Enrique Orozco Suárez… Si alguien le avisara a este cuate que los 

mexicanos están ¡hartos! de políticos locuaces, mejor se dedicaría a otra cosa… ¡Ojalá!, el senador Dante Delgado Rannauro, 

ponga orden y respeto en su partido, y no ofrezcan al país, la imagen de un político, que los mexicanos repudian, imperen en 

cargos de elección popular: mesiánicos, locuaces, autoritarios, abusivos en el poder, violentos… ¡Caramba!... Nuestro bendito 

país y sus habitantes, no merecen esas gentes en un Poder federal o local… María Luisa Albores González, titular de Medio 

Ambiente y Recursos Naturales, compareció ante comisión del ramo que preside la diputada del Verde, Karen Castrejón Trujillo, 

para Glosa del V Informe de Gobierno… “Tren Maya”, Sembrando vida, retos ambientales, tala ilegal, degradación de la 

naturaleza, reparación y conservación del suelo, fueron temas que espetaron legisladores de todas las bancadas… En el Comité 

Directivo Estatal del PRI en Morelos, la senadora Lucy Meza Guzmán -renunció a Morena-, se registró como precandidata 

ciudadana del tricolor al gobierno de Morelos. En su primer mensaje con esa investidura, ofreció ir por el rescate en la dignidad 

del estado, para sentar las bases del cambio que exige la entidad. Ponderó “ir con la fuerza de la razón y del corazón”, para 

acabar con la corrupción, inseguridad e indolencia y poner el destino de Morelos en manos de los ciudadanos. Al evento, acudió 

el dirigente nacional del partido, Rafael Alejandro Moreno Cárdenas… ¡Bienvenido!, Diciembre… Nuestro Correo: 

juanlopez23@hotmail.com... ¡Síguenos!... https://los3poderes.com/... ¡Visítanos! Redes sociales… YouTube: 

@juanlopezmiguel59… Twitter: @JuanLopezMiguel… Instagram: juan3poderes… 

mailto:juanlopez23@hotmail.com
https://los3poderes.com/
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‘It’s our land. But nobody listens’ Israel plans yearslong manhunt 

around globe to kill militants 
A hidden killer’s range is expanding Israelis saw plan for Hamas 

attack over a year ago 

Les Etats-Unis tentent d’infléchir 
la stratégie israélienne 

El poder judicial se cruza en la 
bronca contra el Gobierno  

Investors rush for risky assets in belief 
rate rises are over  

Deal agreed at COP28 to help poor 
countries cope with climate crisis 

“Lo único que me importa es lo que 
piensa la gente” 

Convenios: Exseremi refuta dichos 

de jefe del Segundo Piso y se 

profundiza el impacto del caso en 

La Moneda 

 

La negociación con Milei agrava la 
interna entre Bullrich y Macri  

Mudança no estatuto facilita 
indicação política na Petrobras 

http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/3.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/12.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/1.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/2.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/4.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/5.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/11.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/10.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/6.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/9.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/8.pdf
http://comunicacion.diputados.gob.mx/sintesis/notas/whats/PRIMERAS/7.pdf


 1 de diciembre de 2023 

TEMAS MEDIÁTICOS 

•COP28 aprobó lanzamiento del fondo climático de daños y pérdidas para países vulnerables 

•Israel conocía planes de ataque de Hamás hace un año, de acuerdo con el  The New York Times  

•Congreso de El Salvador otorgó a Bukele permiso de seis meses para buscar reelección inmediata 
 

CÁMARA DE DIPUTADOS 

Violencia vicaria ya puede ser castigada como delito en México.- Quienes en México agredan o 

amenacen a hijos para causar daños a madres (violencia vicaria), pronto serán castigados pues ya 

la Cámara de Diputados avaló la reforma que la convierte en delito. [PRENSA LATINA, EL PAÍS, NEWS 

ES EURO, LA LISTA]  

MESA DIRECTIVA 

Se reunió Marcela Guerra con presidente de Asuntos Públicos y Comunicaciones de Huawei.- La 

presidenta de la Mesa Directiva de la Cámara de Diputados, Marcela Guerra, se reunió con Jeff 

Wang, presidente de Asuntos Públicos y Comunicaciones de Huawei para conversar sobre la 

ampliación de un acuerdo que brinde acceso gratuito a tecnologías de la información y 

comunicación en escuelas y para profesores, e impulsar el desarrollo en México. [X HUAWEI MEX] 
 

MÉXICO 

GOBIERNO 

López Obrador admitió que hay 31 desaparecidos tras huracán.- El presidente de México, Andrés 

Manuel López Obrador, reconoció que permanecen 31 desaparecidos tras el azote del huracán 

“Otis” hace cinco semanas y la mayoría de ellos está en el mar. [DW] 

Reportaje/México enturbia la lucha contra el cambio climático.- De acuerdo con documentos 

oficiales, México ha etiquetado millones de dólares en gastos de infraestructura de combustibles 

fósiles en Pemex y CFE como gastos para hacer frente al cambio climático y promover la transición 

energética en la última década. En un esfuerzo por rastrear el gasto de México en esos objetivos 

verdes bajo la presidencia de Andrés Manuel López Obrador, Reuters analizó las cuentas públicas y 

obtuvo documentos y bases de datos de Pemex a través de una solicitud de información que 

muestran partidas presupuestarias designadas con esas etiquetas.  [REUTERS] 

México aseguró que el modelo económico global amenaza la seguridad internacional.- El 

agotamiento de un modelo económico global basado por muchos años en privilegios que niegan 

derechos, además de profundizar "asimetrías y desigualdades", amenaza la paz y seguridad del 

mundo, afirmó la canciller mexicana Alicia Bárcena. [SPUTNIK] 

MIGRACIÓN 

Secuestraron a siete agentes de migración en México.- El Instituto Nacional de Migración de México 

indicó que siete de sus agentes fueron rescatados, luego de ser secuestrados por una organización 

criminal en el estado de Quintana Roo. [TELESUR, CNN, XINHUA, UNIVISIÓN] 
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https://www.univision.com/noticias/america-latina/secuestran-amenazan-agentes-migracion-cancun-liberan
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GENERAL 

Estados Unidos sancionó a tres personas y 13 entidades mexicanas por lazos con el Cártel de Jalisco 

Nueva Generación.- El Gobierno de Estados Unidos incluyó en su lista negra de sanciones a tres 

personas y 13 empresas mexicanas por su presunta vinculación con una trama fraudulenta 

encabezada por el Cártel de Jalisco Nueva Generación, al que Washington señala por su 

responsabilidad en el tráfico del fentanilo y de otras drogas. [EUROPA PRESS, EL PAÍS] 

El panorama desolador que encuentran los primeros turistas que visitan Acapulco tras el paso del 

devastador huracán “Otis”.- “Acapulco vive del turismo, la mejor forma de ayudar en su recuperación 

es venir aquí de vacaciones, quedarnos en los hoteles, comer en los restaurantes que comienzan a 

abrir, darles trabajo”, dijo Genoveva Alamilla, una de las primeras turistas que visitan el puerto tras el 

huracán “Otis”, el más fuerte en impactar las costas del Pacífico mexicano. [BBC] 

Hamás liberó a mexicana Ilana Gritzewsky Camhi, retenida en Gaza.- La secretaria de Exteriores, 

Alicia Bárcena, anunció que el Gobierno de México consiguió la liberación de Ilana Gritzewsky Camhi, 

la joven mexicana secuestrada por Hamás. [EL PAÍS, INFOBAE, FORBES] 

Corea del Sur urge a México a firmar acuerdo comercial antes de perder competitividad.- México 

debe apurarse a firmar un acuerdo de libre comercio con Corea del Sur antes de que se produzcan 

cambios en el entorno político y económico actual, que permiten al país colocarse como centro de 

manufactura, afirmó el embajador de la nación asiática, Taewan Huh. [FORBES] 

Delegación de paz del ELN ya está en México "dispuesta" a iniciar quinto ciclo de diálogos.- La 

delegación de paz de la guerrilla del Ejército de Liberación Nacional ya está en México "dispuesta" a 

iniciar el quinto ciclo de negociaciones con el Gobierno colombiano, que están en crisis por los 

secuestros cometidos por ese grupo armado. [SWISSINFO] 
 

CONFLICTO RUSIA-UCRANIA 

Rusia atacó Ucrania con 20 drones Shahed y seis misiles S-300.- Las fuerzas rusas lanzaron contra 

territorio ucraniano 20 drones kamikaze Shahed de fabricación iraní, 14 de los cuales fueron 

derribados por las defensas aéreas ucranianas. [EFE] 

Ucrania actualizó cifra de víctimas tras ataque con misiles rusos en Donetsk: dos muertos y 10 heridos.- 

Dos personas murieron, 10 resultaron heridas y una familia de tres miembros estaría atrapada bajo los 

escombros tras los ataques nocturnos rusos con misiles en la región oriental de Donetsk. [INFOBAE] 

ORGANIZACIONES INTERNACIONALES 

OIEA informó sobre explosiones cerca de central nuclear ucraniana de Jmelnitski y avisó de los 

peligros.- El Organismo Internacional de Energía Atómica informó sobre actividad militar en los 

alrededores de la central nuclear de Jmelnitski, situada en la región occidental de Ucrania, por lo que 

volvió a advertir sobre los peligros de la guerra respecto a la seguridad nuclear. [EUROPA PRESS] 

GENERAL 

Putin dará primera gran rueda de prensa desde invasión rusa.- Por primera vez desde el inicio de la 

guerra en Ucrania en febrero de 2022, el presidente ruso, Vladimir Putin, ofrecerá una gran rueda de 

prensa el 14 de diciembre en la que responderá mensajes de la ciudadanía. [DW] 

 
 

https://www.europapress.es/internacional/noticia-eeuu-sanciona-tres-personas-13-entidades-mexicanas-lazos-cartel-jalisco-nueva-generacion-20231130171054.html
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https://elpais.com/mexico/2023-11-30/hamas-libera-a-la-mexicana-gritzewsky-camhi-retenida-en-gaza.html
https://www.infobae.com/mexico/2023/11/30/ilana-gritzewsky-mexicana-secuestrada-en-gaza-fue-liberada/
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Ucrania cifró en 2.000 civiles muertos por ataques rusos en lo que va de año.- Las autoridades de 

Ucrania elevaron a 2.000 los civiles muertos y 11.000 los heridos en lo que va de año por los ataques 

de las Fuerzas Armadas de Rusia contra el territorio ucraniano en el marco de una guerra iniciada en 

febrero de 2022. [EUROPA PRESS] 

Kremlin calificó de "provocación" el acuerdo de cooperación para 2024 entre Ucrania y la OTAN.- El 

portavoz del Kremlin, Dimitri Peskov, calificó de "provocación" el último acuerdo de cooperación entre 

Ucrania y la OTAN para 2024, que si bien no contienen novedad alguna, apuntó, cuestiona la 

seguridad de Rusia. [EUROPA PRESS] 
 

CONFLICTO ISRAEL-HAMÁS  

Israel conocía planes de ataque de Hamás hace un año, de acuerdo con el  The New York Times.- 

Las autoridades israelíes conocían los planes de ataque de Hamás desde hace al menos un año, pero 

decidieron descartarlos porque los consideraron demasiado complicados como para llevarse a 

cabo. [SWISSINFO, NEW YORK TIMES, FORBES] 

Hamás liberó a dos rehenes israelíes tras el acuerdo para prolongar la tregua.- Hamás liberó a dos 

cautivas israelíes en Gaza, en el marco de la tregua entre Israel y el grupo islamista que se extendió 

por un día más, y se espera que más rehenes sean soltados más tarde, dijo el Ejército israelí. [EFE, 

EUROPA PRESS, TELESUR, AP] 

Israel excarceló a 30 palestinos en el séptimo día de tregua con Hamás.- Las autoridades israelíes 

liberaron a 30 presos palestinos durante las primeras horas de este viernes luego que Hamás liberó a 

ocho rehenes que tenía cautivos en la Franja de Gaza, durante la séptima jornada de tregua entre 

Israel y el grupo islamista. [SWISSINFO, FRANCE 24] 

Tras la extensión de la tregua, continúa la entrada de ayuda humanitaria a Gaza.- Camiones de 

ayuda humanitaria cargados con agua, alimentos y material médico continuaron ingresando a la 

Franja de Gaza a través del paso de Rafah, que une el enclave palestino con Egipto, en medio de la 

tregua extendidA. [FORBES] 

Hamás reclamó la autoría del ataque en Jerusalén con al menos tres muertos.- Hamás asumió la 

autoría del ataque perpetrado a primera hora del día por dos palestinos que abrieron fuego contra 

un grupo de israelíes en una parada de autobús en una de las entradas a la ciudad de Jerusalén, 

que dejó al menos tres muertos. [EUROPA PRESS] 

DECLARACIONES ISRAEL-PALESTINA-HAMÁS 

Israel retiró a embajador en Madrid por "las vergonzosas declaraciones" de Sánchez.- Israel llamó a 

consultas a su embajador en Madrid. Esto sucede después de que el presidente del Gobierno español, 

Pedro Sánchez, pusiera en duda que el país hebreo respete el derecho internacional en la Franja de 

Gaza. [SPUTNIK, SWISSINFO, EUROPA PRESS, EFE] 

Netanyahu condenó el ataque en Jerusalén y dijo que el Gobierno "expandirá la entrega de armas 

a civiles".- El primer ministro de Israel, Benjamin Netanyahu, condenó el ataque perpetrado a primera 

hora del día por dos palestinos en Jerusalén, que dejó al menos tres israelíes muertos, y subrayó que 

su Gobierno "seguirá expandiendo la entrega de armas a civiles". [EUROPA PRESS] 
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POSICIONAMIENTOS INTERNACIONALES 

Blinken abogó por la "continuación" de la "importante" tregua en vigor entre Israel y Hamás en Gaza.- 

El secretario de Estado de Estados Unidos, Antony Blinken, afirmó que la tregua pactada entre Israel 

y Hamás es "importante" y mostró su deseo de que "continúe" en vigor, tras la prórroga de un día 

pactada entre las partes. [EUROPA PRESS, AP, FORBES] 

Qatar y Egipto presionan a Israel y Hamás para que acepten un alto el fuego hasta el domingo.- Los 

negociadores de Qatar y Egipto apuran las horas ganadas al conflicto, tras la extensión de la tregua 

pactada in extremis este jueves, para tratar de arañar una nueva ampliación, en este caso de dos 

días. [EL PAÍS] 

Macron subrayó su "gran alegría" por la liberación de una rehén franco-israelí.- El presidente francés, 

Emmanuel Macron, subrayó su "gran alegría" por la liberación de la franco-israelí Mia Schem, que fue 

rehén de Hamás desde el 7 de octubre. [SWISSINFO] 
 

ORGANIZACIONES INTERNACIONALES 

Agencia de la ONU dijo que 2023 fue el año más cálido jamás registrado y advierte de fenómenos 

extremos.- Casi con certeza, 2023 fue el año más caluroso jamás registrado, dijo la agencia 

meteorológica de Naciones Unidas, que advirtió que la tendencia actual apunta a un incremento 

de inundaciones, incendios forestales, deshielo de glaciares y olas de calor en el futuro. [AP] 

CUMBRE SOBRE CAMBIO CLIMÁTICO DE LA ONU 2023 (COP28) 

Abrió en Dubái la COP28, la de mayor convocatoria de la historia.- La Cumbre del Cambio Climático 

de las Naciones Unidas abrió oficialmente en Dubái, y se prevé que sea la más concurrida de la 

historia de las reuniones climáticas, con asistencia de 70,000 personas. [FORBES] 

COP28 aprobó lanzamiento del fondo climático de daños y pérdidas para países vulnerables.- La 

COP28 de Dubái adoptó, en su primera jornada, la puesta en marcha del fondo climático destinado 

a financiar las pérdidas y daños de los países vulnerables, un paso positivo que se espera calme las 

tensiones entre el Norte y el Sur. [SWISSINFO, TELESUR, EFE, FRANCE 24, DW, EL PAÍS] 

Guterres, ante COP28: ‘El récord de calor de 2023 debería estremecer al mundo’.- El secretario general 

de Naciones Unidas, António Guterres, señaló en el inicio de la cumbre climática COP28 de Dubái 

que da por hecho que 2023 será el año más caluroso del que se tiene registro, un dato que, junto a 

los desastres meteorológicos que en él se vivieron, “debería estremecer a los líderes mundiales”. 

[FORBES] 

COP28: ONU urgió a salir de la era fósil o enfrentar el final.- El jefe de la Convención Marco de 

Naciones Unidas sobre el Cambio Climático, Simon Stiell, aseguró en la ceremonia de inauguración 

de la Cumbre del Clima COP28 que, si no se comienza con el fin de la era de los combustibles fósiles, 

se iniciará una fase terminal que acabará con la vida de las personas. [DW] 
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AMÉRICA DEL NORTE 

ESTADOS UNIDOS 

GOBIERNO 

Casa Blanca celebró por primera vez el Día de Venezuela para reconocer las contribuciones de esa 

comunidad a Estados Unidos.- La Casa Blanca celebró por primera vez el Día de Venezuela para 

reconocer las contribuciones de esa comunidad a Estados Unidos. [INFOBAE] 

JUDICIAL 

Tribunal de Nueva York volvió a imponer la orden mordaza a Trump y a su equipo legal.- Una Corte 

de apelaciones de Nueva York restableció la orden mordaza contra el expresidente Donald Trump, 

que a mediados de noviembre fue suspendida por un juez en el caso de fraude civil que se realiza en 

esta ciudad desde el pasado octubre. [FORBES, AP, DW] 

Corte federal permite al gobierno de Biden retirar la cerca de púas que Texas instaló para frenar a los 

migrantes.- Un Tribunal federal de Texas dictaminó que el gobierno de Joe Biden puede proceder a 

retirar la controversial cerca de púas que el gobernador de Texas instaló en su frontera con México 

para detener la entrada de migrantes. [TELEMUNDO] 

Tribunal apoyó ley que establece salario mínimo para repartidores de comida en Nueva York.- La 

ciudad de Nueva York celebró una victoria tras la decisión de un tribunal de apelaciones estatal que 

rechazó una demanda de las aplicaciones de comida a domicilio para frenar una ley que establecía 

un salario mínimo para miles de repartidores, conocidos como 'deliveristas'. [SWISSINFO] 

GENERAL 

Líderes internacionales recordaron influencia de Kissinger en diplomacia global tras su muerte.- 

Gobiernos y líderes políticos de distintas partes del mundo lamentaron el fallecimiento del ex 

secretario de Estado estadounidense, Henry Kissinger, recordando su influencia en la evolución 

política del siglo XX. [EUROPA PRESS, SWISSINFO, EFE, AP, DW] 

Estados Unidos propuso cambios sobre tuberías de plomo; los mayores en más de tres décadas.- La 

mayoría de las ciudades estadounidenses tendrían que reemplazar las tuberías de agua hechas de 

plomo en un plazo de 10 años, de acuerdo con las nuevas y estrictas reglas propuestas por la Agencia 

de Protección Ambiental en un momento en que el gobierno del presidente Joe Biden intenta reducir 

el plomo en el agua potable y prevenir crisis de salud pública como las de Flint, Michigan y 

Washington. [AP] 

Meta aumenta esfuerzos para evitar injerencia externa de redes instaladas en China.- Meta advirtió 

que hay campañas engañosas en línea desde China que apuntan a influir en las elecciones de 2024 

en Estados Unidos y en otros lugares del mundo y por ello, dio de baja este año a cinco redes de ese 

tipo que procuran injerencias en el exterior. [FRANCE 24, AP] 
 

AMÉRICA CENTRAL Y EL CARIBE 

EL SALVADOR 

Congreso de El Salvador otorgó a Bukele un permiso de seis meses para buscar la reelección 

inmediata.- El Congreso de El Salvador, dominado por el oficialismo, otorgó una licencia de seis meses 

al presidente Nayib Bukele, solicitada por el mandatario para buscar su reelección inmediata en los 

comicios generales de febrero de 2024, pese a los señalamientos de que es inconstitucional. 

[INFOBAE, BBC, LOS ÁNGELES TIMES] 
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HONDURAS 

Honduras y FAO firmaron programa para abordar los desafíos en seguridad alimentaria.- El Gobierno 

de Honduras y la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura firmaron 

en Tegucigalpa el Marco de Programación País 2023-2026 para abordar los desafíos en materia de 

seguridad alimentaria y nutricional. [SWISSINFO] 

PANAMÁ 

Renunció ministro que negoció el contrato minero declarado inconstitucional en Panamá.- El ministro 

de Comercio e Industrias de Panamá, Federico Alfaro, quien negoció el contrato minero foco de las 

mayores protestas en décadas en el país y que fue declarado inconstitucional esta semana, renunció 

al cargo. [SWISSINFO, DW] 

La población celebra tras la anulación de contrato minero.- Los ciudadanos de Panamá, que 

llevaban manifestándose desde el 20 de octubre, expresan su alivio después de que la Corte Suprema 

panameño declarara "inconstitucional" el contrato que permitía a una empresa canadiense seguir 

explotando la mayor mina de cobre de Centroamérica. [FRANCE 24] 
 

AMÉRICA DEL SUR 

ARGENTINA 

A falta de 10 días para la investidura, Milei avanza en la confección de su gabinete.- A falta de 10 

días para la investidura del próximo Ejecutivo argentino, el mandatario electo, Javier Milei, continúa 

avanzando en la confección de su gabinete y en la toma de decisiones sobre las inmediatas políticas 

que deberá poner en práctica. [SWISSINFO] 

Milei deslactosado por Macri: dolarización detenida.- El locuaz presidente electo argentino Javier 

Milei ha echado deshonrosa reversa debido a las fuertes presiones de su aliado el expresidente Macri, 

verdadero poder tras el trono con la incrustación de Patricia Bullrich como ministra de Seguridad, y la 

espada de Damocles perenne del FMI, lo que en conjunto ha detenido su dolarización deslactosada. 

[SPUTNIK] 

BRASIL 

Brasil se unirá a la OPEP+ en enero de 2024.- Brasil se adherirá en enero próximo a la alianza OPEP+, 

integrada por los 13 socios de la Organización de Países Exportadores de Petróleo y diez naciones 

productoras aliadas, entre ellas Rusia, Kazajistán y México, de acuerdo con un comunicado del grupo 

de países productores de crudo. [SWISSINFO, SPUTNIK, EFE, REUTERS] 

Senado de Brasil aprobó proyecto de Lula da Silva que sube impuestos a inversiones de los más ricos.- 

El Senado brasileño aprobó un proyecto de ley que tributa las ganancias obtenidas sobre los fondos 

exclusivos de contribuyentes de altos rendimientos y las inversiones financieras en el exterior. [INFOBAE] 

CHILE 

Boric anunció expulsión de Chile de los inmigrantes irregulares.- Chile expulsará a inmigrantes 

irregulares que no hayan aportado sus datos a un plan de empadronamiento biométrico voluntario, 

anunció el presidente Gabriel Boric, al endurecer su discurso frente a la migración irregular. 

[SWISSINFO] 
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COLOMBIA 

Jefe de la Misión de Verificación de la ONU en Colombia ensalzó "voluntad política" de Petro por la 

paz.- El jefe de la Misión de Verificación de Naciones Unidas en Colombia, Carlos Ruiz Massieu, 

destacó la "voluntad política" del presidente colombiano, Gustavo Petro, por implementar acuerdos 

de paz en el país, y recalcó que se trata de procesos "que no son sencillos ni rápidos". [EUROPA PRESS] 

ECUADOR 

Parlamento de Ecuador retomó juicio político a Lasso y debate si procede moción de censura.- La 

Asamblea Nacional de Ecuador retomó el juicio político al expresidente Guillermo Lasso tras quedar 

interrumpido en mayo pasado, cuando el entonces mandatario disolvió el Legislativo, de mayoría 

opositora, en el momento que se aproximaba a poner a voto su destitución. [SWISSINFO, FRANCE 24, 

DW] 

PERÚ 

Fiscal general de Perú no acudió al Congreso y pidió que se reprograme su citación.- La fiscal general 

de Perú, Patricia Benavides, no acudió a declarar ante la Comisión de Fiscalización del Congreso que 

la había citado para que responda sobre las acusaciones de liderar una presunta red criminal 

dedicada al tráfico de influencias en el Ministerio Público. [EFE, FRANCE 24] 

VENEZUELA 

Gobierno venezolano ve "correcta" la fijación del mecanismo para habilitar a opositores.- El Gobierno 

de Venezuela valoró como un "paso en la dirección correcta" la fijación, mediante el proceso de 

negociación con el antichavismo, de un procedimiento para la eventual habilitación política de 

opositores impedidos para ocupar cargos públicos, de cara a las elecciones presidenciales previstas 

para el segundo semestre de 2024. [SWISSINFO] 

Venezuela abrió un camino para permitir la eventual candidatura de María Corina Machado.- Las 

instituciones de Venezuela abrió un camino para la eventual candidatura de la opositora María 

Corina Machado en las elecciones presidenciales de 2024, inhabilitada hasta 2030, de acuerdo con 

un documento difundido por Noruega, que actúa como garante en el proceso de negociación entre 

el Gobierno y el antichavismo. [SWISSINFO] 
 

EUROPA 

Unión Europea pactó los requisitos de seguridad para los productos digitales.- El Consejo de la Unión 

Europea y la Eurocámara lograron un acuerdo provisional sobre la ley de ciber resiliencia, que 

introduce requisitos de ciberseguridad en la Unión Europea para el diseño, desarrollo, producción y 

comercialización de productos digitales conectados. [SWISSINFO] 

ESPAÑA 

Pedro Sánchez provocó incidente diplomático entre Madrid y Roma.- Las críticas del presidente del 

Gobierno español, Pedro Sánchez, a Italia, provocaron un incidente diplomático entre Roma y 

Madrid. [SPUTNIK] 

España detuvo a 566 personas en operación contra tráfico de armas y seres humanos.- Madrid 

encabezó un operativo policial, con la participación de agentes de 26 países europeos, contra el 

tráfico de armas, drogas y la trata de seres humanos que acabó con 566 personas detenidas, 

informaron desde el Ministerio del Interior español. [SPUTNIK] 
 

https://www.europapress.es/internacional/noticia-jefe-mision-verificacion-onu-colombia-ensalza-voluntad-politica-petro-paz-20231130161151.html
https://www.swissinfo.ch/spa/ecuador-lasso_parlamento-de-ecuador-retoma-juicio-pol%C3%ADtico-a-lasso-y-debate-si-procede-moci%C3%B3n-de-censura/49018254
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https://www.swissinfo.ch/spa/venezuela-elecciones_el-gobierno-venezolano-ve--correcta--la-fijaci%C3%B3n-del-mecanismo-para-habilitar-a-opositores/49021792
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https://www.swissinfo.ch/spa/ue-ciberseguridad_la-ue-pacta-los-requisitos-de-seguridad-para-los-productos-digitales/49021692
https://sputniknews.lat/20231130/pedro-sanchez-provoca-incidente-diplomatico-entre-madrid-y-roma-1146171226.html
https://sputniknews.lat/20231130/espana-detiene-a-566-personas-en-operacion-contra-trafico-de-armas-y-seres-humanos-1146173592.html
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HUNGRÍA 

Bruselas, dispuesta a desbloquear 10.000 millones a Hungría si completa reforma judicial.- La Comisión 

Europea puede liberar 10.000 millones de euros en fondos del presupuesto europeo para Hungría si el 

Gobierno cierra los últimos flecos de su reforma judicial, aunque no haya resuelto el resto de 

problemas con el Estado de Derecho que llevaron a la Unión Europea a bloquearle 21.700 millones. 

[SWISSINFO] 

RUSIA 

Corte Suprema rusa prohibió el "movimiento LGTB" por extremista.- La Corte Suprema rusa prohibió el 

"movimiento LGTB internacional" y sus "filiales" en Rusia por extremismo, en pleno giro ultraconservador 

del país. [SWISSINFO, EFE, FORBES, FRANCE 24, DW, RT, INFOBAE] 

UCRANIA 

Scholz reiteró su apoyo a la apertura de negociaciones sobre el acceso de Ucrania a la Unión 

Europea.- El canciller alemán, Olaf Scholz, reiteró su apoyo a la apertura de las negociaciones para 

la adhesión de Ucrania a la Unión Europea en una conversación telefónica con el presidente 

ucraniano, Volodímir Zelenski. [SWISSINFO] 

VATICANO 

"Estoy vivo", tranquilizó el Papa tras renunciar a ir a COP28 por una bronquitis.- "Como ven, estoy vivo", 

declaró ante visitantes el Papa Francisco en tono de broma, tras haber renunciado a ir a la COP28 

en Dubái debido a una "bronquitis muy aguda". [SWISSINFO, DW] 

Papa dijo que ha sido un pecado “masculinizar” la Iglesia.- El papa aseguró que “uno de los grandes 

pecados” ha sido “masculinizar la Iglesia” e invitó a “desmasculinizarla” empezando por la teología e 

invitando a dar más espacio a más mujeres teólogas. [EFE] 
 

ASIA 

CHINA 

China refuerza atención y prevención ante infecciones respiratorias en niños.- Los hospitales y las 

autoridades sanitarias chinas han adoptado medidas preventivas y de refuerzo para hacer frente al 

aumento de los casos de enfermedades respiratorias infantiles registrado este invierno y que se debe, 

de acuerdo con Pekín, a “patógenos conocidos”. [FORBES] 

China reafirmó disposición a cooperar con Estados Unidos en materia militar.- El Ejército Popular de 

Liberación de China está listo para colaborar con su contraparte de Estados Unidos, declaró el 

portavoz del Ministerio de Defensa chino, Wu Qian. [SWISSINFO] 

COREA DEL NORTE 

Corea del Norte descartó dialogar con Washington.- Kim Yo-jong, la poderosa hermana del 

presidente del Comité de Asuntos de Estado norcoreano, Kim Jong-un, descartó la posibilidad de 

reanudar los diálogos con Estados Unidos, en medio de nuevas tensiones por el lanzamiento del 

satélite de Corea del Norte. [YONHAP, EUROPA PRESS] 

IRÁN 

Cámara Baja de Estados Unidos aprobó bloquear para siempre los 6.000 millones de Irán.- La Cámara 

de Representantes de Estados Unidos aprobó un proyecto de ley para bloquear para siempre los 

6.000 millones de dólares de fondos iraníes que fueron desbloqueados en septiembre en un 

intercambio de presos entre los dos países. [SWISSINFO] 

https://www.swissinfo.ch/spa/ue-hungr%C3%ADa_bruselas--dispuesta-a-desbloquear-10.000-millones-a-hungr%C3%ADa-si-completa-reforma-judicial/49020924
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ÁFRICA 

NÍGER 

Ejército de Níger mató a 40 presuntos terroristas de Boko Haram.- Un ataque del grupo extremista 

Boko Haram contra un puesto militar en la región de Diffa fue repelido por el Ejército de Níger, la 

confrontación dejó como resultado 40 presuntos terroristas muertos y dos heridos de las Fuerzas 

Armadas. [SWISSINFO] 

MALI 

Al menos 17 muertos en ataque a un puesto militar en Mali.- Al menos 17 personas murieron en un 

ataque perpetrado por hombres armados al puesto militar de Mourdiah, situado 200 kilómetros al 

norte de la capital de Mali, Bamako. [SWISSINFO] 
 

https://www.telesurtv.net/news/ejercito-niger-mata-presuntos-yihadistas-boko-haram-20231130-0016.html
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